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Нɨɪɦаɬивɧɨ-ɩɪавɨваɹ ɫɮеɪа 

Госдɭма раскритиковала идеɸ сделатɶ казаɱɶи ЧОПɵ 
единственнɵми поставɳиками оɯраннɵɯ ɭслɭг 

15.09.2022 

Правовое управление Госдумɵ дало отрицателɶное заклɸчение на инициативу 
Заксобраниɹ Краснодарского краɹ о том, чтобɵ сделатɶ казачɶи ЧОПɵ единственнɵми 
поставщиками услуг по охране соцобъектов. Документ размещен в автоматизированной 
системе обеспечениɹ законодателɶной деɹтелɶности Госдумɵ, пишет Коммерсантъ. 

«Исполɶзуемɵй в проекте термин «объектɵ социалɶной сферɵ» создает неопределенностɶ 
в установлении круга объектов, требуɸщих охранɵ, что может привести к проблемам в 
правоприменителɶной практике. Кроме того, предлагаемое изменение может 
способствоватɶ ограничениɸ конкуренции, что не согласуетсɹ с принципами контрактной 
системɵ в сфере закупок», — говоритсɹ в заклɸчении правового управлениɹ нижней 
палатɵ. 

Эксперт по госзакупкам Станислав Сɵс считает, что позициɹ ɸристов Думɵ ɹвлɹетсɹ 
обоснованной. «Предложеннɵй кубанскими депутатами законопроект станет 
необоснованно ограничиватɶ конкуренциɸ на рɵнке охраннɵх услуг и ломатɶ принцип 
законодателɶства о контрактной системе в части обеспечениɹ конкуренции, то естɶ 
комплекса мер, обеспечиваɸщих свободное и честное соперничество игроков ɷтого рɵнка 
в рамках госзаказа. Целɶ таких мер — вɵɹвление объективно лучших длɹ заказчика 
условий исполнениɹ будущего контракта. У нас в России достаточно много казачɶих 
обществ, и непонɹтно, почему ɷта категориɹ исполнителей станут получатɶ преференции 
по отношениɸ к осталɶнɵм участникам ɷтого рɵнка», — отметил он. 
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Сɭдебɧаɹ ɩɪакɬика 

Сɭд признал законнɵм реɲение УФАС Подмосковɶɹ в 
отноɲении «ЧОП «Пикет» 

13.09.2022 

Арбитражнɵй суд города Москвɵ признал законнɵм решение Московского областного 
УФАС России о внесении сведений в отношении ООО «ЧОП «Пикет» в реестр 
недобросовестнɵх поставщиков, сообщает пресс-служба ведомства. 

«Ранее в Управление поступило обращение ГБУЗ МО «Психиатрическаɹ болɶница ʋ 14» 
о внесении сведений в отношении ООО «ЧОП «Пикет» в реестр недобросовестнɵх 
поставщиков по факту одностороннего отказа заказчика от исполнениɹ контракта на 
оказание услуг по охране объектов, имущества, обеспечениɸ внутриобъектового и 
пропускного режимов в медицинских организациɹх государственной системɵ 
здравоохранениɹ Московской области в 2022-2024», — говоритсɹ в сообщении. 

Управление признало действиɹ общества не соответствуɸщими закону, сведениɹ в 
отношении ООО «ЧОП «Пикет» подлежащими вклɸчениɸ в реестр недобросовестнɵх 
поставщиков. 

Общество не согласилосɶ с решением и обратилосɶ в суд. Арбитражнɵй суд города 
Москвɵ отказал ООО «ЧОП «Пикет» в удовлетворении требований и подтвердил 
законностɶ и обоснованностɶ решениɹ Московского областного УФАС России. 

Сɭд поддержал реɲение УФАС Подмосковɶɹ в отноɲении ООО 
ЧОП «Кавалергард» 

27.09.2022 

Девɹтɵй арбитражнɵй апеллɹционнɵй суд признал законнɵм решение Управлениɹ о 
признании жалобɵ ООО ЧОП «Кавалергард» о нарушении Закона о контрактной системе 
необоснованной, сообщили в пресс-службе Управлениɹ Федералɶной антимонополɶной 
службɵ по Московской области.  

Ранее в Управление поступила жалоба ООО ЧОП «Кавалергард» на действиɹ 
Дмитровской областной болɶницɵ, Московского областного научно-исследователɶского 
клинического института при проведении открɵтɵх конкурсов в ɷлектронной форме на 
оказание услуг по охране объектов, имущества, обеспечениɸ внутриобъектового и 
пропускного режимов в медицинских организациɹх государственной системɵ 
здравоохранениɹ Московской области. 
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По резулɶтатам рассмотрениɹ Управление признало жалобу ООО ЧОП «Кавалергард» 
необоснованной. 

Общество не согласилосɶ с решением Управлениɹ и обратилосɶ в суд. 

Девɹтɵй арбитражнɵй апеллɹционнɵй суд отказал ООО ЧОП «Кавалергард» в 
удовлетворении требований и подтвердил законностɶ и обоснованностɶ решениɹ 
Московского областного УФАС России (дело ʋ А40-52145/2022). 

Оɯранник петербɭржской ɲколɵ поджег ɲкаɮɵ 

26.09.2022 

В одной из школ Невского района Петербурга в ночɶ на 25 сентɹбрɹ потушили пожар и 
забрали в полициɸ ненормалɶного охранника, которɵй его устроил. 

Как стало известно «Мегаполису», в ГУ МЧС около трех часов ночи поступила 
информациɹ о возгорании в здании ГБОУ СОШ ʋ 338 на Октɹбрɶской набережной, 84/2. 
Сигнал бɵл передан и в полициɸ. 

Пожарнɵе потушили огонɶ, которɵй до ɷтого успел уничтожитɶ мебелɶ на площади в три 
квадратнɵх метра в отделении дошколɶного образованиɹ. Там горели шкафɵ. 

Правоохранители задержали в здании школɵ 50-летнего сотрудника охранного 
предприɹтиɹ, состоɹние которого бɵло неадекватнɵм. В полиции подозреваɸт, что 
именно он поджег мебелɶ. 

Мужчину доставили в 24-й отдел полиции, а оттуда – в спецприемник. В отношении него 
составлен протокол о мелком хулиганстве. Решаетсɹ вопрос о возбуждении уголовного 
дела. 

Арбитражнɵй сɭд Поволжского окрɭга: вклɸɱение ООО ЧОО 
«Бастион-А» в реестр недобросовестнɵɯ поставɳиков 
правомерно 

04.10.2022 

29 сентɹбрɹ Арбитражнɵй суд Поволжского округа оставил в силе решение Самарского 
УФАС России о вклɸчение ООО ЧОО «Бастион-А» в реестр недобросовестнɵх 
поставщиков в свɹзи с нарушением Обществом условий контракта, заклɸченного с 
ГБПОУ Самарской области «Поволжский государственнɵй колледж». 

Сотрудниками антимонополɶного органа бɵло установлено, что в апреле 2021 года между 
ООО ЧОО «Бастион-А» и ГБПОУ Самарской области «Поволжский государственнɵй 
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колледж» бɵл заклɸчен контракт на оказание услуг физической охранɵ в зданиɹх и 
корпусах ГБПОУ «ПГК» (цена контракта – 1 617 746,22 руб.). 

Однако охраннаɹ организациɹ неоднократно нарушала условиɹ контракта: на постах 
учебного учреждениɹ отсутствовали охранники и служебнаɹ документациɹ, не работала 
кнопка тревожной сигнализации. 

В свɹзи с систематическими грубɵми нарушениɹми Заказчик расторг в одностороннем 
порɹдке контракт с Общество. 

Учитɵваɹ все вɵшеперечисленное, основɵваɹсɶ на ст. 104 Закона о контрактной 
системе*, Самарское УФАС России вклɸчило сведениɹ об ООО ЧОО «Бастион-А» в РНП 
сроком на два года. Позициɸ Управлениɹ поддержали судɵ трех инстанций. 

В воронежском райɰентре наɱалсɹ сɭд над гендиректором 
ɱастной оɯранной организаɰии 

29.09.2022 

Суд над гендиректором частной охранной организации Дмитрием Деевɵм началсɹ в 
Лисках в среду, 28 сентɹбрɹ. Его обвинɹɸт в мошенничестве при охране местнɵх школ, 
сообщаɸт «Вести». 

По версии следствиɹ, осенɶɸ 2020 года районнаɹ администрациɹ заклɸчила контракт с 
компанией «Вɵмпел». Еɺ сотрудники дежурили во всех школах райцентра и ещɺ в 
несколɶких селɶских. При проверке муниципалɶного контракта прокуратура обнаружила, 
что охранники бɵли непрофессионалɶнɵми – у них отсутствовали положеннɵе 
документɵ. К тому же, на пост они заступали без спецсредств. 

На заседании ɷто подтвердил и бɵвший сотрудник «Вɵмпела» Виктор Зутов. В ответ на 
ɷто Дмитрий Деев заɹвил, что все необходимое у его сотрудников бɵло, а вот оформитɶ 
документɵ помешали пандемийнɵе ограничениɹ. 

Администрациɹ Лискинского района оценивает ущерб почти в 300 тɵсɹч рублей. А 
гендиректору фирмɵ грозит до шести лет лишениɹ свободɵ. Сегоднɹ на заседании он 
заɹвил, что с обвинением категорически не согласен и вину не признал. 

Под Кɭрском оɯранники пɵталисɶ обокрастɶ ɰементнɵй завод 

19.09.2022 Юрий Фолов 

В Солнцевский райсуд Курской области поступило уголовное дело в отношении двух 
бɵвших охранников, отвечавших за сохранностɶ имущества цементного завода: мужчин 
обвинɹɸт в покушении на кражу. 
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Следствие вɵɹснило, что подсудимɵе пропустили на охранɹемуɸ ими территориɸ, 
автомобили, которɵе принадлежали одному из предпринимателей (последний не 
находилсɹ в преступном сговоре с курɹнами). В машинɵ, как установили 
правоохранителɶнɵе органɵ, бɵли погруженɵ железобетоннɵе плитɵ, а также 
металлическаɹ емкостɶ. 

В объединенной пресс-службе судебной системɵ Курской области подчеркнули, что 
кража не состоɹласɶ: работодателɶ пресек хищение. 

Дело начнут рассматриватɶ в ближайшее времɹ. 

УФАС признало картелем еɳе одно соглаɲение междɭ омскими 
ЧОПами — среди ниɯ естɶ «Дозор», «Бастион» и «Голɭбɵе 
олени» 

07.10.2022 

Ранее омское УФАС сообщало о признании картелем соглашениɹ, заклɸченного между 
охраннɵми предприɹтиɹми ООО ЧОП «Дозор», ООО «Голубɵе олени» и ООО 
«Единство», пишет «Новɵй Омск». 

Однако вɵɹснилосɶ, что антимонополɶщики нашли еще один картелɶ между ООО 
«Голубɵе олени», ООО «Защита» и ООО «Бастион» (по охране объектов ОмГМУ) и ООО 
«Голубɵе олени», ООО ЧОП «Дозор» и ООО «Бастион» (по охране объектов 
централɶного ДРСУ Алтайского краɹ и омской Клинической психиатрической болɶницɵ 
им. Солодникова) длɹ участиɹ в аукционах в ɷлектронной форме. 

Отмечаетсɹ, что участники соглашениɹ при участии в аукционах применили стратегиɸ с 
условнɵм наименованием «таран», так назɵваɸт согласованнɵе действиɹ по резкому 
снижениɸ началɶной максималɶной ценɵ договора, без намерениɹ в последуɸщем 
заклɸчитɶ договор. 

Длɹ участиɹ в аукционах подача заɹвок от ООО «Голубɵе олени», ООО ЧОП «ДОЗОР» и 
ООО «Бастион» осуществлɹласɶ с одного ip-адреса, но разнɵми полɶзователɹми. 
Антимонополɶщики сделали вɵвод, что участники аукционов устно договорилисɶ о 
«таране», чтобɵ обеспечитɶ победу одному из участников. 

В резулɶтате проведениɹ трех аукционов договорɵ бɵл заклɸченɵ с ООО «Бастион» на 
суммɵ более 20 млн руб., 18,8 млн руб. и 3,6 млн руб. соответственно. Заɹвки ООО 
«Голубɵе олени», ООО «Защита», ООО ЧОП «ДОЗОР» бɵли признанɵ не 
соответствуɸщими требованиɹм документации. Участники в составе заɹвок не 
предоставили лицензиɸ на осуществление частной охранной деɹтелɶности. 

Предписание о прекращении нарушений участникам картелɹ омское УФАС не вɵдавало, 
так как аукционɵ уже завершилисɶ. 
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Бɵвɲим оɯранникам «Новой Тɭрɵ» светит иск поɱти в 
ɱетвертɶ миллиарда 

26.09.2022 Ангелина Панченко 

Как стало известно «Реалɶному времени», частной охранной организации «Радомир», чɶи 
сотрудники несколɶко лет несли вахту в «Новой Туре», вɵкатили иск на 214,7 млн рублей. 
Договорɵ охранɵ с ЧОО сейчас оспаривает конкурснɵй управлɹɸщий обанкротившейсɹ 
фирмɵ «Барсил» — бɵвшего оператора технополиса. Но охраннаɹ фирма уже 
закрɵваетсɹ, поɷтому суд наложил обеспечителɶнɵе мерɵ, запретив налоговикам 
ликвидироватɶ организациɸ.  

Запретитɶ ликвидациɸ «Радомира» 

Оспариваɹ сделки между ЧОО «Радомир» и фирмой «Барсил», конкурснɵй управлɹɸщий 
последней попросил суд наложитɶ обеспечителɶнɵе мерɵ, запретив налоговикам 
ликвидациɸ частной охранной фирмɵ и ее исклɸчение из ЕГРЮЛ. Сергей Турло требует 
признатɶ недействителɶнɵми несколɶко договоров охранɵ, заклɸченнɵх бɵвшим 
оператором «Новой Турɵ» с «Радомиром». Ведɶ согласно статɶе 61 Гражданского кодекса 
России, ликвидациɹ ɸрлица влечет его прекращение без перехода прав и обɹзанностей в 
порɹдке правопреемства к другим лицам, а исклɸчение ответчика из ЕГРЮЛ повлечет за 
собой невозможностɶ исполнениɹ решениɹ суда и защитɵ интересов кредиторов 
должника, приведет к ухудшениɸ их имущественнɵх интересов. 

Обеспечителɶнɵе мерɵ вводɹт, «если их непринɹтие может затруднитɶ или сделатɶ 
невозможнɵм исполнение судебного акта», «в целɹх предотвращениɹ причинениɹ 
значителɶного ущерба заɹвителɸ». Судебнɵй акт, перспектива исполнениɹ которого 
заведомо невелика, по факту ɷто «фикциɹ судебной защитɵ», а ɷто никак не согласуетсɹ с 
задачами судопроизводства, говоритсɹ в определении суда. 

Также терɹет смɵсл и судебное разбирателɶство, где недобросовестнɵй ответчик вполне 
может реализоватɶ третɶим лицам спорное имущество и тем самɵм избежатɶ взɵсканиɹ с 
него долга. При ɷтом истец будет лишен правовой возможности противодействоватɶ 
ɷтому. 

Суд удовлетворил заɹвление конкурсника «Барсила» с формулировкой «запретитɶ 
межрайонной инспекции Федералɶной налоговой службɵ ʋ18 по РТ совершатɶ 
регистрационнɵе действиɹ по ликвидации ООО ЧОО «Радомир» — ɷто определение 
подлежит немедленному исполнениɸ. 

Пока судебнɵй акт по делу между «Барсилом» и «Радомиром» не вступит в силу 

О том, что охраннуɸ фирму «Радомир» собираɸтсɹ ликвидироватɶ, стало известно в 
апреле ɷтого года. Тогда же конкурснɵй управлɹɸщий ɷкс-оператора технополиса 
потребовал признатɶ договорɵ охранɵ двух объектов технопарка «Новаɹ Тура» 
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недействителɶнɵми, вследствие чего взɵскатɶ с ЧОО около 215 млн рублей в конкурснуɸ 
массу должника. Суд рассмотрит ɷто дело 11 октɹбрɹ. 

В своɸ очередɶ, запрет на ликвидациɸ «Радомира» до того, как суд примет решение в 
споре между охранной фирмой и «Барсилом» и оно вступит в законнуɸ силу, позволит 
сохранитɶ status quo между сторонами, восстановитɶ права должника, если заɹвление об 
оспаривании сделки будет удовлетворено. 

В итоге, оценив доводɵ заɹвителɹ, суд принɹл решение удовлетворитɶ заɹвление о 
принɹтии обеспечителɶнɵх мер, а именно временно запретитɶ межрайонной инспекции 
ʋ18 ФНС ликвидациɸ охранной фирмɵ и исклɸчатɶ ее из ЕГРЮЛ до тех пор, пока 
судебнɵй акт по делу между «Барсилом» и «Радомиром» не вступит в законнуɸ силу. 

Кстати, предприниматели «Новой Турɵ» считали, что охраннаɹ фирма аффилирована с 
«Барсилом». 

Банкротство ɷкс-оператора «Новой Турɵ» 

Судебнɵе разбирателɶства в отношении ООО «Барсил» началисɶ еще два года назад. Эта 
фирма бɵла зарегистрирована в 2014 году и несколɶко лет ɹвлɹласɶ генералɶнɵм 
арендатором и оператором технополиса «Новаɹ Тура». Компаниɹ заклɸчала с 
предпринимателɹми договорɵ арендɵ торговɵх площадей. Спор возник из-за 
невɵплаченной «Барсилом» арендной платɵ владелɶцам комплекса. Будучи генералɶнɵм 
арендатором, фирма собирала с предпринимателей плату за полɶзование торговɵми 
площадɹми. Договор между оператором и владелɶцем технополиса бɵл расторгнут еще 
осенɶɸ 2020 года. 

Летом прошлого года собственник «Новой Турɵ» отсудил у фирмɵ «Барсил» 185 млн 
рублей. Из ɷтой суммɵ 71,5 млн рублей составили средства, собраннɵе с торговцев, в том 
числе и во времɹ самоизолɹции весной 2020-го — оператор должен бɵл передатɶ их 
технополису, а также вɵплатитɶ неустойку в размере 113 млн рублей. 

В ноɹбре прошлого года управлɹɸщаɹ компаниɹ технополиса «Новаɹ Тура», действуɹ в 
рамках защитɵ интересов сотен субарендаторов, подала заɹвление о банкротстве 
«Барсила». Как поɹснили тогда в УК, генералɶнɵй арендатор и оператор комплекса не 
вɵполнил обɹзателɶств перед своими арендаторами в части возвращениɹ страховɵх 
депозитов. С каждого из них «Барсил» получил по 100 тɵсɹч рублей в качестве 
обеспечителɶного взноса. Однако после ухода из технополиса депозитɵ 
предпринимателɹм так и не вернул. 

В декабре 2021 года в отношении ООО «Барсил» бɵла введена процедура наблɸдениɹ, в 
апреле текущего года фирму объɹвили банкротом, а ее конкурснɵм управлɹɸщим бɵл 
назначен Сергей Турло. 
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Томское оɯранное предприɹтие не вɵплатило поɱти 5 млн 
своим сотрɭдникам 

28.09.2022 

Прокуратура Кировского района г. Томска провела проверку исполнениɹ обществом с 
ограниченной ответственностɶɸ ЧОП «Алɶкор» трудового законодателɶства. 

Установлено, что частное охранное предприɹтие имеет задолженностɶ по заработной 
плате перед 26 работниками в сумме свɵше 4,6 млн рублей. 

Прокуратура внесла директору предприɹтиɹ представление, направила в суд заɹвлениɹ о 
вɵдаче судебнɵх приказов, а также возбудила дело об административном 
правонарушении по ч. 6 ст. 5.27 КоАП РФ (невɵплата в установленнɵй срок заработной 
платɵ). По резулɶтатам принɹтɵх мер прокурорского реагированиɹ задолженностɶ по 
заработной плате полностɶɸ погашена. 

В Омске сотрɭдники ɱастной оɯранной ɮирмɵ подозреваɸтсɹ в 
ɭклонении от ɭплатɵ налогов 

23.09.2022 

Следственнɵми органами Следственного комитета Российской Федерации по Омской 
области по материалам, представленнɵм УФНС России по Омской области, возбуждено 
уголовное дело в отношении неустановленнɵх должностнɵх лиц ООО «СОБ «Коршак», 
подозреваемɵх в совершении преступлениɹ, предусмотренного  п. «а» ч. 2 ст. 199 УК РФ 
(уклонение от уплатɵ налогов, совершенное группой лиц по предварителɶному сговору). 

По версии следствиɹ, в 2017-2018 гг подозреваемɵе, не представив налоговɵе декларации, 
уклонилисɶ от уплатɵ налогов на общуɸ сумму около 39 миллионов рублей. 

В настоɹщее времɹ следователɹми в пɹти офисах, а также по месту жителɶства 
заподозреннɵх лиц проведенɵ обɵски, изъɹта бухгалтерскаɹ и финансоваɹ документациɹ, 
проводɹтсɹ допросɵ свидетелей, инɵе следственнɵе действиɹ, направленнɵе на 
установление всех обстоɹтелɶств совершенного преступлениɹ. Расследование 
продолжаетсɹ. 

Экс-рɭководителɹ барнаɭлɶского ЧОО осɭдили за невɵплатɭ 
денег сотрɭдникам 

23.09.2022 

Мировой судɶɹ судебного участка ʋ 1 Индустриалɶного района Барнаула осудил ɷкс-
руководителɹ частной охранной организации (ЧОО), которɵй на протɹжении года не 
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платил денɶги своим сотрудникам. Как сообщаɸт пресс-службɵ СУ СКР по Алтайскому 
краɸ и регионалɶной прокуратурɵ, он получил штраф на 300 тɵсɹч рублей. Об ɷтом 
информирует БАНФАКС. 

Как установило следствие, мужчина в 2014 году создал в Барнауле ЧОО, которой 
фактически руководил. В период с февралɹ 2017 года по апрелɶ 2018 года он не вɵдавал 
зарплату 16 своим сотрудникам, хотɹ денɶги у организации бɵли. Руководителɶ просто 
потратил их на инɵе нуждɵ. В резулɶтате он задолжал своим подчиненнɵм более 650 
тɵсɹч рублей, нарушив тем самɵм их конституционнɵе права. Ему предъɹвили обвинениɹ 
в совершении преступлениɹ, предусмотренного ч. 2 ст. 145.1 УК РФ (полнаɹ невɵплата 
свɵше двух месɹцев заработной платɵ, вɵплата заработной платɵ свɵше двух месɹцев в 
размере ниже установленного федералɶнɵм законом минималɶного размера оплатɵ труда, 
совершеннɵе из корɵстной и иной личной заинтересованности руководителем 
организации). Своей винɵ мужчина не признал. Тем не менее, мировой судɶɹ назначил 
ему наказание в виде штрафа в 300 тɵсɹч рублей с лишением права заниматɶсɹ 
деɹтелɶностɶɸ, свɹзанной с осуществлением распорɹдителɶнɵх и административно – 
хозɹйственнɵх функций в коммерческих организациɹх, сроком на два года. 

На сайте суда можно найти лишɶ два уголовнɵх дела по ч. 2 ст. 145.1 УК РФ. Лишɶ одно 
из них бɵло рассмотрено в августе текущего года. Обвинɹемɵм по нему проходит Андрей 
Сираев. Согласно даннɵм ЕГРЮЛ, он бɵл учредителем сразу четɵрех ЧОПов в Барнауле, 
но действуɸщим на текущий момент остаетсɹ лишɶ один из них – ООО ЧОО «Прометей». 
Правда, ɷта организациɹ бɵла создана еще в 2011 году. В то же времɹ на сайте 
Индустриалɶного районного суда Барнаула можно найти сведениɹ о том, что в прошлом 
году Сираев оспаривал вɵнесеннɵй ему приговор по несколɶким ɷпизодам ч. 1 ст 173.1 
УК РФ (незаконное образование ɸридического лица). Дело тогда передали на новое 
разбирателɶство. 

Ювелирнаɹ работа: оɯранник вɵнес из барнаɭлɶского ТЦ 
ɭкраɲениɹ на 100 млн рɭблей 

07.10.2022 

Предположителɶно, 53-летний сотрудник ЧОП «Сотнɹ» во времɹ суточного дежурства 
вскрɵл замки ɸвелирного отдела «Эдем» и похитил украшениɹ на сумму более 100 млн 
рублей. По предварителɶной информации, он вɵнес более 2,8 тɵс. ɸвелирнɵх изделий. 
Подозреваемɵй скрɵлсɹ в неизвестном направлении, его объɹвили в розɵск. 

Известно, что мужчина устроилсɹ на работу 30 августа. Ранее он ɹкобɵ бɵл судим по ст. 
159 УК «Мошенничество». 

В краевом главке МВД пообещали прокомментироватɶ произошедшее позже. 
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С кɭрганскими оɯранниками сɭдɹтсɹ из-за лиɰензии 

16.09.2022 

Управление Федералɶной службɵ войск националɶной гвардии РФ по Курганской 
области подало в суд на частнуɸ охраннуɸ организациɸ. Информациɹ содержитсɹ в 
картотеке дел арбитражного суда, информирует URA.ru. 

«Управление Федералɶной службɵ войск националɶной гвардии Российской Федерации 
по Курганской области обратилосɶ в арбитражнɵй суд Курганской области с заɹвлением о 
привлечении ООО «Частнаɹ охраннаɹ организациɹ «Охрана-Макар» к административной 
ответственности по ч. 3 ст. 14.1 Кодекса РФ об административнɵх правонарушениɹх. 
Осуществление предпринимателɶской деɹтелɶности с нарушением требований и условий, 
предусмотреннɵх специалɶнɵм разрешением (лицензией)», — указано в документе. 

ЧОО «Охрана-Макар» зарегистрирована в Кетовском районе Курганской области 6 иɸнɹ 
2017 года. Согласно даннɵм сервиса СБИС, гендиректором компании ɹвлɹетсɹ Александр 
Буженков. Основное направление работɵ ЧОО — деɹтелɶностɶ частнɵх охраннɵх служб. 
Размер уставного капитала 100 000 рублей. В судах организациɹ проиграла 100% дел в 
качестве ответчика. 

В Сɵктɵвкаре оɯранник взɵскал с бɵвɲего работодателɹ 
зарплатɭ за 7 месɹɰев простоɹ 

23.09.2022 

В Межрайонном отделении судебнɵх приставов по исполнениɸ особо важнɵх 
исполнителɶнɵх производств УФССП России по Республике Коми окончено 
исполнителɶное производство о взɵскании с охранного предприɹтиɹ задолженности по 
заработной плате и компенсаций в полɶзу бɵвшего работника. 

Сɵктɵвкарец работал сутки через трое без оформлениɹ трудового договора на посту в 
учебном корпусе школɵ-интерната в Сɵктɵвдинском районе. Через несколɶко месɹцев 
работодателɶ сообщил, что договор об оказании услуг охранɵ с образователɶнɵм 
учреждением расторгнут, поɷтому работɵ болɶше нет. Так как новое место предложено не 
бɵло, работник, как он считает, до уволɶнениɹ по собственному желаниɸ — то естɶ 7 
месɹцев — находилсɹ в простое по вине работодателɹ. Кроме того, окончателɶнɵй расчет 
с ним не бɵл произведен. 

Суд удовлетворил исковɵе требованиɹ бɵвшего охранника и скрупулезно рассчитал 
положеннуɸ ему сумму, вклɸчаɸщуɸ компенсации за задержку вɵплатɵ заработной 
платɵ и компенсациɸ моралɶного вреда, после чего в УФССП России по Республике 
Коми бɵл предъɹвлен исполнителɶнɵй лист о взɵскании 146 тɵс. рублей. 
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Новое исполнителɶное производство, возбужденное в отношении охранного предприɹтиɹ, 
судебнɵй пристав вклɸчила в состав сводного исполнителɶного производства, при 
ведении которого учитɵваетсɹ очередностɶ удовлетворениɹ требований взɵскателей. Так 
как требованиɹ по оплате труда относɹтсɹ ко второй очереди, а инɵе исполнителɶнɵе 
документɵ — к третɶей и четвертой, взɵсканнаɹ в ходе исполнителɶнɵх действий сумма 
бɵла немедленно направлена на восстановление нарушеннɵх прав работника. 

Оɯранник сɵктɵвкарской ɲколɵ распɵлил баллонɱик в лиɰо 
матери ɭɱеника 

28.09.2022 

В Сɵктɵвкаре уволɹт охранника школɵ, которɵй после долгих препирателɶств на глазах 
у учителɶницɵ распɵлил газовɵй баллончик в лицо матери одного из учеников. 
Исполнɹɸщий обɹзанности главɵ города Владимир Голдин заɹвил, что такие лɸди не 
должнɵ работатɶ в учебнɵх заведениɹх. 

Инцидент произошел днем 27 сентɹбрɹ в школе ʋ1. Сотрудник ЧОП вспɵлил после того, 
как посетителɶница несколɶко раз потребовала пропускатɶ детей в обход рамки 
металлодетектора. Женщина уверɹла, что ее излучение негативно сказɵваетсɹ на 
фертилɶности учеников. 

"Хочешɶ побрɵзгаɸ?" – пригрозил охранник, после чего распɵлил в лицо собеседнице 
перцовɵй баллончик. Но на ɷтом злоклɸчениɹ не закончилисɶ: женщина попɵталасɶ 
продолжитɶ разговор на крɵлɶце школɵ, однако сотрудник ЧОП вɵбил у нее из рук 
телефон, а затем и вовсе ударил по голове. 

"Управление образованиɹ вɵшло с инициативой о том, что ɷтот человек не должен 
работатɶ в социалɶнɵх и образователɶнɵх учреждениɹх. Он должен бɵтɶ как минимум 
уволен", – заɹвил Голдин. 

Сейчас в обстоɹтелɶствах произошедшего разбираɸтсɹ правоохранители. 

Бɵвɲаɹ оɯрана СɭрГУ сɭдитсɹ с вɭзом из-за контракта на 56 
миллионов 

19.09.2022 

В Сургуте (ХМАО) руководство частной охранной организации «Илир», с которой 
Сургутский государственнɵй университет разорвал контракт на охрану вуза стоимостɶɸ 
56 миллионов рублей, начала судебнɵе тɹжбɵ с университетом. Об ɷтом URA.RU 
сообщил директор ЧОО «Илир» Евгений Малɶчиков. 

«Университет [СурГу] расторг с нами [ЧОО „ИЛИР“] контракт на охрану вуза в 
одностороннем порɹдке. Основанием послужили ɹкобɵ вɵɹвленнɵе нарушениɹ при 
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охране объекта. Позже, основɵваɹсɶ на ɷтих фактах, вуз пɵталсɹ внести нашу компаниɸ в 
реестр недобросовестнɵх поставщиков услуг. Но при разбирателɶстве комиссиɹ 
Федералɶной антимонополɶной службɵ не нашла подтверждениɹ ɷтим нарушениɹм и 
отказала вузу. Представители СурГу не смогли предоставитɶ доказателɶства. А раз нет 
доказателɶств, то и оснований длɹ расторжениɹ контракта на охрану вуза у руководства 
СурГу не бɵло. Мɵ пɵтаемсɹ доказатɶ в арбитражном суде, что односторонний отказ от 
сотрудничества ɹвлɹлсɹ незаконнɵм», — заɹвил Малɶчиков. 

Также бɵвшаɹ охрана вуза намерена предъɹвитɶ СурГу материалɶнɵй иск из-за 
упущенной вɵгодɵ и потери денежнɵх средств, потраченнɵх на вɵполнение контракта. 
Затратɵ оцениваетсɹ Малɶчиковɵм в несколɶко десɹтков миллионов рублей. Кроме ɷтого, 
руководителɶ охранного предприɹтиɹ намерен жаловатɶсɹ на ректора университета в 
следственнɵй комитет. «Будет заɹвление в следственнɵй комитет о возбуждении 
уголовного дела по факту воспрепɹтствованиɹ законной предпринимателɶской 
деɹтелɶности в отношении ректора университета», — добавил Малɶчиков. 

Журналист URA.RU обратилсɹ за комментарием в пресс-службу СурГу, но на 
телефоннɵй звонок никто не ответил. В адрес руководства вуза направлен официалɶнɵй 
запрос. 

Ранее URA.RU сообщало, что охрана СурГу обвинила руководство вуза в коррупции. 
Директор ЧОО «ИЛИР» Евгений Малɶчиков обвинил некоторɵх сотрудников вуза в 
получении откатов при заклɸчении контрактов. 

На Саɯалине ɭстановили лиɱности оɯранников, которɵе 
«прессовали» рɵбака в Стародɭбском 

22.09.2022 

На Сахалине оперативно установили личности двух мужчин, которɵе накануне на 
морском побережɶе разбиралисɶ с рɵбаком. Проезжаɸщим мимо свидетелɹм они 
прɵснули в глаза перцовɵм баллончиком. 

Как стало известно astv.ru, мужчинɵ в форме с закрɵтɵми лицами — ɷто внештатнɵе 
сотрудники Сахалин-Курилɶского территориалɶного управлениɹ Росрɵболовства, 
представители частной охранной компании. Причɺм тот, кто набросилсɹ с баллончиком на 
очевидцев, ɹвлɹетсɹ заместителем генералɶного директора ЧОП. 

Вɵɹснилосɶ, что нашивки силового ведомства (ФСБ) они исполɶзовали просто длɹ 
устрашениɹ, не ɹвлɹɹсɶ его сотрудниками. По факту произошедшего проводитсɹ 
проверка, устанавливаɸтсɹ все обстоɹтелɶства случившегосɹ. 

Стали известнɵ и некоторɵе детали произошедшего 21 сентɹбрɹ на побережɶе в 
Стародубском: рɵбака они не избивали, а просто задерживали. По предварителɶной 
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информации, он ɹвлɹлсɹ браконɶером, которого взɹли с сетɶɸ, лодкой и 60 ɷкземплɹрами 
кетɵ. Решаетсɹ вопрос о возбуждении уголовного дела. 

Пока неизвестно, почему браконɶер стоɹл перед охранниками на коленɹх и какова бɵла 
необходимостɶ исполɶзоватɶ перцовɵй баллончик в отношении проезжавших мимо 
сахалинцев, которɵе зафиксировали происходɹщее на видео. 

Напомним, astv.ru накануне сообщал об инциденте на морском побережɶе. Около 11:00 
двое мужчин ехали по побережɶɸ у Стародубского и заметили, как охранники в форме и 
масках «бɶɸт рɵбака». Они попɵталисɶ снɹтɶ ɷто на видео, но один из лɸдей в форме 
сначала показал им несколɶко неприличнɵх жестов, а затем и вовсе применил перцовɵй 
баллончик. Пострадавшие обратилисɶ в полициɸ и меучреждение. Видео можно 
посмотретɶ здесɶ. 
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Нɨвɨɫɬи ɪɨɫɫийɫкиɯ ɱаɫɬɧɵɯ ɨɯɪаɧɧɵɯ 
ɨɪгаɧизаɰий 

Состоɹлосɶ оɱередное заседание Консɭлɶтативной комиссии по 
вопросам оказаниɹ ɱастнɵми оɯраннɵми организаɰиɹми 
содействиɹ территориалɶнɵм органам МВД  

12.09.2022 

В Министерстве внутренних дел Российской Федерации состоɹлосɶ очередное заседание 
Консулɶтативной комиссии по вопросам оказаниɹ частнɵми охраннɵми организациɹми 
содействиɹ территориалɶнɵм органам МВД России. Мероприɹтие прошло под 
председателɶством первого заместителɹ началɶника Главного управлениɹ по обеспечениɸ 
охранɵ общественного порɹдка и координации взаимодействиɹ с органами 
исполнителɶной власти субъектов Российской Федерации генерал-лейтенанта полиции 
Леонида Веденова. 

На совещание в качестве ɷксперта бɵла приглашена депутат Государственной Думɵ 
Федералɶного Собраниɹ Российской Федерации Мариɹ Бутина. В режиме видео-
конференц-свɹзи в заседании принɹли участие заместители началɶников полиции (по 
охране общественного порɹдка) территориалɶнɵх органов МВД России по субъектам 
Российской Федерации и управлений на транспорте по федералɶнɵм округам. 

Участники мероприɹтиɹ бɵли ознакомленɵ с изменениɹми в нормативной регламентации 
деɹтелɶности органов внутренних дел по привлечениɸ частнɵх охраннɵх организаций к 
охране правопорɹдка. Обсужденɵ актуалɶнɵе вопросɵ повɵшениɹ ɷффективности их 
участиɹ в обеспечении общественной безопасности на избирателɶнɵх участках в период 
проведениɹ 11 сентɹбрɹ 2022 года на территории России Единого днɹ голосованиɹ. 

Леонид Веденов обратил внимание руководителей полиции территориалɶнɵх органов 
МВД России на необходимостɶ ɷффективного взаимодействиɹ с подразделениɹми 
Федералɶной службɵ войск националɶной гвардии Российской Федерации в вопросах 
реализации требований вновɶ изданного межведомственного приказа Росгвардии и МВД 
России от 4 маɹ 2022 г. ʋ 143/313 «Об утверждении Типовой формɵ соглашениɹ об 
обеспечении правопорɹдка» и вɵработке в ɷтой части единообразнɵх подходов. 

Депутат Государственной Думɵ Мариɹ Бутина в своем вɵступлении проинформировала 
участников совещаниɹ о попɵтках незаконного иностранного вмешателɶства в вɵборнуɸ 
кампаниɸ и принимаемɵх мерах по противодействиɸ подобнɵм деструктивнɵм акциɹм. 

Также в ходе заседаниɹ Консулɶтативной комиссии бɵли обозначенɵ вопросɵ 
индивидуалɶной профилактики преступлений и правонарушений, в частности – 
деɹтелɶности центров временного содержаниɹ несовершеннолетних правонарушителей 
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органов внутренних дел. Представители МВД России и депутат Мариɹ Бутина 
предоставили информациɸ об итогах посещениɹ рɹда таких регионалɶнɵх центров и 
разрабатɵваемɵх в настоɹщее времɹ законодателɶнɵх инициативах по регламентации их 
деɹтелɶности. 

В МТПП состоɹлосɶ заседание организаɰионного комитета по 
подготовке и проведениɸ Форɭма НСБ «Безопаснаɹ столиɰа» 

15.09.2022 

Мероприɹтие проводитсɹ в рамках XXVI Международной вɵставки средств обеспечениɹ 
безопасности государства «Интерполитех». 

Организатором Форума вɵступает Гилɶдиɹ НСБ МТПП при поддержке рɹда 
общественнɵх и охраннɵх структур, вклɸчаɹ СРО Ассоциациɹ «Школа без опасности». 

— Мɵ традиционно участвуем в формировании деловой программɵ вɵставки 
«Интерполитех», — напомнил председателɶ Гилɶдии Дмитрий Галочкин. — На ɷтой 
авторитетной площадке участники смогут присоединитɶсɹ к работе секций по 
направлениɹм охранной и детективной деɹтелɶности, технических средств охранɵ, 
пожарной, информационной и ɷкономической безопасности. 

Исполнителɶнɵй директор «Объединениɹ вɵставочнɵх компаний «Бизон» Татɶɹна 
Лебедева подробнее рассказала о деловой повестке предстоɹщего мероприɹтиɹ. 

«Интерполитех» предлагает демонстрациɸ новейших достижений в области оборонɵ, 
защитɵ националɶнɵх интересов, борɶбɵ с преступностɶɸ и охранɵ. Вɵставка ɹвлɹетсɹ 
удобной площадкой длɹ обмена опɵтом и обретениɹ бизнес-контактов во всех ɷтих 
сферах. 

В программу входит проведение рɹда пленарнɵх заседаний, к которɵм присоединɹтсɹ 
представители Миноборонɵ, МВД, Следственного комитета и других ведомств. 
Ожидаетсɹ визит чиновников федералɶного уровнɹ. Также вɵставку посетɹт специалистɵ 
по антитеррористической защищенности из стран СНГ. 

Представители СРО Ассоциациɹ «Школа без опасности» в ходе проведениɹ Форума 
расскажут о создании профессионалɶного стандарта «Охранник объектов, подлежащих 
антитеррористической защищенности», об обучении работников, вɵполнɹɸщих задачи по 
охране образователɶнɵх организаций Москвɵ, а также о передовом опɵте членов 
Ассоциации. 

XXVI Международнаɹ вɵставка средств обеспечениɹ безопасности государства 
«Интерполитех — 2022» пройдет в период с 18 по 20 октɹбрɹ 2022 года в Международном 
вɵставочном центре «Крокус Экспо» и предложит гостɹм и участникам широкуɸ 
ɷкспозиционнуɸ, деловуɸ и конкурснуɸ программɵ. 
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Сибирɹки обсɭдили способɵ повɵɲениɹ каɱества оɯраннɵɯ 
ɭслɭг 

30.09.2022 

В Новосибирске состоɹлосɶ рабочее совещание представителей регионалɶнɵх отделений 
Общероссийского отраслевого объединениɹ работодателей в сфере охранɵ и безопасности 
«Федералɶнɵй координационнɵй центр руководителей охраннɵх структур» в Сибирском 
Федералɶном округе. 

В совещании принɹли участие представители правлениɹ РООР ФКЦ «Томск», 
председатели правлений РООР Новосибирской, Омской и Кемеровской областей. Целɶ 
встречи — обмен наработаннɵм опɵтом между объединениɹми работодателей в сфере 
охранɵ и безопасности по вопросам повɵшениɹ качества услуг. 

Томскуɸ областɶ представлɹли председателɶ РООР ФКЦ «Томск» Владимир Брɵнза и 
членɵ правлениɹ — Александр Пташник, Алексей Мошкин, Сергей Трифонов и Евгений 
Проценко. Омский регион бɵл представлен председателем РООР ФКЦ РОС Омской 
области Олега Потапова. РООР ФКЦ РОС Кемеровской области представлɹл 
председателɶ объединениɹ Николай Вилɶчак. РООООР ФКЦ РОС Новосибирской области 
— председателɶ правлениɹ Максим Свищɺв. 

В рамках мероприɹтиɹ Председателɶ правлениɹ РООООР ФКЦ РОС в Новосибирской 
области Максим Свищев рассказал о регионалɶном опɵте проведениɹ ɷкспертизɵ 
качества охраннɵх услуг и об опɵте взаимодействиɹ по ɷтому вопросу с Новосибирской 
торгово-промɵшленной палатой (НГТПП). 

В частности, докладчик представил алгоритм получениɹ аккредитации ɷксперта при 
НГТПП, о шагах по монетизации данной активности и о планах по далɶнейшему 
сотрудничеству с НГТПП. 

Также в ходе встречи обсуждаласɶ общаɹ длɹ всех проблема оказаниɹ охраннɵх услуг на 
территории сибирского региона недобросовестнɵми иногородними охраннɵми 
предприɹтиɹми, которɵе вɵигрɵваɸт государственнɵе и муниципалɶнɵе контрактɵ, 
занижаɹ ценɵ на охраннɵе услуги. 

По резулɶтатам докладов и в ходе обмена мнениɹми собравшиесɹ решили: 

- проработатɶ возможностɶ привлечениɹ в комиссиɸ по качеству представителей 
прокуратурɵ; 

- проработатɶ вопрос о возможности привлечениɹ на заседаниɹ комиссии по качеству 
представителей СМИ; 
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- консолидироватɶ на базе Новосибирского отделениɹ ФКЦ РОС информациɸ о работе 
иногородних ЧОП на территориɹх своих регионов длɹ далɶнейшей передачи ɷтой 
информации в ФНС по Сибирскому Федералɶному округу. 

По итогам встречи собравшиесɹ наметили и другие возможнɵе вариантɵ решениɹ 
проблемɵ демпинга цен. 

В ноɹбре решено продолжитɶ общение, пригласив на аналогичнуɸ встречу председателей 
РООР Иркутской области и Красноɹрского краɹ. 

Российские ЧОП столкнɭлисɶ с деɮиɰитом кадров 

01.10.2022  

Частичнаɹ мобилизациɹ привела к тому, что в крупнɵх городах России, да и не толɶко в 
крупнɵх, возникла еще одна проблема. Дело в том, что городские частнɵе охраннɵе 
предприɹтиɹ (ЧОП) лишилисɶ своих кадров. Отметим, что сотрудники ЧОПов состоɹли в 
основном из граждан, прошедших службу в армии. Именно они и попали под волну 
частичной мобилизации. 

Как отмечает «Московский комсомолец» со ссɵлкой на свои источники, руководство 
московских ЧОПов сообщает о том, что охраннɵе предприɹтиɹ лишилисɶ от 30% до 50% 
служащих. 

Глава холдинга структур безопасности «Русɶ», член Координационного совета при 
Росгвардии по вопросам частной охранной деɹтелɶности, полковник запаса Роман 
Насонов заɹвил, что отток сотрудников ЧОП ощущаетсɹ на протɹжении недели. По его 
словам, частично из-за волнɵ мобилизации, а частично из-за предɵдущего участиɹ 
ветеранов в спецоперации. 

Он также отметил, что бɵвшие сотрудники ЧОП работаɸт на освобожденнɵх 
территориɹх, в частности, в дошколɶнɵх учреждениɹх и школах. Именно ɷти 
образователɶнɵе и детские учреждениɹ отданɵ на откуп профессионалɶной охране. И 
сейчас в школɵ и садики Донбасса, Херсона и Запорожской области отправлɹɸтсɹ 
специалистɵ. В ближайшем будущем им зададут еще одну задачу: обеспечиватɶ 
безопасностɶ железнодорожнɵх ɷшелонов в приграничнɵх районах. 

По словам исполнителɶного директора Соɸза частнɵх предприɹтий в сфере безопасности 
«Содружество миротворец» Игорɹ Михалɶцова, перваɹ волна задействовала охранников 
до 35 лет. 

Некоторɵе предприɹтиɹ ЧОП уже получили писɶма с просɶбой указатɶ попадаɸщих под 
частичнуɸ мобилизациɸ лɸдей. В других фирмах специалистɵ пошли доброволɶно, не 
дожидаɹсɶ повесток. В другие компании такие писɶма не поступали, но отделɶнɵе 
служащие все же получили свои повестки. 
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Между тем, если государство не проɹвит должного вниманиɹ к данной теме, то охраннɵе 
предприɹтиɹ могут столкнутɶсɹ с дефицитом кадров. Решитɶ вопрос можно двумɹ путɹми: 
бɵстрой модернизацией системɵ и наращиванием современнɵх технологических средств 
или за счет разрешениɹ иностранцам работатɶ в сегменте безопасности. 

Проблема в том, что иностранцев, желаɸщих работатɶ в ЧОПах, просто не наблɸдаетсɹ, а 
те, кто проɹвлɹɸт интерес к данной работе, сами нуждаɸтсɹ в опеке ЧОП, полиции и 
других силовɵх структур. 

Кроме того, существует федералɶнɵй закон, запрещаɸщий частнɵм предприɹтиɹм 
наниматɶ на работу мигрантов в качестве охранников. Но даже, если его отменитɶ, лучше 
не станет. Уповатɶ на приток мигрантов не стоит. Даже в строителɶной отрасли, котораɹ 
долгое времɹ жировала за счет труда гастарбайтеров, жалуɸтсɹ на проблемɵ с 
мигрантами, и СВО, а затем и частичнаɹ мобилизациɹ, ɹвно не способствовали притоку 
новɵх мигрантов. 

Кроме того, болɶшинство гастарбайтеров приезжает в Россиɸ на временнɵе заработки, а 
значит, никакого интереса к работе охранником ЧОПа у них просто нет. 

Руководство ЧОПов видит вɵход из данной проблемɵ в том, чтобɵ восполнитɶ 
недостаток кадров более возрастнɵми кандидатами, сокращением штатов, а также 
широким наймом на работу женщин, имеɸщих соответствуɸщие знаниɹ и квалификации. 

Эта проблема становитсɹ еще более актуалɶной после трагедии в Ижевске. Необходимо 
пониматɶ, что охранник в школе не имеет права на оружие. Охрана может лишɶ вɵзватɶ 
подмогу, заблокироватɶ вход или попɵтатɶсɹ отвлечɶ преступника от детей. 

Учитɵваɹ происходɹщее в ЧОПах, с простɵм наличием охранников в школах могут бɵтɶ 
проблемɵ уже в ближайшем будущем. 

Эксперт Насонов сообɳил, сколɶко сотрɭдников ЧОП могɭт 
попастɶ под мобилизаɰиɸ 

22.09.2022 

Примерно 100 тɵсɹч сотрудников ЧОП может попастɶ под частнуɸ мобилизациɸ, 
рассказал глава Холдинга структур безопасности «Русɶ» Роман Насов.  

«Среди сотрудников ЧОП немало лɸдей, которɵе подпадаɸт под частичнуɸ 
мобилизациɸ. О цифрах говоритɶ трудно, но в процентах ɷто примерно 10-20%», — 
сказал он, уточнив, что по официалɶнɵм даннɵм в охраннɵх структурах работаɸт 600-
650 тɵсɹч человек. 

«Новостɶ о мобилизации в профессионалɶном сообществе встретили серɶезно. Болɶшаɹ 
частɶ лɸдей поддерживает спецоперациɸ. Я точно знаɸ, что естɶ те, кто сам, не 
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дожидаɹсɶ повестки, отправилсɹ в военкомат. Знаɸ, что коллективɵ ЧОПов помогаɸт 
финансово и помогаɸт с ɷкипировкой — бронежилетами и другой необходимой 
амуницией», — сообщил Насонов. 

По словам ɷксперта, из-за призɵва части сотрудников на службу, может вɵрасти 
количество вакансий в охраннɵх структурах. 

«Количество вакансий может вɵрасти. Я думаɸ, что даннɵе действиɹ подпадаɸт под 
понɹтие «форс-мажора» и руководители охраннɵх предприɹтий будут вɵнужденɵ 
вноситɶ изменениɹ в договорɵ и контрактɵ. Цена исполнениɹ договорнɵх отношений 
будет значителɶно вɵше той, что естɶ в настоɹщее времɹ», — добавил ɷксперт. 

Наберем женɳин: как в ЧОО Волгограда реɲаɸт проблемɭ 
кадров из-за призɵва 

03.10.2022 

Рɵнок охраннɵх услуг всколɵхнулсɹ после объɹвлениɹ частичной мобилизации. По 
оценками ɷкспертов, под нее попали до 20 процентов всех трудɹщихсɹ в ЧОПах 
сотрудников. Масло в огонɶ тут же подлили и рɹд ТГ-каналов, которɵе, скажем честно, 
несколɶко сгустили краски. Корреспондентɵ «НовостиВолгограда.ру» вɵɹснɹли, какаɹ 
ситуациɹ сложиласɶ в Волгоградской области. 

— Настоɹщаɹ паника царит последние несколɶко дней на рɵнке частнɵх охраннɵх услуг. 
Каждɵй второй сотрудник ЧОПа уже получил уведомление о мобилизации. Как правило, 
на работу в ЧОПɵ берут лиц, ранее служивших в вооруженнɵх силах РФ и силовɵх 
структурах. Многие из них побɵвали в горɹчих точках не толɶко на территории России, 
они имеɸт боевой опɵт, — информировал ТГ-канал ВЧК-ОГПУ, 

Однако, на деле, по крайней мере в Волгоградской области, ситуациɹ в плане кадрового 
состава далека от критической и даже напрɹженной. В одном из крупнейших 
волгоградских ЧОПов цифра мобилизованнɵх лишɶ один процент. 

— У нас частичнаɹ мобилизациɹ коснуласɶ лишɶ несколɶких человек. Если говоритɶ 
точнее, то речɶ идет о пɹти сотрудниках из 300 наших работников по Волгограду. И то 
двое из них ɹвилисɶ по повесткам в военкомат, но затем по различнɵм причинам бɵли 
отпущенɵ домой, — поɹснил директор одного из крупнейших волгоградских ЧОПов 
Михаил Насɵров. 

Руководителɶ охранного агентства объɹснил ситуациɸ особенностɹми рɵнка, где в ЧОП 
устраиваɸтсɹ в основном лɸди, которɵм за 40-50 лет. 

— В ЧОПах, в том числе в нашем, значителɶное число ветеранов органов внутренних дел 
и военнɵх пенсионеров. А они, как мɵ знаем, не входɹт в первуɸ очередɶ частичной 
мобилизации, — рассказал Михаил Насɵров. — Молодɵе ребɹта естɶ, но их не так много, 
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потому что рɵнок не позволɹет платитɶ молодому человеку достаточно средств. У 
ветеранов другаɹ ситуациɹ. Длɹ них ɷто подработка на хорошо знакомой работе по 
обɹзанностɹм, плɸс они, как правило, имеɸт хорошуɸ пенсиɸ. Поɷтому контингент в 
частнɵх охраннɵх предприɹтиɹх в основном возрастной. 

Среднɹɹ зарплата сотрудника ЧОПа в Волгограде при условии частичной занɹтости и при 
посменной работе около 15 тɵсɹч рублей. Поɷтому некоторɵй дефицит кадров имеетсɹ 
всегда, особенно в летний сезон. 

— С маɹ по октɹбрɶ из охранɵ идет некоторɵй отток. Лɸди уезжаɸт на подработку на 
полɹ, в садɵ или на свои дачи. И толɶко ближе к холодам возвращаɸтсɹ, чтобɵ занɹтɶ 
себɹ в осеннее, зимнее времɹ, они и устраиваɸтсɹ в охрану. Сейчас ожидаем нового 
пополнениɹ, — отметили в волгоградском ЧОПе. 

Однако даже в случае, если частичнаɹ мобилизациɹ продолжит активно шагатɶ по стране, 
в частнɵх охраннɵх предприɹтиɹх предусмотрели запаснɵе вариантɵ и длɹ ɷтого 
сценариɹ. 

— У нас в компании работает оченɶ много женщин, и они хорошо вɵполнɹɸт свои 
обɹзанности. Их задача собранностɶ и бдителɶностɶ. Смотретɶ за пожарной 
безопасностɶɸ, правопорɹдком на объекте и вовремɹ среагироватɶ — нажатɶ тревожнуɸ 
кнопку в случае ЧП. Тогда, в течение 5 минут, приедет наша группа бɵстрого 
реагированиɹ, а также вооруженнɵе сотрудники Росгвардии. Поɷтому даже хрупкаɹ 
женщина может бɵтɶ оченɶ полезной в ɷтой цепочке реакции на происшествие, — 
рассказали представители охранного бизнеса. 

По словам Михаила Насɵрова, возможно, в ближайшие месɹцɵ упор предстоит делатɶ 
именно на представителɶниц прекрасного пола. 

Поɱти 4 миллиона рɭблей потратит администраɰиɹ Кемерова 
на своɸ оɯранɭ 

21.09.2022 

Согласно аукциону, которɵй объɹвила администрациɹ города Кемерово на портале 
Госзакупок, здание и сотрудники нуждаɸтсɹ в серɶɺзной охране. Посколɶку 
администрациɹ готова вɵделитɶ на своɸ охрану 3,8 млн рублей. 

Аукцион стартовал 16 сентɹбрɹ, и подрɹдчик, которɵй будет оказɵватɶ услуги частной 
охранɵ, должен бɵтɶ определɺн 26 сентɹбрɹ. Сроки оказаниɹ услуг — с 1 ɹнварɹ 2023 до 
31 декабрɹ 2023 года. 

Согласно Проекту контракта, подрɹдчик должен: 



Обзор новостей рɵнка охраннɵх услуг                                          ООО «РД-Юринфо»  

 25 

x иметɶ действуɸщуɸ лицензиɸ на осуществление негосударственной (частной 
охранной) деɹтелɶности, 

x иметɶ разрешение на хранение и исполɶзование огнестрелɶного служебного 
оружиɹ и патронов к нему (РХИ). 

А в описании объекта закупки указано сразу несколɶко видов услуг по охране. В том 
числе, в обɹзанности подрɹдчика будет входитɶ охрана имущества, обеспечение 
внутриобъектного и пропускного режима и, разумеетсɹ, защита жизни и здоровɶɹ 
граждан. 

В Перми за 105 млн. рɭблей сроɱно продаɸт ЧОП 

03.10.2022 

В Свердловском районе Перми на продажу вɵставлено частное охранное предприɹтие, 
расположенное на ул. Лодɵгина Свердловского района. Название продаваемого ЧОП в 
объɹвлении на Avito не уточнɹетсɹ. Стоимостɶ готового бизнеса — 105 млн руб. 

Сообщаетсɹ, что ЧОП работает на 2000 объектах, имеет 55 постов физической охранɵ, 
собственнуɸ оружейнуɸ комнату, все необходимɵе документɵ и т.д. 

Оɯранник-рɷкетир? В Сибири ɭгрожаɸт даɱникам, которɵе не 
платɹт ЧОП 

21.09.2022 

Владелɶцɵ дач СНТ, расположеннɵх в районе станций Крɸчково и Водораздел в 
Емелɶɹновском районе Красноɹрского краɹ, жалуɸтсɹ на угрозɵ и запугиваниɹ от 
представителɹ ЧОП «Охраннɵе технологии». По словам лɸдей, некто Геннадий М., 
которɵй назɵвает себɹ общественнɵм контролɺром, обещает сжечɶ дома строптивɵх 
владелɶцев, которɵе отказɵваɸтсɹ от услуг охранного предприɹтиɹ, сообщает АиФ. 

Местнɵй царɺк 

«Прошлой зимой он угрожал сжечɶ моɸ дачу, и такие угрозɵ поступаɸт разнɵм лɸдɹм. 
Собирает «данɶ» с местнɵх магазинчиков, трɹсɺт процент с лɸдей, занимаɸщихсɹ 
различнɵми дачнɵми работами. Регулɹрно передвигаетсɹ на багги, не имеɹ прав 
управлениɹ, в силɶном алкоголɶном опɶɹнении. В иɸне прошлого года в его отношении 
бɵло возбуждено дело об административном правонарушении за управление 
автомобилем без водителɶского удостоверениɹ. Лɸди не знаɸт, как боротɶсɹ с ɷтим 
рɷкетиром. Он ведɺт себɹ, как местнɵй царɺк, оскорблɹет лɸдей, угрожает им, клевещет 
на конкурентов, твɺрдо веруɹ, что ему всɺ сойдɺт с рук», – говорит председателɶ СНТ 
«Лотос» Дарɶɹ Никитɸк. 
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По словам предпринимателɹ Игорɹ Соболева, которɵй занимаетсɹ перевозками 
пассажиров в садовɵе товарищества, а также имеет неболɶшой павилɶон, он тоже стал 
жертвой угроз со сторонɵ Геннадиɹ. 

По факту поджога возбудили уголовное дело по статɶе «Покушение на убийство, 
совершɺнное общеопаснɵм способом с особой жестокостɶɸ, двух и более лиц, в том 
числе малолетнего». 

«Четɵре года назад, когда мɵ с ним познакомилисɶ и даже подружилисɶ, он сразу сказал: 
«Надо платитɶ за охрану магазина по 5 тɵс. рублей в месɹц и за автобус». Я отказалсɹ. В 
августе прошлого года угрожал, что спалит менɹ. Пришлосɶ поставитɶ десɹтɶ видеокамер 
вокруг дома и павилɶона. Дом на даче – наше единственное жилɶɺ. Живɺм, как на 
пороховой бочке, не знаем, чего от него ожидатɶ. С октɹбрɹ ɹ уезжаɸ на вахту на Север и 
всɺ ɷто времɹ буду переживатɶ, спалит или нет. Обращалсɹ в прокуратуру – ответа не 
получил. В полиции района сказали, что ɷто наши частнɵе разборки: мол, вɵɹснɹйте 
отношениɹ между собой», – делитсɹ наболевшим мужчина. 

Поклɺп и наговорɵ? 

Как уверɹет сам Геннадий М., все разговорɵ о нɺм, мɹгко говорɹ, неправда. Однако если 
покопатɶсɹ в его биографии, вскроɸтсɹ нелицеприɹтнɵе фактɵ, о которɵх знаɸт все 
садоводɵ. В 2012 году он бɵл осуждɺн на четɵре года колонии строгого режима за особо 
тɹжкое преступление. Вместе с поделɶником избил председателɹ СНТ «Белочка», 
которɵй после ɷтого стал инвалидом. Посколɶку лицам с подобной биографией 
запрещено вести охраннуɸ деɹтелɶностɶ, ему пришлосɶ закрɵтɶ своɸ охраннуɸ фирму 
«Стена». 

По словам мужчинɵ, к ЧОП «Охраннɵе технологии», интересɵ которого он активно 
продвигает на собраниɹх садоводов, впрɹмуɸ он отношениɹ не имеет. Просто помогает 
как общественнɵй контролɺр. Уверɹет, что вɵбрали его в 2016 году председатели 
здешних СНТ. Вɵпадɵ в свой адрес объɹснɹет недобросовестной конкуренцией со 
сторонɵ агентства «Тайга». 

«Естɶ группа лиц, которɵе пɵтаɸтсɹ менɹ оклеветатɶ. Я же не могу запугатɶ всɺ 
сообщество, в котором болɶше тɵсɹчи человек. Сейчас собираɸ подписи в своɸ защиту, 
подал документɵ в суд за клевету», – говорит Геннадий М. 

Он утверждает, что его причастностɶ к поджогу дома директора ЧОП «Тайга» Светланɵ 
Харченко в ходе расследованиɹ уголовного дела не подтвердиласɶ. 

Между тем женщина рассказала своɸ версиɸ собɵтий. После того как Геннадий в 2016 
году освободилсɹ из колонии, он опɹтɶ в паре с поделɶником приехал к еɺ супругу, 
которɵй тогда бɵл заместителем директора агентства. 

«Угрожал, требовал, чтобɵ муж прекратил заниматɶсɹ охранной деɹтелɶностɶɸ. Открɵто 
заɹвлɹл, что ɷто его бизнес, которɵй он не отдаст», – вспоминает тот денɶ Светлана. 
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По еɺ словам, затем бɵли два неспокойнɵх года. Геннадий то уговаривал еɺ супруга, 
чтобɵ тот принɹл его на работу, то снова с его сторонɵ сɵпалисɶ угрозɵ. 

«Весной 2018 года нам позвонили охранники и сказали, что наш дачнɵй дом сгорел. В 
рамках уголовного дела бɵл установлен факт поджога, горɸчаɹ смесɶ, с помощɶɸ 
которой дом подожгли, но злоумɵшленника не нашли, и дело приостановили», – 
рассказɵвает Светлана и добавлɹет, что из-за ɷтого пожара многие председатели садовɵх 
товариществ боɹтсɹ заклɸчатɶ с их фирмой договорɵ. 

Два года назад в августе лишɶ по воле случаɹ не произошɺл другой пожар в деревɹнном 
здании павилɶона, расположенного на территории СНТ «Автотрест». Его владелец тоже 
отказалсɹ платитɶ мзду за охрану. 

Продавец Александра, оставшисɶ ночеватɶ в магазине, в час ночи почувствовала запах 
гари. Вɵбежав на улицу, увидела, что пластиковɵй умɵвалɶник, установленнɵй с задней 
сторонɵ зданиɹ, доверху наполнен горɹщим полиɷтиленом. В ɷтот момент уже горел угол 
деревɹнного строениɹ. Женщина потушила начавшийсɹ пожар. 

«Утром недалеко от магазина нашла пɹтилитровуɸ бутɵлку, наполненнуɸ бензином. 
Забрала еɺ в магазин до приезда полиции. Через полчаса поɹвилсɹ Геннадий, зашɺл в 
магазин и, возможно, хотел забратɶ вещественное доказателɶство, но ɹ попросила его на 
вɵход. Как свидетелɶ написала в полициɸ заɹвление, после чего менɹ ни разу так и не 
вɵзвали», – утверждает Александра. 

По словам женщинɵ, чтобɵ не бɵло проблем, новɵе хозɹева магазина сразу заклɸчили 
договор с ЧОП «Охраннɵе технологии». 

Что делатɶ? 

«Если гражданин считает, что правоохранителɶнɵе органɵ, куда он обратилсɹ с 
писɶменной жалобой, незаконно даɸт отказ после проведениɹ проверки, необходимо 
обжаловатɶ его в прокуратуре, — рекомендует ɸрист Роман Казаков. — Если и 
надзорнɵй орган поддерживает решение полиции, у гражданина остаɺтсɹ право 
обратитɶсɹ в суд, чтобɵ проверка бɵла проведена более тщателɶно. Добавлɸ, что 
правоохранителɶнɵе органɵ обɹзанɵ ответитɶ на обращение гражданина в течение 30 
дней. Проигнорироватɶ его заɹвление не имеɸт права по закону. Угрозɵ тоже могут статɶ 
поводом длɹ обращениɹ в полициɸ, при ɷтом желателɶно иметɶ доказателɶства, к 
примеру видео- или аудиозаписи. Потому что без ɷтого сложно будет доказатɶ, что в 
адрес заɹвителɹ произносилисɶ угрозɵ. Поставɶте себɹ на место оперуполномоченного, 
которɵй сначала опросит потерпевшего, а потом и подозреваемого, отвергшего обвинениɹ 
в свой адрес. То естɶ доказателɶств не будет, поɷтому желателɶно, чтобɵ бɵли свидетели 
или записи разговора, дополнителɶнɵе материалɵ, которɵе позволɹт полиции более 
качественно отработатɶ обращение». 

В содеɹнном злоумɵшленник призналсɹ полицейским сам. 
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В полиции уверɹɸт, что держат ситуациɸ на контроле. Но пока фактɵ причинениɹ 
ущерба имуществу не подтвердилисɶ. 

«В соцсетɹх бɵла опубликована видеозаписɶ, на которой садоводɵ в районе ст. 
Крɸчково и ст. Водораздел жалуɸтсɹ на незаконнɵй сбор денег с собственников дачнɵх 
участков. Сотрудниками полиции проводитсɹ проверка по факту разногласий между 
собственниками. От участников конфликта поступали сообщениɹ, носившие частнɵй 
характер. В одном из них 50-летний жителɶ СНТ сообщил, что 57-летний охранник ЧОП 
управлɹет транспортнɵм средством, не имеɹ водителɶского удостоверениɹ. 

Сотрудники ГИБДД провели административное расследование, в ходе которого ɷтот факт 
не подтвердилсɹ. Позднее тот же мужчина написал, что от работника охранного агентства 
в его адрес поступаɸт угрозɵ порчи имущества. Фактов ущерба не установлено. В 
настоɹщее времɹ вɵɹснɹɸтсɹ все обстоɹтелɶств возникшего конфликта, проверɹетсɹ 
законностɶ деɹтелɶности ЧОП. Опрошенɵ представители обеих сторон», — рассказал 
корреспонденту krsk.aif.ru врио заместителɹ началɶника полиции по охране 
общественного порɹдка МО МВД России «Емелɶɹновский» Василий Семɺнов. 
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Оɯɪаɧа ɫɨɰиалɶɧɵɯ ɨбɴекɬɨв 

В Минмолодежи РТ призвали ɭстановитɶ возрастной ɰенз длɹ 
оɯранников в лагерɹɯ 

28.09.2022 

Установитɶ возрастной ценз длɹ охранников в детских лагерɹх призвал глава 
Минмолодежи Татарстана Тимур Сулейманов. По его словам, возраст таких работников 
должен позволɹтɶ оперативно и качественно организовɵватɶ охрану объектов с массовɵм 
пребɵванием детей, пишет ТАТАРСТАН24. 

В ɷтом году на обеспечение безопасности отдɵхаɸщих детей бɵло вɵделено 29 млн 
рублей. Руководство лагерей на ɷти денɶги нанɹли сотрудников ЧОПов. Но, по мнениɸ 
Сулейманова, за их работой нужен серɶезнɵй контролɶ. 

«В ɷтом направлении мɵ работает вместе с Росгвардией. Это вопрос, которɵй требует 
повɵшенного вниманиɹ. Важно не просто обеспечитɶ лагерɹ сотрудниками частнɵх 
охраннɵх предприɹтий, важно осуществитɶ и мониторинг качества организации работɵ 
на местах, чтобɵ и возраст сотрудников не превɵшал пределɶнɵй возраст, которɵй 
позволɹет оперативно и качественно организовɵватɶ охрану объектов с массовɵм 
пребɵванием детей», — сказал министр. 

Оɯранное предприɹтие ɲколɵ ʋ88 в Ижевске не имело опɵта в 
оɯране детей 

28.09.2022 Елена Гусева  

Следственнɵми органами задержан генералɶнɵй директор ООО ЧОО «Щит» Алексей 
Злобин. Предприɹтие занималосɶ охраной школɵ ʋ88 в Ижевске, в которуɸ 26 сентɹбрɹ 
ворвалсɹ 34-летний Артем Казанцев и совершил вооружɺнное нападение на школу. По 
даннɵм Следственного комитета (СК), погибли 17 человек: 6 взрослɵх и 11 
несовершеннолетних. Ранениɹ при стрелɶбе в школе в Ижевске получил 24 человека, 
среди них 22 ребенка. 

В ходе следствиɹ, у правоохранителей поɹвилсɹ рɹд вопросов не толɶко к генералɶному 
директору, но и проведениɸ самих торгов, организации охранɵ, возрастному цензу и так 
далее. По предварителɶнɵм даннɵм, у ɷтого предприɹтиɹ лишɶ второй контракт по охране 
школɵ, первɵй бɵл заклɸчен месɹц назад. 

В Ижевске существует два «Щита», один из которɵх ООО ОП «Щит», второй — ООО ЧО 
«Щит». Но у обоих один учредителɶ — Анастасиɹ Бушуева. И если первɵй «Щит» 
существует с 2006 года, то второй создан лишɶ в 2018. И до 2022 не имел ни одного 
государственного контракта. Первɵй — ОП «Щит», напротив, давно охранɹет все школɵ. 
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Причем контрактɵ длɹ всех школ типовɵе. Оружие должно бɵтɶ толɶко у мобилɶнɵх 
групп, у охранников, сидɹщих на вахте — нет. Охранников в учебное времɹ двое, после — 
один. Возрастнɵх ограничений нет, никаких документов с охранников о пройденной 
спецподготовке тоже не требуетсɹ. Главное — чтобɵ у него бɵл документ, 
удостоверɹɸщий, что ɷтот человек сотрудник охранной фирмɵ. 

Да и сама закупка взɵвает массу вопросов. В конце сентɹбрɹ «Регионалɶнɵй центр 
закупок удмуртской республики» организует совместнɵй аукцион 15 государственнɵх 
учреждений Октɹбрɶского района Ижевска па предоставлениɸ услуги физической 
охранɵ. Общаɹ сумма — 3,6 миллиона рублей. Конкретно школа ʋ88 на своɸ охрану 
вɵделɹет 271 тɵсɹчу рублей. Но никто не подает заɹвки на участие в аукционе. 
Одновременно с ɷтим все 15 учреждений организуɸт точно такие же закупки уже 
отделɶно, самостоɹтелɶно. В том числе и школа ʋ88 и там назначеннаɹ цифра гораздо 
болɶше — 395 тɵсɹч. Практически все школɵ заклɸчаɸт договор со старɵм поставщиком 
— ОП «Щит», которɵй уже давно охранɹет школɵ и детские садɵ. И лишɶ школа ʋ88 — 
с ЧОО «Щит». Хотɹ и в том, и в другом — учредителɶ один и тот же, а вот ИНН, 
генералɶнɵе директора и сотрудники разнɵе. 

Разнɵе и послужнɵе списки — у нового ЧОО одна проверка, без замечаний. У второго — 
ОП «Щит» их много, как и нарушений. В том числе и не соответствие лицензии. 

«На первɵй все вɵглɹдит без нарушений. ЧОО предложило менɶшуɸ сумму, вот и 
вɵиграло. Но сейчас следователи пɵтаɸтсɹ вɵɹснитɶ как в одних торгах принимали 
участие два смежнɵх предприɹтиɹ с одним учредителем. Почему в техническом задании 
не оговоренɵ специалɶнаɹ подготовка охранɵ, навɵки и так далее. Почему вообще 
контракт на охрану бɵл заклɸчен так поздно и в такие сжатɵе сроки», — рассказал 
источник в следствии. 

Историɹ найма оɯранников в ɲколе ʋ88 

27.09.2022 

Стрелɶба в школе ʋ88 Ижевска в которɵй раз поднɹла вопрос охранɵ и безопасности в 
учебнɵх учреждениɹх. Складɵваетсɹ устойчивое ощущение, что из трагедий Керчи, 
Казани и Перми ровнɵм счетом никто никаких оргвɵводов не сделал. Возникает 
законнɵй вопрос: кто вообще охранɹл школу и как. 

Историɹ поиска охранников длɹ 88-й школɵ прослеживаетсɹ по сайту закупок Удмуртии. 
Болɶшинство тендеров, объɹвлɹемɵх руководством школɵ, заканчивалисɶ одинаково: 
ничем. 

Итак, с 2021 года СОШ ʋ88 предпринɹла как минимум две попɵтки найти подходɹщих 
кандидатов длɹ физической охранɵ. Один из тендеров, объɹвленнɵй в октɹбре, не набрал 
ни одной заɹвки. То естɶ желаɸщих позаботитɶсɹ о безопасности учащихсɹ и педагогов 
не бɵло. 
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Точно такаɹ же судɶба постигла тендер на второй квартал 2022 года. Сумма закупки — 
чутɶ более 530 тɵсɹч рублей. Условиɹ к кандидату жесткие (но ɷто требование закона, а 
не прихотɶ руководства учебного заведениɹ): ежедневнаɹ физическаɹ охрана, наличие 
мобилɶной группɵ, оснащенной спецсредствами и оружием. Но естɶ нɸанс: в 
документации ко всем тендерам указано, что у самого сотрудника охранɵ — то естɶ 
человека, которɵй собственнɵм телом должен заслонитɶ школɶников от угрозɵ и при 
необходимости датɶ отпор нападаɸщему — оружиɹ бɵтɶ по условиɹм конкурса не 
должно. 

Единственнɵй тендер, по резулɶтатам которого обнаружилсɹ победителɶ, бɵл объɹвлен в 
апреле 2022 года. Но ɷто краткосрочнɵй контракт, он предусматривал работу охранников 
на объекте летом. Контракт взɹла охраннаɹ фирма «ОСП-Сервис». 

В целом проблема с охраной образователɶнɵх учреждений Удмуртии хроническаɹ. 
Ситуациɹ с недобором охранников и отсутствием внɹтнɵх кандидатов длɹ участиɹ в 
госзакупках поднималасɶ членами регионалɶного отделениɹ ОНФ. Перейти на охрану 
силами частнɵх подрɹдчиков школɵ и детсадɵ республики должнɵ бɵли в 2021 году. 
Однако, как в ноɹбре писал «Коммерсантъ» со ссɵлкой на администрациɸ Ижевска, 
толɶко 21 дошколɶное учреждение в городе на тот момент обслуживалосɶ частнɵми 
охраннɵми предприɹтиɹми, в 15 из них работала 12-часоваɹ физическаɹ охрана, шестɶ 
детских садов заклɸчили договорɵ на круглосуточнуɸ работу профессионалɶнɵх 
охранников. 

В октɹбре прошлого года целɵх 30 лотов на охрану учебнɵх заведений вɵиграл 
красноɹрский ЧОП «Единство». Однако позже вɵɹснилосɶ, что организациɹ так и не 
вɵвела своих сотрудников на объектɵ. 

Кроме того, проблема крɵласɶ в организационнɵх сложностɹх. Зачастуɸ несколɶко школ 
или садов вɵставлɹлисɶ на закупку единɵм лотом, что существенно повɵшало требованиɹ 
к потенциалɶнɵм игрокам рɵнка охраннɵх услуг. Общественники и регионалɶнɵе 
чиновники признали, что предложение в ɷтом сегменте просто не поспевает за спросом. 

По нашей информации, в школе, где сегоднɹ произошла стрелɶба, на даннɵй момент 
услуги по охране зданиɹ оказɵвает ЧОП «Щит». По информации из открɵтɵх источников 
госзакупок, ɷта организациɹ в 2022 году охранɹет несколɶко образователɶнɵх 
организаций Ижевска: СОШ ʋ10, 195, 9, 4, 1, Юбилейнуɸ СОШ и школу «Гармониɹ». 
Школɵ ʋ88 в списке тендеров, которɵе в ɷтом году взɹл ЧОП «Щит», нет. 

Мнение: Частнɵе оɯраннɵе предприɹтиɹ и дрɭгие слɭжбɵ 
безопасности — ɷто проɮорма 

28.09.2022 

Экспертɵ уверенɵ, что система охранɵ учебнɵх заведений требует пересмотра, и 
вɵходом из сложившейсɹ ситуации может статɶ передача прав на обеспечение 
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безопасности школ в Росгвардиɸ или МВД. Охрану школɵ ʋௗ88, где обучаетсɹ 1200 
учеников, обеспечивало частное предприɹтие по заклɸченному договору, 
финансирование вɵделɹлосɶ из бɸджета республики. 

Криминалист и бɵвший оперативнɵй сотрудник МВД Михаил Игнатов в интервɶɸ 
телеканалу «360» отметил, что все учреждениɹ длɹ детей и подростков — уɹзвимɵе места 
повɵшенной опасности. Все они могут статɶ потенциалɶнɵми целɹми длɹ нападениɹ, 
потому что их охраной занимаɸтсɹ частнɵе предприɹтиɹ, а не государственнɵе силовɵе 
структурɵ. 

Он уверен, что длɹ предотвращениɹ подобнɵх трагедий на охрану учебнɵх заведений 
нужно направлɹтɶ бойцов Росгвардии или полицейских, которɵе имеɸт достаточнɵе 
навɵки длɹ противодействиɹ нештатнɵм ситуациɹм, права на боевое оружие и 
исполɶзование специалɶнɵх средств. 

«Частнɵе охраннɵе предприɹтиɹ и другие службɵ безопасности — ɷто проформа, а не 
охрана… ЧОП часто ɷкономɹт на зарплатах, потому что средства на охрану из бɸджета 
школ вɵделɹɸт неболɶшие, а фирмам еще нужно заработатɶ», — поɹснил Игнатов. 

Эксперт уверен, что стрелок никогда не пошел бɵ на такой шаг, если бɵ знал, что там его 
встретит вооруженнɵй сотрудник. 

«Полицейских обучаɸт так, что они реагируɸт на лɸбое движение, вɵзɵваɸщее 
подозрение. Поɷтому обезвредитɶ нападавшего могли еще на подходе, вɵстрелив по 
конечностɹм, или вообще устранитɶ. Никто не хочет игратɶ в рулетку. А сейчас все знаɸт, 
что там сидит пожилаɹ женщина или мужчина, у которɵх даже дубинки нет», — объɹснил 
Игнатов. 

Борɶба с ɱернɵм рɵнком орɭжиɹ, реестр потенɰиалɶно опаснɵɯ 
граждан, проɮессионалɶнаɹ оɯрана: как избежатɶ повторениɹ 
трагедий в Ижевске и Казани 

04.10.2022 

Председателɶ Общероссийского профсоɸза Негосударственной сферɵ безопасности, 
Председателɶ Гилɶдии НСБ МТПП, заместителɶ главɵ ООПН «Безопаснаɹ столица» 
Дмитрий Галочкин предложил ввести единуɸ систему безопасности в школах после 
стрелɶбɵ в Ижевске, пишет «Комсомолɶскаɹ правда». 

В мае 2021-го в очередной раз говорили о безопасности российских школ. Это бɵло сразу 
после трагедии в Казани, когда 19-летний Илɶназ Галɹвиев застрелил семерɵх учеников и 
двух учителей. Камерɵ видеонаблɸдениɹ снɹли, как убийца около десɹти минут шел от 
своего дома в черной маске и с карабином в руках. Он не встретил никаких препɹтствий: и 
наружнаɹ калитка, и дверɶ школɵ бɵли открɵтɵ. Охранник-пенсионер успел нажатɶ 
тревожнуɸ кнопку (и спрɹталсɹ, потому что оружиɹ у него не бɵло), но к приезду 
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полиции через 13 минут после сигнала девɹтɶ человек бɵли мертвɵ, а Галɹвиев сам 
вɵшел на крɵлɶцо, чтобɵ сдатɶсɹ. 

26 сентɹбрɹ 2022-го историɹ повториласɶ в Ижевске — толɶко с еще болɶшим 
количеством жертв. 34-летний Артем Казанцев (фамилиɹ — будто отсɵл к трагедии в 
Казани!) ɹвилсɹ в своɸ бɵвшуɸ школу с двумɹ пистолетами. Жертвами стали 17 человек 
(11 из них дети от 7 лет…) И снова: калитка школɵ открɵта, входнаɹ дверɶ открɵта, на 
охране — пенсионер. Казанцев застрелил его прɹмо с порога. Отличие от Казани — 
нападавший покончил с собой. 

И опɹтɶ разговорɵ о том, что нужно сделатɶ, чтобɵ исклɸчитɶ возможностɶ подобнɵх 
нападений. 

Раздɨлбайɫɬвɨ ɩɨɫле ɬɪагедии 

Через пару дней после массового убийства в школе ʋ88 ɹ объезжал городские техникумɵ 
и колледжи, пɵтаɹсɶ вɵɹснитɶ, где нелɸдимɵй Казанцев после вɵпуска из 9 класса мог 
учитɶсɹ на программиста. (Об ɷтом говорили соседи, но не помнили конкретно). 

Побɵвал примерно в десɹтке учебнɵх заведений. 

— Толɶко в двух из десɹти на охране сидели не пенсионерɵ. 

— Толɶко в одном помимо бабушки-вахтерши на входе дежурил сотрудник полиции. 
(Видимо, его поставили сразу после трагедии в школе). 

— Почти во всех коллежах менɹ, постороннего взрослого человека, пускали внутрɶ, не 
проверɹɹ содержимое рɸкзака и едва взглɹнув на паспорт. 

— Остановили толɶко в двух. В одном случае директор техникума вɵшла ко мне 
поговоритɶ в холле. Во втором на месте указанного на карте колледжа оказаласɶ школа 
(сам колледж ликвидирован). Там бɵла закрɵта внутреннɹɹ прозрачнаɹ дверɶ 
предбанника. Охранник с минуту изучал менɹ через стекло и толɶко потом открɵл… 

Кстати, закрɵтаɹ дверɶ в декабре 2021-го спасла детей в подмосковном Серпухове. Тогда 
18-летний отморозок пришел в своɸ бɵвшуɸ школу, чтобɵ подорватɶ самоделɶнуɸ 
бомбу. Охранник, увидев его в камеру, не открɵл — устройство взорвалосɶ на крɵлɶце, 
«бомбист» осталсɹ инвалидом без ног. И никто кроме него не пострадал. 

Так как же защититɶ детей? Сажатɶ всɸду ЧОПовцев с оружием и ставитɶ сталɶнɵе 
двери? 

В Ижевской школе погибли 14 человек. 

Видеɨкаɦеɪа дɨлжɧа ɪаɫɩɨзɧаɬɶ каɪабиɧ и ɩɨɫлаɬɶ ɫигɧал 
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— Ни в коем случае не нужно допускатɶ в школɵ охрану с пистолетом! — заɹвил KP.RU 
председателɶ Общероссийского профсоɸза НСБ (негосударственнɵх структур 
безопасности) Дмитрий Галочкин. — Охранник сам может «перегретɶсɹ», 
злоумɵшленники могут напастɶ на него, чтобɵ завладетɶ оружием. Нужно единое 
решение вопроса по всем школам. Например, Москва может себе позволитɶ вɵделɹтɶ 
денɶги, достаточнɵе длɹ поддержаниɹ хорошего уровнɹ безопасности. Территории 
огороженɵ, единственнɵй вход по периметру оборудован системой домофона, двери 
укрепленɵ, взрослɵх в здание просто не пускаɸт. 

Галочкин уверен, что потенциалɶнɵй преступник не должен иметɶ возможности попастɶ 
даже в периметр школ. 

— В Казани убийца шел по улице с оружием. Его снимали камерɵ. Но какой бɵл толк от 
них? А вот если бɵ ɷти камерɵ, подклɸченнɵе к искусственному интеллекту, отправили 
сигнал об опасности в ту же минуту, когда он вɵшел с карабином наперевес из своего 
подъезда! 

Система распознаваниɹ лиц и анализа поведениɹ лɸдей существует уже давно. Дмитрий 
Галочкин объɹснɹет: оружие она тоже может видетɶ, если настроитɶ. В России естɶ 
компании, которɵе умеɸт ɷто делатɶ. 

Сɨздаɬɶ базɭ ɩɨɬеɧɰиалɶɧɨ ɨɩаɫɧɵɯ 

Эксперт считает, что в такие базɵ нужно внести и лɸдей с диагнозами по психиатрии, 
которɵе ранее проɹвлɹли агрессиɸ. Казанцев еще в 2008 году нападал с ножом на лɸдей 
(см. «Кстати»). 

— Вот и представɶте, что как толɶко ɷтот человек поɹвилсɹ рɹдом со школой, его бɵ сразу 
увидел компɶɸтер. Сообщил охраннику, тот успел бɵ заперетɶ школу, иначе 
отреагировал бɵ. 

Кстати, после трагедии в Ижевске под домашний арест отправили директора ЧОП «Щит», 
охранɹвшего школу ʋ88. За оказание услуг, не отвечаɸщих требованиɹм безопасности, 
повлекших смертɶ двух и более человек, ему грозит до 10 лет колонии. 

— Понɹтно, что после трагедии ищут виноватого, — комментирует Галочкин. — Но какаɹ 
система сейчас? Школа объɹвлɹет тендер на охрану, в торгах участвуɸт несколɶко 
компаний. Вɵбратɶ должнɵ того, кто даст самуɸ низкуɸ цену (иначе могут заподозритɶ в 
коррупции, — Авт.) или учебное заведение само назначает цену — исходɹ из своего 
бɸджета. Поɷтому если директор ЧОП согласилсɹ на денɶги, которɵе позволɹɸт посадитɶ 
на входе толɶко пожилого человека, а не крепкого молодого парнɹ с подготовкой, — сам 
виноват. Он мог не участвоватɶ в тендере, отказатɶсɹ от него. 

Не иɦеɸɬ ɩɪава заɫɬавиɬɶ леɱиɬɶɫɹ 
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Об Артеме Казанцеве известно, что шизофрениɸ у него вɵɹвили в возрасте 20 лет 
(болезнɶ обнаружиласɶ, когда служил в армии — бɵл тут же комиссован). С тех пор он 
четɵре раза лежал на лечении в стационаре республиканской психболɶницɵ. Последний 
раз бɵл на приеме у участкового психиатра за пару неделɶ до нападениɹ на школу. И 
специалист ничего подозрителɶного в его поведении не заметил. 

— Сейчас никто насилɶно не может заставитɶ пациента питɶ лекарства, если он живет 
дома, а не лежит в стационаре, — говорит врач-психотерапевт вɵсшей категории 
Александр Федорович. — Это ведɶ «нарушит права человека»! Поɷтому контролɹ нет. А, 
например, в советское времɹ, если стоɹщий на учете не ɹвилсɹ на прием, психиатр имел 
право принудителɶно доставитɶ его к себе с помощɶɸ милиции. Теперɶ даже длɹ перевода 
пациента на лечение в стационар нужно, чтоб пациент сам написал заɹвление: «ɹ готов 
лечитɶсɹ». 

Тɨɪгɨвлɹ в ɬеɧевɨɦ иɧɬеɪɧеɬе 

Разрешение на покупку оружиɹ лɸдɹм с диагнозами по психиатрии не даɸт. Поɷтому те 
самɵе два пистолета, переделаннɵх из травматических в боевɵе, Казанцев купил на 
черном рɵнке. По имеɸщейсɹ информации — через так назɵваемɵй теневой интернет, 
даркнет, зашифрованнуɸ частɶ Сети. 

— В те же 1990-е нелегалɶного оружиɹ бɵло болɶше, но и отследитɶ его бɵло проще, — 
говорит адвокат Станислав Рɵбчинский, подполковник полиции в отставке, в прошлом — 
сотрудник отдела по борɶбе с организованной преступностɶɸ. — Например, в Измайлово 
бɵл «блошинɵй рɵнок», на котором нелегалɶно торговали оружием (какие-нибудɶ 
прапорщики вɵносили с территорий воинских частей). Бɵло много переделок немецкого 
оружиɹ, которое чернɵе копатели доставали из земли на местах боев. Немало нам 
удавалосɶ изɵматɶ еще до его применениɹ на улицах. Осведомители сообщали: у того 
видел, тот хвасталсɹ. Но с поɹвлением интернета все стало сложней. 

В теневом интернете силовикам не так-то просто отследитɶ торговлɸ оружием, 
запрещеннɵми веществами, фалɶшивɵми документами. 

Но ведɶ должен бɵл Артем Казанцев оставитɶ где-то следɵ, прорабатɵваɹ план будущего 
нападениɹ. (По некоторɵм даннɵм, он готовилсɹ около года — копил с пенсии по 
инвалидности денɶги на покупку оружиɹ и патронов). Где-то же он ɷто искал в Сети. Где-
то получал теоретические знаниɹ, как он будет стрелɹтɶ. Это как раз тот случай, когда 
Болɶшой Брат мог спасти лɸдей. Если бɵ следил за человеком, которɵй уже пɵталсɹ 
убиватɶ. 

Кɫɬаɬи 

Всех могли спасти следователɶ и прокурор еще в 2008-м 

«Комсомолка» уже рассказɵвала историɸ Константина Матросова, которɵй 14 лет назад 
вɵжил после нападениɹ Артема Казанцева. Матросову сейчас 26. Тогда бɵло 12. 
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Казанцева судили по статɶе «причинение легкого вреда здоровɶɸ с помощɶɸ оружиɹ» и… 
отправили на амбулаторное лечение (питɶ дома лекарства, посещатɶ психиатра), потому 
что он уже имел диагноз «шизофрениɹ» и стоɹл на учете в ПНД. 

Мɵ попросили прокомментироватɶ ту историɸ адвоката Александра Карабанова, которɵй 
когда-то работал следователем МВД. 

— Нападение с ножом на ребенка совершенно точно квалифицируетсɹ как покушение на 
убийство. Суд должен бɵл отправитɶ будущего убийцу на принудителɶное лечение без 
каких-либо вариантов. И он не должен бɵл никогда вɵходитɶ оттуда. Болɶшие вопросɵ к 
следователɸ, которɵй неправилɶно квалифицировал ɷто нападение, к прокурору, которɵй 
утвердил такое обвинение, к судɶе, которɵй не изменил статɶɸ уже в процессе. Я считаɸ, 
что сейчас, после трагедии, обɹзателɶно нужно провести проверку и по тому старому 
делу, разобрав их действиɹ. Это вопиɸщий случай. 

Сотрɭдники ЧОП отказалисɶ оɯранɹтɶ семɶ кемеровскиɯ ɲкол 

03.10.2022 

Частнɵе охраннɵе организации расторгаɸт контрактɵ с администрацией города по 
охране учебнɵх учреждений областной столицɵ, так как считаɸт, что им недостаточно 
хорошо платɹт за ɷти услуги. Началɶник городского управлениɹ образованиɹ Наталɶɹ 
Дашковскаɹ сообщила, что власти ищут другие способɵ обеспечениɹ безопасности, пишет 
NGS24.ru. 

По словам чиновницɵ, за своɸ работу по охране школ сотрудники ЧОП получаɸт 160 
рублей в час, всего из бɸджета на ɷти цели вɵделили почти 93,5 млн рублей, контрактɵ 
заклɸчаɸтсɹ на девɹтɶ месɹцев. 

— Но, к сожалениɸ, не все частнɵе охраннɵе предприɹтиɹ ɷта цена устраивает. На 
сегоднɹ у нас естɶ семɶ школ, где ЧОП отказɵваɸтсɹ от исполнениɹ своих обɹзанностей, 
в одностороннем порɹдке расторгаɸт договорɵ, считаɹ, что такаɹ цена их не 
удовлетворɹет, — сказала Дашковскаɹ во времɹ заседаниɹ горсовета. 

Она добавила, что проблему стараɸтсɹ оперативно решатɶ, заклɸчаɹ новɵе договорɵ, в 
течение месɹца ɷто удаетсɹ сделатɶ. Пока школу не охранɹет ЧОП, безопасностɶ 
обеспечиваɸт вахтерɵ. 

По словам Дашковской, все образователɶнɵе учреждениɹ областной столицɵ обеспеченɵ 
автономнɵми системами оповещениɹ об ɷкстренной ситуации, видеонаблɸдениɹ с 
хранением записей до одного месɹца, воротами на въездах и прочими 
антитеррористическими мерами. Длɹ ɷтого из бɸджета вɵделɹлосɶ более 23 млн рублей. 
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О ненɭжности военнɵɯ при оɯране ɲкол 

15.09.2022 

Половина томских школ в настоɹщее времɹ не охранɹетсɹ. Предполагаетсɹ, что ситуациɹ 
изменитсɹ в 2023 году, когда на ɷти цели будут запланированɵ и вɵделенɵ 
дополнителɶнɵе средства. Но кем должнɵ охранɹтɶсɹ образователɶнɵе учреждениɹ 
Томска, вопрос пока не решеннɵй. По мнениɸ депутата городской думɵ Владимира 
Чолахɹна, ɷто должнɵ бɵтɶ «лɸди, прошедшие военнуɸ подготовку». Насколɶко такой 
подход вернɵй, «СибМедиа» вɵɹснило у главɵ СРО Ассоциациɹ «Школа без опасности» 
Сергеɹ Саминского. 

– Что входит в обɹзанности охранника школɵ? 

– Охраннɵе предприɹтиɹ занимаɸтсɹ охраной школ, не безопасностɶɸ. Безопасностɶ – 
ɷто огромнɵй комплекс, за которɵй отвечаɸт все государственнɵе службɵ. А частное 
охранное предприɹтие – ɷто ɷлемент данной системɵ. Оно отвечает за организациɸ 
пропускного режима, обход территории, контролɶ по видеосвɹзи и своевременностɶ 
нажатиɹ кнопки. То естɶ мɵ говорим об охране школ. Пока ɷто один охранник, один 
работаɸщий вход. Вот такой неофициалɶнɵй норматив по Российской Федерации. 

– Справлɹетсɹ ли ɷтот один охранник? 

– Да, справлɹетсɹ, если он подготовлен по профессионалɶному стандарту «Работник по 
обеспечениɸ охранɵ образователɶнɵх организаций». Это совершенно отделɶнɵй вид 
охранной деɹтелɶности, и государство с ɷтим согласилосɶ, закрепив приказом министра 
труда. Если человек не подготовлен, да, не справитсɹ. 

– Норма в количестве одного охранника распространɹетсɹ абсолɸтно на все школɵ, вне 
зависимости от числа детей в них? 

– Кроме малочисленнɵх населеннɵх пунктов и удаленнɵх районов, где количество 
учеников минималɶное. Там охрану может обеспечиватɶ сторож, администратор, 
директор школɵ. Охрана всех осталɶнɵх объектов должна обеспечиватɶсɹ либо 
вневедомственной охраной Росгвардии, либо ФГУП «Охрана» (ɷто тоже Росгвардиɹ), 
либо частнɵм охраннɵм предприɹтием. И ɷто не пожелание и просɶба, а требование 
правителɶства. 

– Должен ли охранник в школе обɹзателɶно бɵтɶ военнɵм? 

– Не знаɸ, кто придумал ɷтот мираж, ни один депутат не требовал и не поднимал вопрос, 
чтобɵ именно военнɵе охранɹли школɵ. Наоборот, зампред комитета по безопасности и 
противодействиɸ коррупции ГД Анатолий Вɵборнɵй вɵступил за охрану школɵ 
частнɵми охраннɵми предприɹтиɹми, где работники прошили специалɶнуɸ военнуɸ 
подготовку по профстандарту. Потому что в программе переподготовки естɶ толɶко дата 
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начала обучениɹ. Конечнуɸ ставɹт с уволɶнением данного работника. А так каждуɸ 
смену с человеком проводɹт те или инɵе вводнɵе. Длɹ того чтобɵ вовремɹ нажатɶ 
кнопку, ногой передвинутɶ стол и хотɹ бɵ на полторɵ минутɵ заблокироватɶ вход в 
школу неадекватного человека. Все ɷто без тренировки не делаетсɹ. Никакие военнɵе, 
никакаɹ Росгвардиɹ в школу не нужнɵ. Нужнɵ подготовленнɵе работники ЧОПов. 

Санкт-Петербɭрг: ɱто лɭɱɲе длɹ безопасности ɲкол – двор-
крепостɶ или открɵтɵй достɭп и воорɭженнаɹ оɯрана внɭтри 

30.09.202 

В некоторɵх петербургских школах, как сообщили читатели «Петербургского дневника», 
поɹвилисɶ объɹвлениɹ: отнɵне все встречи с детɶми – на улице, родителей не будут 
впускатɶ даже в тамбур (пройти за турникет они не могли и ранɶше). Поɹвилсɹ повод 
разобратɶсɹ: как организовɵватɶ защиту самого зданиɹ, чтобɵ школа представлɹла собой 
цитаделɶ, тɵсɹча учеников и сотрудников смогла бɵ утром зайти туда, не скапливаɹсɶ в 
очереди, а в случае пожара все успели бɵ вɵскочитɶ за пɹтɶ минут. 

Петербургские школɵ по доступности можно условно поделитɶ на три типа. Те, что 
расположенɵ в центре, как правило, не имеɸт своей территории, их единственнɵй 
«блокпост» – ɷто турникет перед гардеробом. В спалɶнɵх районах учебнɵе заведениɹ уже 
имеɸт хороший школɶнɵй двор, но, находɹсɶ внутри квартала, он порой исполɶзуетсɹ длɹ 
транзитного прохода. И толɶко в новостройках школɵ проектируɸт так, чтобɵ они 
никому не мешали. 

Так, всего за два днɹ до ижевской трагедии в группе Красногвардейского района поɹвилсɹ 
пост с вопросом: «Почему закрɵта территориɹ 533-го лицеɹ в Перевозном переулке?» 
Когда-то внутрɶ забора вели четɵре калитки, и жители окрестнɵх домов активно ими 
полɶзовалисɶ, чтобɵ напрɹмик пройти к детской поликлинике или к метро. Потом 
оставили толɶко две с таким расчетом, что спрɹмитɶ через них путɶ уже не удастсɹ. 

«И правилɶно, – заɹвили «Петербургскому дневнику» родители учеников. – Надо все 
закрɵтɶ, ведɶ надоело смотретɶ, как на трибунах школɶного стадиона сидɹт какие-то 
непонɹтнɵе личности с пивом». 

В администрации района нам подтвердили, что проход посторонним закрɵт навсегда – 
длɹ обеспечениɹ безопасности. 

«К поликлинике можно пройти по асфалɶту и другими путɹми», – резɸмировала пресс-
служба районной администрации. 

Лица и базɵ 

Ученɵе неоднократно обращалисɶ к теме защитɵ детей от школɶнɵх стрелков – на ɷту 
тему естɶ тɵсɹчи статей, но в основном по теме психологии. Как обезопаситɶ учебное 
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заведение, задумалисɶ далеко не все специалистɵ. Но один из них – москвич Илɶɹ 
Харɶков – предлагает, не считаɹсɶ с затратами, исполɶзоватɶ систему распознаваниɹ лиц. 

«Я уже видел такие системɵ в действии, – рассказал Игорɶ Харɶков «Петербургскому 
дневнику». – Сканер опознает человека, даже если тот надел медицинскуɸ маску. По 
радужке глаза, причем на расстоɹнии в два метра. Мало того: сканер определит, в каком 
настроении входɹщий, не в агрессивном ли. Это на тот случай, если стрелком окажетсɹ 
сам учащийсɹ или сотрудник. Если устройство что-то почувствует, секɶɸрити досмотрит 
входɹщего еще до входа в здание. Понɹтно, что здание при ɷтом будет как крепостɶ». 

При ɷтом вместо нɵнешних турникетов на входе в школу предлагаетсɹ сделатɶ тамбур из 
бронестекла. В нештатной ситуации, если охранник почувствует, что ситуациɹ вот-вот 
вɵйдет из-под контролɹ, он нажимает кнопку, и «падаɸт шторɵ». Это такие решетки 
между ɷтажами, благодарɹ которɵм преступник блокируетсɹ где-то в ограниченном 
пространстве, объɹснил Игорɶ Харɶков. «Шторɵ» свɹзанɵ с внутришколɶнɵми камерами, 
чтобɵ не заперетɶ злоумɵшленника в одном пространстве с потенциалɶнɵми жертвами. А 
в видеокамерɵ по наружному периметру школɵ следует интегрироватɶ базу МВД по 
преступникам, находɹщимсɹ в розɵске, и, если такой поɹвитсɹ, вовремɹ податɶ сигнал, 
добавил специалист. 

Другие специалистɵ по школɶной безопасности советуɸт уделɹтɶ болɶше вниманиɹ 
обучениɸ детей предмету ОБЖ. Как показало еще одно исследование, в Москве толɶко 23 
процента преподавателей основ безопасности имеɸт профилɶное образование – обɵчно в 
такой роли вɵступаɸт, например, преподаватели физкулɶтурɵ или бɵвшие военнɵе. 
Первɵй набор на ɷту специалɶностɶ в московском педагогическом университете состоɹлсɹ 
толɶко в 2016 году. Обучение бессистемное: многие вɵпускники признаɸтсɹ, что их так и 
не научили, как делатɶ перевɹзки и проводитɶ реанимационнɵе мероприɹтиɹ. 

Второй не менее важнɵй момент – ɷто профессионализм охранников ЧОП, несущих вахту 
на входе в школу. Во вторник депутат Законодателɶного собраниɹ Санкт-Петербурга 
Алексей Цивилев направил писɶмо в прокуратуру с просɶбой провести внеплановуɸ 
проверку школɶнɵх стражей – на предмет соответствиɹ их вɵданнɵм лицензиɹм. 
Предполагаетсɹ, что у каждого охранника проверɹт боевɵе навɵки. 

На заметку 

«Петербургский дневник» опросил несколɶких жителей Северной столицɵ, видевших, как 
обстоɹт дела с доступом в школɵ в разнɵх странах. Так, в Индии он совершенно 
свободнɵй. На родине колумбайнов в Америке – тоже. Во всɹком случае, никто не 
остановит на входе, не спросит, зачем пожаловали. 40 процентов школ оснащенɵ 
вооруженной охраной (в каждой школе ɷтот вопрос решаетсɹ в индивидуалɶном порɹдке), 
но и там, по сообщениɹм американских СМИ, охранники во внештатной ситуации не 
открɵваɸт огонɶ, а ждут полициɸ. 
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Отличаетсɹ ситуациɹ толɶко в Израиле. Всɹ охрана – с настоɹщим оружием. Помимо 
охранников в школе естɶ охранники и у забора: они внимателɶно следɹт за тем, чтобɵ 
взрослɵе лɸди вообще не проникали во двор, а прощалисɶ с ребɹтами у калитки. Это, 
конечно, ɷффективнее, чем раздаватɶ ученикам магнитнɵе клɸчи. 

Все ɲколɵ и детские садɵ Тɭлɵ перейдɭт под оɯранɭ ɱастнɵɯ 
оɯраннɵɯ предприɹтий 

28.09.2022 

Об ɷтом стало известно на городском оперативном совещании в администрации Тулɵ, 
передает телеграм-канал «Толɶко новости. Тула». 

«Сейчас частнɵе охраннɵе предприɹтиɹ отвечаɸт за 115 объектов. Всего в Туле их — 
269. В администрации сейчас прорабатɵваɸт вопрос финансированиɹ перевода всех школ 
и детсадов в руки частнɵх охраннɵх предприɹтий, — говоритсɹ в сообщении. 

Кроме того, «Молодой коммунар» сообщал о том, что в школах и детских садах Тулɶской 
области после трагедии в Ижевске пройдут вɵборочнɵе проверки. 

В Сɵзрани на оɯранɭ ɲкол направɹт 9 млн рɭблей 

16.09.2022 

Депутатɵ сɵзранской думɵ в Самарской области утвердили вɵделение средств на 
физическуɸ охрану образователɶнɵх организаций Сɵзрани в размере более девɹти 
миллионов рублей. Денɶги поступили из областного бɸджета, пишет MY SYZRAN. 

Накануне, на заседании комитета по бɸджету, прошедшем под председателɶством 
Виктора Староверова, депутатɵ отметили, что охрану должнɵ обеспечиватɶ 
представители структур, имеɸщих лицензиɸ на ɷтот вид деɹтелɶности. 

Также депутатɵ утвердили расходɵ городского бɸджета в размере 1,5 млн рублей на 
ликвидациɸ несанкционированнɵх свалок на территории города. 

В ɲколаɯ Липеɰка продолжаетсɹ мониторинг работɵ 
оɯраннɵɯ предприɹтий и систем безопасности 

30.09.2022 

Представители городского департамента образованиɹ и управлениɹ административнɵх 
органов Липецкой области продолжаɸт мониторинг систем безопасности в городских 
учреждениɹх, сообщает официалɶнɵй сайт администрации города Липецка. 
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За денɶ комиссиɹ посещает несколɶко адресов. Сегоднɹ, 28 сентɹбрɹ, начали со школɵ 
ʋ29 в микрорайоне Университетский. На огороженной территории учреждениɹ разбит 
сквер, в котором могут гулɹтɶ дети и взрослɵе – жители всего района. 

— Мɵ не можем закрɵтɶ все калитки и полностɶɸ отгородитɶсɹ от посторонних лɸдей, 
но сделали так, чтобɵ наша территориɹ бɵла безопасной. Всɹ она отлично 
просматриваетсɹ на камерах и находитсɹ под постоɹннɵм контролем охранɵ, — 
рассказɵвает директор школɵ Татɶɹна Зайцева. 

Каждɵй денɶ ученики и учителɹ проходɹт через рамку-металлоискателɶ и турникетɵ, 
имена посетителей дежурнɵй охранник вносит в специалɶнɵй журнал. В школе два входа 
и каждɵй оборудован контролɶно-пропускнɵм пунктом. 

В школе ʋ59 «Перспектива» на Московской ситуациɹ схожаɹ: за забором со шлагбаумом 
болɶшаɹ территориɹ, два входа с охраной и строгое отношение ко всем посетителɹм. 

— Мɵ обратилисɶ к родителɹм с просɶбой свести посещениɹ школɵ к минимуму, чтобɵ в 
здании не бɵло посторонних. Подождатɶ детей после занɹтий можно на улице у главного 
входа или у запасного — в неболɶшом холле. Лɸбɵе визитɵ – толɶко по договоренности 
с класснɵм руководителем, — отметила заместителɶ директора Олɶга Петренко. 

Как рассказала председателɶ департамента образованиɹ Липецка Светлана Бедрова, после 
мониторинга в школах комиссиɹ будет работатɶ в детских садах – их также охранɹɸт 
ЧОПɵ. 

— На ɷтой неделе мɵ провели совещание с руководителɹми учреждений образованиɹ. 
Всем бɵло рекомендовано объɹснитɶ родителɹм невозможностɶ нахождениɹ в школе без 
предупреждениɹ.  Некоторɵе школɵ принɹли решениɹ закрɵватɶ на замок входнɵе двери 
на времɹ уроков. Я прошу всех родителей с болɶшим пониманием отнестисɶ к такой 
инициативе, — подчеркнула Светлана Бедрова. 

Вместе с тем в школах и детских садах пройдут отработки действий в случае 
чрезвɵчайной ситуации. Учителɹ расскажут детɹм, когда нужно срочно ɷвакуироватɶсɹ, а 
когда баррикадирование в классе может спасти жизнɶ. 

Важно, что практически все детские садɵ и школɵ Липецка оснащенɵ системами 
видеонаблɸдениɹ и охранɹɸтсɹ лицензированнɵми частнɵми предприɹтиɹми. В ɷтом 
году в городе усилили охрану учреждений. На ɷти цели из бɸджета бɵли вɵделенɵ 
дополнителɶнɵе средства. 

Главнаɹ задаɱа оɯранника сейɱас — ɷто в слɭɱае ЧП нажатɶ 
тревожнɭɸ кнопкɭ и помоɱɶ с ɷвакɭаɰией - мнение из 
Калɭжской области 

07.10.2022 Дарɶɹ Кузɶмина 
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Вопрос о безопасности образователɶнɵх учреждений стал главнɵм в ходе заседании 
Антитеррористической комиссии Боровского района Калужской области. Самɵм 
интереснɵм моментом стало вɵступление руководителɹ ЧОПа, поɹснившего, чем 
ограничиваетсɹ функциɹ охранника в школе. 

Бɨлɶɧаɹ ɬеɦа 

В пɹтницу в Боровском районе прошло заседание Антитеррористической комиссии, где во 
главе угла стоɹл вопрос именно об охране школ. В очередной раз чиновники вɵслушали 
доклад представителɹ отдела образованиɹ, сообщившего, что все необходимɵе по закону 
мерɵ в наших образователɶнɵх учреждениɹх соблɸдаɸтсɹ. 

Сɸда относитсɹ и работа охранɵ на входе, техническое оснащение вроде камер и рамок 
металлоискателей и прочие нɸансɵ, о которɵх напоминаɸт каждɵй раз, когда касаɸтсɹ 
ɷтой темɵ. 

Но, пожалуй, самɵм интереснɵм вɵступлением, показавшим одну из главнɵх проблем 
существуɸщей системɵ, стал комментарий исполнителɶного директора ЧОП «Третɶɹ 
сотнɹ» Дмитриɹ Васичкина. 

Напомним, что именно «Третɶɹ сотнɹ» ɹвлɹетсɹ ответственной за работу охранников во 
всех школах и детских садах. Компаниɹ ɷто, прɹмо скажем, не без греха, и в том же 
Обнинске к ее работе претензий хватает. С районом же у организации отношение заметно 
теплее, и хотɹ работу ЧОП держат на контроле, в целом вопросов к нему не возникает. 

— Нашим главнɵм приоритетом ɹвлɹетсɹ сохранение жизни детей. И в ɷтой работе 
инженерное оснащение играет болɶшуɸ ролɶ, но нелɶзɹ забɵватɶ и о других аспектах. 
Если проанализироватɶ собɵтиɹ в Ижевске или годичной давности в Казани, то там 
охранники своɸ работу, по сути, вɵполнили, и погибли. Согласно приказу 
Минпросвещениɹ сотрудникам нелɶзɹ иметɶ при себе средства защитɵ, и естɶ категории 
граждан, против которɵх они не имеɸт права применɹтɶ силу – под нее как раз попадаɸт 
и дети, и посетители. Поɷтому главнаɹ задача охранника сейчас — ɷто в случае ЧП нажатɶ 
тревожнуɸ кнопку и помочɶ с ɷвакуацией. Можно нагнатɶ кучу спецов или поставитɶ ту 
же Росгвардиɸ, но на мой взглɹд не менɶшее значение имеет профилактика и работа с 
детɶми, — подчеркнул Дмитрий Александрович. 

Цеɧа безɨɩаɫɧɨɫɬи 

Посɵл в корне абсолɸтно верен. С голɵми руками вооруженного огнестрелом противника 
одолетɶ практически невозможно. И какими бɵ совершеннɵми не бɵли мерɵ 
предосторожности, в случае ЧП ученики и педагоги должнɵ четко знатɶ, что следует 
делатɶ и как себɹ вести. Длɹ ɷтого в школах района проводɹт различнɵе учениɹ – как раз 
1-го октɹбрɹ завершилсɹ месɹчник безопасности, в ходе которого проводили отделɶнɵе 
класснɵе часɵ и отрабатɵвали ɷвакуациɸ. Но бɵло бɵ неплохо, если в будущем 
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директора привлекали к ɷтому еще и сотрудников той же Росгвардии, которɵе смогут 
добавитɶ свое ɷкспертное мнение по тем или инɵм нɸансам. 

А вот к работе охранɵ возникаɸт серɶезнɵе вопросɵ. Точнее даже не к самому ЧОПу, а к 
самой системе. Если функциɹ сотрудника службɵ безопасности по сути сводитсɹ просто к 
нажатиɸ кнопки вɵзова Росгвардии, то зачем тратитɶ на ɷто из бɸджета столɶ огромнɵе 
денɶги? Толɶко в ɷтом году контракт с «Третɶей сотней» обошелсɹ району в 33,5 
миллиона, а на деле получаетсɹ, что с ɷтой работой может справитɶсɹ техничка или 
вахтерша. Причем у самих детей уважениɹ к условной «бабе Клаве» возможно будет куда 
болɶше. К тому же, в районе естɶ такие примерɵ. 

Например, как отметил представителɶ Росгвардии, в одной из селɶских школ района, где 
на входе сидела обɵчнаɹ женщина-вахтерша, попастɶ внутрɶ силовики не смогли даже 
несмотрɹ на наличие удостоверений и формɵ. На входе их продержали до поɹвлениɹ 
директора, которɵй дал «добро» на посещение учреждениɹ. Подтвердил ɷто и глава 
района Анатолий БЕЛЬСКИЙ. 

— Мɵ много говорим о том, что за охрану должнɵ отвечатɶ мужчинɵ. Это, конечно, 
верно, но ɹ вам скажу, что у нас естɶ такие женщинɵ, которɵе лɸбому силовику фору 
дадут в плане ответственного отношениɹ к существуɸщим правилам и внимателɶности, 
— отметил Анатолий Василɶевич. 

Нɨвɵе ɩɪавила 

Впрочем, развиватɶ ɷту тему на комиссии не стали. Если таковɵ требованиɹ буквɵ закона, 
то поделатɶ с ɷтим районнɵе власти ничего не могут, остаетсɹ толɶко и далɶше вɵделɹтɶ 
денɶги на услуги ЧОП, да ждатɶ каких-нибудɶ изменений. 

Поɷтому главнɵм изменением в существуɸщий уклад стало ограничение посещениɹ школ 
во времɹ занɹтий. «Пионером» в данном вопросе стала боровскаɹ перваɹ школа. 

— Мɵ принɹли решение, что во времɹ учебного процесса посторонних в школе бɵтɶ не 
должно. Это не всем нравитсɹ, но безопасностɶ прежде всего. Утром ребɹта приходɹт, и 
школа закрɵваетсɹ длɹ посещениɹ до 15:00, когда закончитсɹ 7-й урок. Если кому-то 
нужно прийти по какому-то вопросу, то толɶко по предварителɶной договоренности со 
мной или с класснɵм руководителем, — отметил директор образователɶного учреждениɹ 
Сергей КУПРАНОВ. 

Такой подход в администрации посчитали абсолɸтно вернɵм, и в скором времени его 
должнɵ распространитɶ на другие школɵ. 

Гɭбернатор Белгородской области пригрозил главам закрɵтɶ 
ɲколɵ из-за проблем с оɯраной 

19.09.2022 
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В некоторɵх муниципалитетах не оборудована система звукового оповещениɹ при 
ɷвакуации, а в части школ нет видеонаблɸдениɹ, пишет Открɵтɵй Белгород. 

О проблемах с системой охранɵ в школах рассказал министр образованиɹ Белгородской 
области Андрей Милɺхин, вɵступаɹ с докладом на еженеделɶном совещании. По его 
словам, неполадки с подклɸчением тревожной сигнализации вɵɹвили в 46 школах. 
Болɶшое число нарушений зафиксировали в Шебекинском горокруге. Сейчас в школах 
ведутсɹ работɵ по заклɸчениɸ договоров, все нарушениɹ должнɵ исправитɶ до 18 
октɹбрɹ ɷтого года.  

Также бɵло заɹвлено, что на охрану четɵрɺх детских садов и 12 школ Белгородского 
района потратɹт 18,9 млн рублей. На ɷти денɶги во всех учреждениɹх будут 
круглосуточно работатɶ охранники. Они обеспечат пропускной режим в школах и будут 
охранɹтɶ лɸдей и имущество. 

Кроме того, в 23 шебекинских школах нет вɵвода сигнала тревоги в филиал Россгвардии. 
Глава региона решил узнатɶ, в чем причина проблемɵ. «Нет вɵвода к Росгвардии. Здесɶ 
не техническаɹ сложностɶ, а именно нарушение, что нет прɹмого вɵвода. Но по моей 
информации, всɺ ɷто будет решено», - ответил Андрей Милɺхин. 

Также глава горокруга Владимир Жданов объɹснил, что сейчас уже идɺт 
переподклɸчение, и до конца сентɹбрɹ школɵ будут под охраной. Но Вɹчеслава Гладкова 
не устроил такой подход, глава региона поручил, чтобɵ работɵ вɵполнили в срочном 
порɹдке, не дожидаɹсɶ обозначенной датɵ. 

Также наболɶшие проблемɵ с подклɸчением звукового оповещениɹ при ЧС или 
ɷвакуации обнаружили в Валуйском горокруге. Там подобнаɹ проблема сразу в 78 
школах. Проблемɵ устранили пока толɶко в одном заведении, осталɶнɵм 77 школам дали 
времɹ до начала ноɹбрɹ. 

Губернатор Белгородской области возмутилсɹ такому подходу к безопасности детей в 
приграничном районе и отчитал главу администрации Валуйского горокруга Алексеɹ 
Добɵва. 

«Давайте тогда закрɵватɶ школɵ. А как ещɺ? Кто будет нести ответственностɶ? Кто 
возɶмɺт на себɹ ответственностɶ?», - задал вопрос Вɹчеслав Гладков. 

Глава региона поɹснил, что его не устраиваɸт сроки до конца ноɹбрɹ, и дал времɹ 
закончитɶ работɵ в течение двух неделɶ. 

В Белгороде подобнɵе нарушениɹ вɵɹвили в 56 школах, в семи организациɹх проблему 
уже решили, а осталɶнɵе заведениɹ оборудуɸт систему охранɵ до 1 ноɹбрɹ ɷтого года. 
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«Ваɲ ответ — ɱистейɲее лиɰемерие»: орловɰɵ ɲокированɵ 
заɹвлением мɷра Параɯина об оɯране ɲкол ЧОПами 

28.09.2022 

Жители Орла попɵталисɶ обратитɶ внимание власти на вопросɵ организации охранɵ 
школ. Очередной виток вниманиɹ к данной проблеме возник после трагедии в Ижевске, 
где 34-летний вɵпускник учебного заведениɹ открɵл стрелɶбу в школе ʋ88. В резулɶтате 
трагедии погибло 15 человек, среди них 11 детей разного возраста, пишет ОРЕЛTimes. 

Вопрос возник в ходе прɹмого ɷфира губернатора Клɵчкова – регионалɶнɵй глава 
вɵразил соболезнованиɹ роднɵм и родственникам погибших. 

В комментариɹх орловцɵ поинтересовалисɶ: а как обстоɹт дела с охраной орловских 
школ, ведɶ на входе в болɶшинстве из них, по сообщениɸ горожан, сидɹт бабушки и 
дедушки? 

Клɵчков не ответил, но ɷто сделал мɷр Орла. 

«В школах охрана ЧОП, а не «дедушки»», — парировал Юрий Парахин. 

Данное заɹвление вɵзвало шквал негодованиɹ среди орловцев. Под комментарием мɷра 
собралисɶ свɵше 50 сообщений, в которɵх жители указɵвали конкретнɵе номера школ, 
где на охране сидɹт женщинɵ и мужчинɵ преклонного возраста. Вот лишɶ малɵй 
переченɶ указаннɵх орловцами образователɶнɵх организаций: школɵ ʋʋ11, 12, 23, 24, 
50, 52, 40-й лицей, Болотовскаɹ школа, Мезенский лицей. 

«Ваш ответ жителɹми Орла — либо чистейшее лицемерие, либо некомпетентностɶ и 
неосведомлɺнностɶ. Жители — ɷто те самɵе родители, которɵе каждое утро видɹт 
школɶнɵх охранников в лицо, а не на бумагах. Пройдитесɶ лично без предупреждениɹ по 
школам. Возможно, «дедушек» не увидите. Но «бабушек» полно. Или тогда уже 
попросите руководство ЧОПа не ставитɶ по школам пенсионеров». 

Мɷриɹ Орла также предоставила свой комментарий, подчеркнув, что до конца года в 
школах планируетсɹ ввести автоматизированнуɸ охраннуɸ систему. 

41% образователɶнɵɯ ɭɱреждений Нижнего Новгорода 
оɯранɹетсɹ ЧОПами на сентɹбрɶ 

23.09.2022 

Членɵ комиссии по социалɶной политике городской Думɵ Нижнего Новгорода на 
заседании 22 сентɹбрɹ 2022 года обсудили обеспечение антитеррористической 
защищенности объектов образованиɹ, кулɶтурɵ и спорта, пишет ИА «Нижний сейчас». 
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Как рассказал директор департамента образованиɹ Владимир Радченко, в 2022 году на 
обеспечение антитеррористической защищенности объектов образованиɹ бɵл вɵделен 
101 млн рублей. Также перед учебнɵм годом бɵло дополнителɶно направлено 17,7 млн 
рублей на видеонаблɸдение и системɵ контролɹ и управлениɹ доступом. 

На сегоднɹшний денɶ тревожнаɹ кнопка установлена во всех учреждениɹх, также как 
ограждениɹ (хотɹ некоторɵе из них требуɸт ремонта) и металлодетекторɵ. В 99% 
объектов естɶ системɵ видеонаблɸдениɹ, в 74% — турникетɵ. 41% учреждений 
заклɸчили договорɵ с частнɵми охраннɵми предприɹтиɹми, осталɶнɵе охранɹɸтсɹ в 
дневное времɹ вахтерами и гардеробщиками, в ночное – сторожами. 

Как рассказал глава департамента физкулɶтурɵ и спорта города Антон Ермаков, в 2022 
году в 10 подведомственнɵх департаменту учреждениɹх отремонтировали системɵ 
видеонаблɸдениɹ, пожарной сигнализации, установили противопожарнɵе двери и 
системɵ СКУД, провели ремонт освещениɹ зданий, установили дополнителɶное 
освещение на территории и ограждениɹ. 

Директор департамента кулɶтурɵ Светлана Гулɹева сообщила, что на 1 сентɹбрɹ 
тревожной кнопкой оснащенɵ все учреждениɹ кулɶтурɵ. 22 объекта (школɵ) охранɹɸтсɹ 
сотрудниками частнɵх охраннɵх предприɹтий, на шести объектах (театрɵ) естɶ КПП, на 
19 объектах – металлоискатели. 

Также Гулɹева рассказала, что во времɹ празднованиɹ Днɹ города на площади Минина 
дежурило 550 сотрудников полиции, 390 сотрудников ЧОПов и 100 волонтеров. 

Информациɸ единогласно принɹли к сведениɸ. 

В ɲколаɯ Кирова введɭт ставки проɮессионалɶнɵɯ оɯранников 
в свɹзи с трагедией в Ижевске 

29.09.2022 

По словам главɵ региона Александра Соколова, средства на ɷти цели направɹт из 
областного бɸджета, он также отметил, что в далɶнейшем стоит задача создатɶ 
муниципалɶнɵе охраннɵе предприɹтиɹ, пишет ТАСС. 

Власти Кировской области планируɸт ввести ставки профессионалɶнɵх охранников в 
школах Кирова. Об ɷтом в среду сообщаетсɹ на сайте правителɶства региона. 

«В кировских школах будут введенɵ ставки профессионалɶнɵх охранников. Такое 
решение принɹл губернатор Александр Соколов в свɹзи со случившейсɹ на днɹх 
трагедией в Ижевске», — говоритсɹ в сообщении. 

По словам главɵ региона Александра Соколова, средства будут вɵделенɵ из областного 
бɸджета. «Сотрудники будут заведенɵ непосредственно в штат учебнɵх заведений. В 
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далɶнейшем стоит задача создатɶ муниципалɶнɵе охраннɵе предприɹтиɹ**», — цитирует 
пресс-служба Соколова. 

Сейчас по поручениɸ губернатора министерство образованиɹ совместно со 
специалистами Росгвардии разрабатɵвает типовɵе требованиɹ к кадрам, которɵе будут 
обеспечиватɶ охрану школ. 

Как поɹснили ТАСС в пресс-службе правителɶства Кировской области, ранее частɶ школ 
заклɸчала договорɵ с частнɵми охраннɵми предприɹтиɹми. 

В Улɶɹновске все городские образователɶнɵе ɭɱреждениɹ 
обеспеɱат ɮизиɱеской оɯраной в соответствии с иɯ режимом 
работɵ 

29.09.2022 

28 сентɹбрɹ и.о. первого заместителɹ главɵ города Инна Митрофанова провела встречу с 
руководством управлениɹ образованиɹ и руководителɹми ЧОП, охранɹɸщих школɵ, 
детские садɵ и учреждениɹ дополнителɶного образованиɹ, пишет misanec.ru.  

На встрече обсуждалисɶ вопросɵ усилениɹ безопасности образователɶнɵх учреждений и 
требований к охраннɵм организациɹм, обеспечиваɸщим безопасностɶ детей. 

Как сообщила Инна Митрофанова, будут перепроверенɵ все документɵ частнɵх 
охраннɵх предприɹтий, наличие у охранников удостоверений, свидетелɶств об обучении 
по охране учреждений образованиɹ, личнɵх карточек, а также брелков свɹзи с тревожной 
сигнализацией. 

– По поручениɸ главɵ города Дмитриɹ Вавилина тщателɶно все перепроверɹем, 
встречаемсɹ с руководством ЧОП. Принɹто решение, что охранники будут дежуритɶ на 
своих рабочих местах от 8 до 12 часов – в зависимости от режима работɵ учреждениɹ. К 
примеру, в детских садах речɶ идɺт о 12-часовой смене. Кроме того, до конца года мɵ 
оснастим ɷлектронной системой контролɹ доступа все детские садɵ – в настоɹщее времɹ 
она имеетсɹ в 95 учреждениɹх.  

Родители ɭɱеников пермскиɯ образователɶнɵɯ ɭɱреждений 
недоволɶнɵ ɭровнем безопасности 

03.10.2022  

Система безопасности в образователɶнɵх учреждениɹх, несмотрɹ на многочисленнɵе 
доработки и «усилениɹ», остаетсɹ важной проблемой, котораɹ требует незамедлителɶного 
решениɹ. Журналистɵ изданиɹ «Properm.ru» пообщалисɶ с представителɹми охранного 
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бизнеса, чиновниками, провели анализ контрактов, которɵе заклɸчаɸтсɹ между ЧОП и 
учебнɵми заведениɹми, что позволило оценитɶ сложившуɸсɹ ситуациɸ в ɷтой сфере. 

Трагедиɹ в Ижевске, в резулɶтате которой пострадали десɹтки лɸдей во времɹ нападениɹ 
на школу, в очередной раз показала, что проблема обеспечениɹ безопасности 
образователɶнɵх учреждений остаетсɹ, и решатɶ ее необходимо прɹмо сейчас. Жители 
Перми задаɸт много вопросов о том, чем может помочɶ пенсионер на посту охранника, 
или почему нелɶзɹ в школах обеспечитɶ такой же уровенɶ безопасности, как в банке. 

Пеɧɫиɨɧеɪɵ ɧа ɫɬɪаже безɨɩаɫɧɨɫɬи 

На территории Пермского краɹ действует порɹдка 400 охраннɵх организаций, вклɸчаɹ 
частнɵе, государственнɵе и ведомственнɵе. Из общего числа ЧОП краɹ, толɶко 36 
организаций имеɸт в штате охранников, которɵе обладаɸт достаточной квалификацией, 
чтобɵ обеспечитɶ безопасностɶ образователɶнɵх учреждений. На весɶ край таких 
учреждений зарегистрировано почти 1 тɵсɹча. 

Посколɶку контрактɵ между ЧОП и образователɶнɵми учреждениɹми заклɸчаɸтсɹ 
посредством конкурса, работу получаɸт те организации, которɵе готовɵ обеспечиватɶ 
безопасностɶ школ за минималɶнɵе денɶги. 

В Минобразованиɹ краɹ рассказали, что в каждом образователɶном учреждении региона 
имеетсɹ пост с физической охраной. Около 70% ɷтих постов занимаɸт профессионалɵ из 
ЧОП. Осталɶнɵе 30% охранɹɸтсɹ сотрудниками самих образователɶнɵх учреждений. 
Финансирование охранɵ осуществлɹетсɹ за счет местного бɸджета. Объем 
финансированиɹ зависит от многих факторов, вклɸчаɹ класс защищенности объектов, 
количество учеников и других. 

Образователɶнɵе учреждениɹ вɵбираɸт охраннɵе организации, исходɹ из требований, 
разработаннɵх специалистами министерства, отвечаɸщего в крае за регулирование 
закупочной сферɵ. На основе их рекомендаций бɵли разработанɵ следуɸщие требованиɹ 
к ЧОП: 

- минимум 55 сотрудников в штате, из которɵх 16 должнɵ иметɶ необходимуɸ 
квалификациɸ и удостоверение охранников; 

- наличие опɵта оказаниɹ подобнɵх услуг, а также технической возможности; 

- действуɸщаɹ лицензиɹ. 

По даннɵм журналистов пермского изданиɹ, в болɶшинстве случаев заказчики, размещаɹ 
свои требованиɹ к охранной организации, исполɶзуɸт типовое техническое задание, в 
котором практически нет никаких требований к самим охранникам и их 
профессионалɶнɵм навɵкам. 
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По сути, от ЧОП требуɸт лишɶ предоставитɶ сотрудника, обеспечитɶ его одеждой и 
обувɶɸ, а также вɵдатɶ средства самооборонɵ. Кроме того, к обɹзанностɹм подрɹдчика 
относɹт контролɶ за соблɸдением требований охранɵ труда. Вɵходит, что болɶшинство 
образователɶнɵх учреждений ищут вовсе не профессионала, способного защититɶ детей в 
ɷкстренной ситуации, а «вахтера», которɵй будет следитɶ, чтобɵ они не бегали по 
коридорам. 

В качестве примера журналистɵ привели несколɶко видов техзаданий, размещеннɵх на 
сайте госзакупок. 

В одной из пермских школ требуетсɹ охранник, в основнɵх критериɹх отбора которого 
указанɵ знаниɹ по противопожарной безопасности. Экспертɵ отмечаɸт, что такаɹ 
ситуациɹ встречаетсɹ доволɶно часто, посколɶку в школах болɶший упор делаɸт на 
знание требований МЧС России, нежели на возможностɶ обеспечитɶ безопасностɶ детей. 

В одну из школ требуɸтсɹ на должностɶ «охранника» не судимɵе здоровɵе граждане, в 
возрасте от 18 до 65 лет (предпенсионнɵй возраст не будет помехой), которɵе имеɸт 
необходимɵе документɵ и получили удостоверение. Как показɵвает практика, длɹ сдачи 
ɷкзаменов, которɵе проводит Росгвардиɹ, достаточно толɶко теории. Правила 
полɶзованиɹ металлодетекторами знатɶ не обɹзателɶно, посколɶку, по словам самих 
охранников, исполɶзуɸт их крайне редко, и толɶко длɹ посетителей. Самих школɶников 
никто не проверɹет. 

По словам Андреɹ Белɵх, которɵй ɹвлɹетсɹ представителем российского охранного 
бизнеса, нередко школɶнɵм охранникам поручаɸт дополнителɶнуɸ работу. По заданиɸ 
руководства они могут измерɹтɶ температуру, контролироватɶ сменнуɸ обувɶ, проверɹтɶ 
родителɶские собраниɹ и т.д. Нередко встречаɸтсɹ охранники, которɵе на постах 
занимаɸтсɹ просмотром сериалов или разгадɵванием кроссвордов. 

Мɧеɧие ɷкɫɩеɪɬɨв 

По словам ɷкспертов, низкий уровенɶ качества охраннɵх услуг обусловлен минималɶной 
оплатой. Редко какаɹ организациɹ готова платитɶ более 170 рублей за 1 час работɵ 
охранника. После всех налоговɵх вɵчетов, у него остаетсɹ не болɶше 110 рублей. 

К охранникам предъɹвлɹетсɹ огромное количество требований, вклɸчаɹ физическуɸ 
форму, навɵки владениɹ оружием, психологическуɸ подготовку. Как показɵвает 
практика, лɸди, которɵе обладаɸт необходимɵм набором навɵков, врɹд ли пойдут 
охранɹтɶ школу за такие скромнɵе денɶги. Именно поɷтому в образователɶнɵе 
учреждениɹ, чаще всего, попадаɸт либо военнɵе пенсионерɵ, либо охранники, не 
имеɸщие всего спектра профессионалɶнɵх навɵков. 

Андрей Козеев, которɵй представлɹет группу ЧОП «Цербер», рассказал о демпинге при 
заклɸчении контракта. По его словам, желаɹ заполучитɶ контракт, руководители ЧОО 
готовɵ значителɶно снижатɶ цену на свои услуги, после чего не в состоɹнии оплатитɶ 
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работу профессионалɶнɵх охранников. Именно поɷтому они ставɹт на постɵ 
низкоквалифицированнɵх сотрудников. 

Козеев отметил, что сейчас МРОТ составлɹет 17 тɵсɹч рублей. Это минималɶнаɹ 
зарплата, которуɸ ЧОП должен платитɶ охраннику. Чтобɵ ее вɵплатитɶ, стоимостɶ 1 часа 
работɵ охранника должна бɵтɶ на уровне 300 рублей. Посколɶку далеко не все 
организации готовɵ платитɶ столɶко за охрану, руководители ЧОП не оформлɹɸт 
охранников, исполɶзуɸт «серɵе схемɵ», как в случае с ижевской школой. На такие 
условиɹ врɹд ли согласитсɹ молодой здоровɵй паренɶ, с хорошей подготовкой и 
профессионалɶнɵми навɵками. 

Козеев обратил внимание на то, что у болɶшинства охранников, которɵе обеспечиваɸт 
безопасностɶ образователɶнɵх учреждений, нет не толɶко профессионалɶнɵх навɵков, но 
даже удостоверениɹ профессионалɶного охранника 4-й категории, посколɶку его 
достаточно сложно получитɶ. 

По сути, охранники в школах вɵполнɹɸт толɶко одну функциɸ – тревожной кнопки. Им 
остаетсɹ толɶко молитɶсɹ, чтобɵ они успели нажатɶ ɷту кнопку. Козеев вɵступает за то, 
чтобɵ охранникам в образователɶнɵх учреждениɹх вернули оружие, хотɹ многие из них 
не умеɸт его грамотно исполɶзоватɶ. 

Руководство ЧОП самостоɹтелɶно определɹет, какуɸ подготовку будут иметɶ охранники 
предприɹтиɹ. Именно руководство платит за занɹтиɹ, посещение тира, проведение 
аттестации. Толɶко при повɵшении оплатɵ за работу охранников, можно будет добитɶсɹ 
того, чтобɵ в школах на постах поɹвилисɶ настоɹщие профессионалɵ, имеɸщие 
необходимɵе навɵки, а не пенсионерɵ. Впрочем, одного толɶко повɵшениɹ зарплат будет 
недостаточно. 

Козеев считает, что в школах нужнɵ опɵтнɵе сотрудники, имеɸщие за плечами службу в 
армии, которɵе в состоɹнии контролироватɶ себɹ. Излишне агрессивнɵе охранники могут 
вɵзватɶ опасениɹ среди детей и родителей. Нужен человек, увереннɵй в себе, которɵй 
способен противостоɹтɶ преступнику. 

По словам Козеева, еще одной серɶезной проблемой, которуɸ следует решитɶ, ɹвлɹетсɹ 
игнорирование националɶнɵх стандартов, разработаннɵх специалɶно длɹ охранɵ 
образователɶнɵх учреждений. Они бɵли принɹтɵ в 2019-ом году, но до сих пор, как 
охраннɵе организации, так и заказчики, игнорируɸт изложеннɵе в них требованиɹ. В них 
естɶ и требованиɹ к составлениɸ технического заданиɹ, которɵе позволɹт находитɶ 
профессионалɶнɵх исполнителей. В ɷтом документе прописанɵ практически все 
параметрɵ, которɵе касаɸтсɹ подготовки, обучениɹ, времени реагированиɹ и других 
аспектов. 

Козеев рассказал, как в течение 4-х суток его организациɹ проходила аттестациɸ, чтобɵ 
получитɶ соответствуɸщие документɵ. Далеко не каждɵй ЧОП согласитсɹ на такуɸ 
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сложнуɸ процедуру, ведɶ многим заказчикам не важно, имеет организациɹ аттестациɸ, 
или нет. 

В Москве существует своɹ аттестационнаɹ организациɹ, которой ɹвлɹетсɹ Ассоциациɹ 
охраннɵх компаний. Чтобɵ статɶ ее членом, необходимо пройти сложнɵй отбор, наравне 
с проверкой на соответствие националɶнɵм стандартам. 

Еще одной серɶезной проблемой Козеев видит отсутствие конкретнɵх требований к 
техническим средствам охранɵ, исполɶзуемɵм длɹ обеспечениɹ безопасности 
образователɶнɵх учреждений. Необходимо разработатɶ конкретнɵе СТУ. Кроме того, 
нередко установкой различнɵх автоматизированнɵх ɷлементов безопасности занимаɸтсɹ 
разнɵе компании. В резулɶтате те системɵ, которɵе должнɵ работатɶ в комплексе, 
функционируɸт отделɶно друг от друга. 

По словам Александра Галкина, которɵй вɵступает в качестве независимого ɷксперта, 
сейчас нет четких требований к техническим средствам, исполɶзуемɵм в школах. 
Руководство вешает столɶко камер, сколɶко захочет. На сколɶко охранников хватило 
финансированиɹ, столɶко и поставили. Длɹ монтажа систем вɵбираɸт компании, которɵе 
готовɵ сделатɶ своɸ работу за минималɶнɵе денɶги, вне зависимости от того, насколɶко 
качественно она вɵполнена. 

На практике вɵходит, что заказчики, в лице руководителей образователɶнɵх учреждений, 
сами определɹɸт переченɶ ɷлементов, исполɶзуемɵх длɹ обеспечениɹ безопасности. 
Можно хотɶ колоколɶчики повеситɶ, толɶко бɵ ɷто соответствовало требованиɹм 
заказчика. 

Галкин считает, что без разработки конкретнɵх СТУ ничего не изменитсɹ. Дело в том, что 
многие руководители образователɶнɵх учреждений, в качестве конечного резулɶтата 
рассматриваɸт установку конкретной системɵ. Им не важно, насколɶко ɷффективно она 
работает и естɶ ли какой-то толк от ее исполɶзованиɹ. Важно, чтобɵ она просто бɵла. 

По мнениɸ ɷксперта, необходимо разделитɶ системɵ оповещениɹ и планɵ ɷвакуации, в 
зависимости от типа происшествиɹ. Если в школу ворвалсɹ вооруженнɵй преступник, 
ɷвакуациɹ детей может привести к тому, что они вɵйдут прɹмо ему навстречу. В такой 
ситуации автоматическаɹ блокировка дверей сработала бɵ гораздо лучше. Однако, в 
случае пожара, она вклɸчатɶсɹ не должна. Сейчас болɶшинство систем объединенɵ в 
единɵй комплекс, которɵй не отличаетсɹ особой универсалɶностɶɸ. Необходимо времɹ, 
чтобɵ доработатɶ действуɸщие требованиɹ и разработатɶ новɵе. 

Идеалɶɧаɹ ɫиɫɬеɦа безɨɩаɫɧɨɫɬи 

В Минобразованиɹ краɹ рассказали, что 99% всех образователɶнɵх учреждений имеɸт 
ограждение прилегаɸщей территории. Осталɶнɵе объектɵ не имеɸт таковой территории. 
100% всех образователɶнɵх учреждений в крае имеɸт необходимое количество камер 
видеонаблɸдениɹ на всех основнɵх участках, вклɸчаɹ вход, периметр, въезднɵе ворота. 
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На территории всех образователɶнɵх учреждений организован пропускной режим. 
Многие объектɵ оборудованɵ домофонами и магнитнɵми замками. 

Как показɵвает практика, наличие камер видеонаблɸдениɹ не ɹвлɹетсɹ гарантией защитɵ 
от ЧП. Более того, школɶнɵй охранник, которɵй 8 часов находитсɹ на посту, не сможет 
непрерɵвно отслеживатɶ изображение, поступаɸщее с камер. По мнениɸ Андреɹ Белɵх, 
следитɶ за камерами должнɵ отделɶнɵе сотрудники, которɵе будут постоɹнно менɹтɶсɹ, 
чтобɵ глаз не «замɵливалсɹ». 

Андрей Козеев считает, что достаточно ɷффективнɵм методом организации контролɶно-
пропускного режима ɹвлɹетсɹ исполɶзование «шлɸзов». Контролɶ должен 
осуществлɹтɶсɹ на двух рубежах, оборудованнɵх металлодетекторами и постами охранɵ. 
Установленнɵе на входах «вертушки» защищаɸт лишɶ от тех, кому ленɶ их 
перепрɵгнутɶ. На заводах уже сейчас активно устанавливаɸт ростовɵе блокираторɵ. 
Аналогичнɵе системɵ пора внедрɹтɶ на школɶнɵх КПП. 

Исполɶзование несколɶких рубежей охранɵ даст сотрудникам времɹ отреагироватɶ на 
угрозу в случае ЧП. К примеру, вооруженнɵй преступник пɵтаетсɹ прорватɶсɹ в школу. 
Он может убитɶ или ранитɶ первого охранника, но второй услɵшит вɵстрелɵ, 
заблокирует двери и будет иметɶ возможностɶ организоватɶ ɷвакуациɸ детей. Такие 
постɵ должнɵ бɵтɶ организованɵ на входе на прилегаɸщуɸ территориɸ. Лишɶ 
несколɶко образователɶнɵх учреждений краɹ могут похвастатɶсɹ двухуровневой 
пропускной системой. 

Александр Галкин рассказал, что сейчас специалистɵ НИЦ «Охрана» подготовили 
требованиɹ, которɵе будут иметɶ рекомендателɶнɵй характер. В них описано, какие 
системɵ безопасности должнɵ иметɶ образователɶнɵе учреждениɹ, но не указано, в каком 
количестве. Кроме того, рекомендателɶнɵй характер ГОСТ не позволит правилам 
существенно повлиɹтɶ на сложившуɸсɹ ситуациɸ. 

Нет сейчас в России и единого алгоритма длɹ действий персонала образователɶного 
учреждениɹ в определеннɵх ситуациɹх. Такой алгоритм должен разрабатɵватɶсɹ длɹ 
каждого вида ЧП персоналɶно, исходɹ из типа угрозɵ. Работники учреждениɹ должнɵ 
четко знатɶ, куда им бежатɶ, куда звонитɶ и какие кнопки нажиматɶ. 

Эксперт считает, что разработка таких алгоритмов должна производитɶсɹ в 
индивидуалɶном порɹдке, длɹ каждого образователɶного учреждениɹ в отделɶности. Длɹ 
ɷтого потребуетсɹ много времени и дополнителɶное финансирование. Стоимостɶ 
разработки индивидуалɶной системɵ безопасности длɹ школɵ может составитɶ до 1 
миллиона рублей. Далеко не каждое учебное заведение может позволитɶ себе такие тратɵ. 

Вɪаг вɧɭɬɪи 
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По мнениɸ ɷкспертов, наличие качественнɵх охраннɵх систем, турникетов и 
вооруженнɵх охранников, не смогут обеспечитɶ 100% безопасностɶ. Сами дети могут 
статɶ источником угрозɵ. 

Александр Галкин считает, что охрана – ɷто лишɶ один из рубежей оборонɵ, которɵй 
позволит защититɶсɹ от внешней угрозɵ. Но необходимо пониматɶ, что дети также 
склоннɵ к совершениɸ насилиɹ. Длɹ атаки им будет достаточно линейки, карандаша или 
указки. Требуетсɹ качественнаɹ внутреннɹɹ работа, которуɸ обɹзанɵ проводитɶ учителɹ. 

Начинатɶ работу по обеспечениɸ безопасности нужно с общества. В противном случае 
скоро на окнах всех школ поɹвɹтсɹ пуленепробиваемɵе ɷкранɵ, в классе будут 
устанавливатɶ бронированнɵе двери, а по коридорам будут ходитɶ вооруженнɵе патрули. 
Нравственное воспитание – первое, о чем стоит озаботитɶсɹ в ближайшем будущем. 

Важно вовремɹ вɵчислитɶ лиц, которɵе склоннɵ к совершениɸ насилиɹ. Как правило, в 
их число попадаɸт те, кто подвергаетсɹ в школе насилиɸ, издевателɶствам, ɹвлɹетсɹ 
изгоем длɹ общества. Как показɵвает практика, болɶшинство нападений на школɵ и 
университетɵ совершаɸт те, кто в них когда-то училсɹ. Это лɸди, имеɸщие различнɵми 
психическими расстройствами или те, кто страдал во времɹ учебɵ. 

Дмитрий Махонин, которɵй ɹвлɹетсɹ главой администрации Пермского краɹ, рассказал 
журналистам о создании системɵ по вɵɹвлениɸ лиц, способнɵх совершитɶ подобнɵе 
актɵ насилиɹ. Длɹ ɷтого в крае формируетсɹ несколɶко новɵх ведомств, специалистɵ 
которɵх будут обрабатɵватɶ даннɵе с камер видеонаблɸдениɹ, проводитɶ профилактику 
ɷкстремизма и обеспечиватɶ информациɸ защиту детей. 

Огромное влиɹние имеет информационнаɹ защита детей, посколɶку подростки 
подверженɵ внешнему воздействиɸ. Им легко внушитɶ определеннɵе идеи, вклɸчаɹ 
ɷкстремистские. 

Сотрудники регионалɶного центра информационной безопасности регулɹрно проводɹт 
мероприɹтиɹ, направленнɵе на вɵɹвление опасного контента в социалɶнɵх сетɹх и 
Интернете. Благодарɹ их усилиɹм, бɵло заблокировано более 100 групп в социалɶнɵх 
сетɹх и сайтов, которɵе публиковали деструктивнɵй контент. Общее число их 
посетителей превɵсило 128 тɵсɹч человек. Сотрудники центра смогли предотвратитɶ 17 
преступлений. 

В Уɮе оɯрана в детскиɯ садаɯ наɱала работатɶ крɭглосɭтоɱно, 
а в скором времени ɲколɶнɵе дворɵ закроɸт на магнитнɵе 
замки 

06.10.2022 
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В Уфе охранники будут круглосуточно дежуритɶ в детских садах. Усилитɶ мерɵ 
безопасности поручил мɷр города Ратмир Мавлиев после трагедии в ижевской школе 
ʋ88.  

Как сообщил началɶник управлениɹ образованиɹ Уфɵ Азат Батɵршин, на новɵй режим 
работɵ дошколɶнɵе учреждениɹ перешли с 1 октɹбрɹ. По его словам, в 126 
образователɶнɵх организациɹх Уфɵ двери оборудованɵ ɷлектромагнитнɵми замками, 
ведетсɹ видеонаблɸдение. Даннɵе посетителей отмечаɸтсɹ в специалɶном журнале, а 
охрана работает круглосуточно. 

Свободнɵй доступ закроɸт и на территории школ. Там планируетсɹ установитɶ 
магнитнɵе замки на входах. Батɵршин напомнил, что при срабатɵвании тревожной 
кнопки в школɵ приезжает отрɹд бɵстрого реагированиɹ. 

Толɶко третɶ омскиɯ ɲкол оɯранɹɸт ЧОПɵ, при вɯоде в 
осталɶнɵе сидɹт ваɯтерɵ 

27.09.2022 

Вчера, после стрелɶбɵ в школе Ижевска, где погибли 17 человек, вклɸчаɹ 11 детей, 
родители вновɶ начали говоритɶ о проблеме с охраной омских учебнɵх заведений. 

«У нас школа-интернат, 30 Севернаɹ, 121. Дети круглосуточно там находɹтсɹ. Территориɹ 
— сплошной проходной двор…. И мɵ детей учим, что делатɶ, если вдруг что-то….. 
Конечно, в школе говорɹт и тоже много уделɹетсɹ вниманиɹ длɹ предотвращениɹ 
несчастнɵх случаев. Но мɵ же все прекрасно понимаем — вахтер ничего против оружиɹ 
сделатɶ не сможет…», «Приезжайте в школу ʋ 3. Как зайдете, поверните направо. Там 
бабушка на вахте. Возможно, спросит, кто вɵ. Ей можно ответитɶ: «Яжматɶ. Мне надо». 
Вопросов болɶше не возникнет. Если, наоборот, повернете налево от главного входа, там 
вообще нет никого. Можно пулемет с собой провезти. Толɶко приезжайте без 
предупреждениɹ. А то «тɹжелуɸ артиллериɸ» вɵставɹт — трудовика в возрасте. Из 
оружиɹ у него естɶ усɵ…», «Сад ʋ140, нет никакой системɵ безопасности. Мɵ, 
родители, должнɵ ɷтим заниматɶсɹ, если ɷто муниципалɶнɵй детский сад», — пишут 
родители в телеграм-канале бɵвшего мɷра Омска Оксанɵ Фадиной. 

В ответ на ɷти комментарии в регионалɶном минздраве привели статистику по количеству 
школ, охранɹемɵх ЧОПами. Вɵɹснилосɶ, что профессионалɶнаɹ охрана естɶ толɶко в 
трети школ Омской области (всего в регионе насчитɵваетсɹ чутɶ более 700 учебнɵх 
заведений). 

В настоɹщее времɹ на территории Омской области частнɵми охраннɵми организациɹми 
охранɹетсɹ 236 объектов образованиɹ. Охрана осталɶнɵх образователɶнɵх организаций 
осуществлɹетсɹ в дневное времɹ силами штатного персонала: вахтерами, дежурнɵми 
администраторами, в ночное времɹ – сторожами. Губернатор Омской области Александр 
Бурков поставил задачу силовɵм ведомствам и профилɶнɵм министерствам усилитɶ мерɵ 
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безопасности в образователɶнɵх учреждениɹх региона. В ближайшее времɹ в школах 
пройдут тренировки по комплексной безопасности», — заɹвили в минобре. 

Депɭтат гордɭмɵ: в бɸджет Томска нɭжно заложитɶ 260 млн 
на оɯранɭ ɲкол 

14.09.2022 

Половина томских школ в настоɹщее времɹ не охранɹетсɹ, на ɷти цели необходимо 260 
миллионов рублей; депутатɵ будут настаиватɶ на вклɸчение соответствуɸщей статɶи 
расходов в бɸджет города на 2023 год, сообщил РИА Томск депутат городской думɵ 
Владимир Чолахɹн. 

Ранее на заседании комитета гордумɵ по социалɶнɵм вопросам началɶник департамента 
образованиɹ администрации Томска Максим Савенков рассказал, что согласно 
постановлениɸ правителɶства, длɹ организации охранɵ в школе необходимо наличие 
лицензированного сотрудника, имеɸщего право оказɵватɶ ɷти услуги. В среднем на 
охрану одной школɵ города в месɹц требуетсɹ около 100 тɵсɹч рублей. 

«Длɹ обеспечениɹ всех школ физической охраной необходимо 260 миллионов рублей. 
Речɶ идет как о зарплате сотрудников, так и об установке дополнителɶного оборудованиɹ. 
На сегоднɹшний денɶ, по последней информации, 50% школ охраной не обеспечено», – 
прокомментировал РИА Томск Чолахɹн. 

Он добавил, что планирует поднɹтɶ вопрос о вɵделении ɷтих денег на согласителɶной 
комиссии по формированиɸ бɸджета на 2023 год. 

«Во-первɵх, ɷто требование прокуратурɵ – значит, обɹзателɶно в исполнении. Если мɵ 
его не вɵполним, то будет вɵнужденɵ платитɶ штрафɵ. Во-вторɵх, вɵ видите, какаɹ 
складɵваетсɹ ситуациɹ: дети сейчас не защищенɵ от внешних факторов. Жестокие 
видеоигрɵ, интерактивнɵе игрɵ с заданиɹми… Поɷтому, охрана – ɷто необходимаɹ 
вещɶ», – отметил Чолахɹн. 

По его словам, сейчас к охране школ естɶ миллион вопросов. Чтобɵ хотɶ как-то улучшитɶ 
ситуациɸ, депутат предлагает проводитɶ специалɶнɵе уроки безопасности: «Лежит, 
например, бесхознаɹ коробка. Кто-то возɶмет ее в руки, у него сигнал не сработает, что 
ɷто не безопасно. Поɷтому и нужно проводитɶ такие уроки. Я за то, чтобɵ в каждой школе 
работали лɸди, прошедшие военнуɸ подготовку и отвечаɸщие за безопасностɶ детей». 

Как сообщили ранее РИА Томск в департаменте общего образованиɹ, в 2022 году из 
средств областного бɸджета бɵло вɵделено 16,9 миллиона рублей на обеспечение 
профессионалɶной охранɵ школ и детских садов региона. 



Обзор новостей рɵнка охраннɵх услуг                                          ООО «РД-Юринфо»  

 56 

Власти Стрежевого Томской области оɲтраɮɭɸт ЧОПɵ за 
допɭск «незнакомɰев» в ɲколɵ 

29.09.2022 

Власти города Стрежевой Томской области начали проводитɶ ежедневнɵе проверки 
безопасности в школах и детсадах с помощɶɸ подставнɵх незнакомцев; в случае, если 
они, минуɹ охрану, попадут в школу, ЧОП будет оштрафован, после несколɶких таких 
случаев с фирмой расторгнут договор, сообщил мɷр города Валерий Дениченко в своем 
телеграм-канале в среду. 

После трагедии в Ижевске губернатор поручил провести проверки в томских школах, 
инструктаж с работниками и максималɶно усилитɶ контролɶ над посетителɹми. Также 
сообщалосɶ, что половина школ Томска не обеспечена охраной. 

«Управление городского хозɹйства Стрежевого начнет (уже начало) проводитɶ 
ежедневнɵе проверки – пɵтатɶсɹ попастɶ в учебнɵе классɵ школ и помещениɹ групп 
детских садов, минуɹ охрану. Каждаɹ удачнаɹ попɵтка будет заканчиватɶсɹ болɶшим 
штрафом длɹ ЧОП. При несколɶких удачнɵх попɵтках будем расторгатɶ контрактɵ в 
одностороннем порɹдке», – написал Дениченко. 

Он добавил, что 27 сентɹбрɹ власти Стрежевого обɹзали ЧОПɵ подготовитɶ к началу 
следуɸщей недели предложениɹ о технических и организационнɵх мерах по повɵшениɸ 
уровнɹ безопасности в образователɶнɵх учреждениɹх. Кроме того, будет проведен 
допинструктаж с персоналом и с учащимисɹ, а полицейские отделɶно отработаɸт с 
гражданами, состоɹщими на учете у психиатра. 

«Все школɵ и детские садɵ (Стрежевого) находɹтсɹ под охраной, соответствуɸщей 
действуɸщим нормам и правилам. То, что за 2022 год ЧОПɵ не получили ни одного 
штрафа за ненадлежащее исполнение своих обɹзанностей, говорит об одном из двух: или 
они отлично справлɹɸтсɹ, или мɵ контролируем их работу спустɹ рукава», – написал 
градоначалɶник. 

На обеспеɱение безопасности соɰобɴектов Иркɭтска вɵделено 
178 млн рɭблей 

28.09.2022 

На обеспечение охранɵ в социалɶнɵх объектах областного центра в 2022 году из бɸджета 
Иркутска вɵделено 178,4 миллиона рублей. Об ɷтом сообщили на заседании городской 
антитеррористической комиссии. 

Участие в заседании принɹли мɷр Руслан Болотов, вице-мɷр Дмитрий Ружников, первɵй 
заместителɶ мɷра Андрей Южаков, председателɶ городской Думɵ Евгений Стекачев, 
заместителɶ мɷра – председателɶ комитета по социалɶной политике и кулɶтуре Татɶɹна 
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Эделɶман, руководители структурнɵх подразделений администрации Иркутска, 
представители МУ МВД «Иркутское», УФСБ РФ по Иркутской области, первого 
пожарно-спасателɶного отрɹда МЧС России, служб охранɵ и директора школ. 

«С прошлого года все социалɶнɵе объектɵ Иркутска обеспеченɵ физической охраной. 
Мɵ продолжаем усиливатɶ мерɵ антитеррористической безопасности. В 2022 году из 
городского бɸджета бɵли направленɵ средства на модернизациɸ систем 
видеонаблɸдениɹ, тревожнɵх кнопок, сигнализаций, магнитнɵх замков, обустройство 
ограждений территорий, – отметил Руслан Болотов. – На постоɹнной основе необходимо 
повɵшатɶ уровенɶ подготовки охранников. Клɸчевой фактор – организациɹ тренировок с 
участием МЧС, полиции и Росгвардии длɹ сотрудников муниципалɶнɵх учреждений. 
Также совместно со специалистами нужно разработатɶ единɵй алгоритм действий в 
случае возникновениɹ нештатнɵх ситуаций или проникновениɹ неизвестнɵх лɸдей на 
территории. В ближайшее времɹ такие учениɹ будут проведенɵ». 

Практические мероприɹтиɹ пройдут в муниципалɶнɵх учреждениɹх общего и 
дополнителɶного образованиɹ, спортивнɵх организациɹх и объектах кулɶтурɵ. Кроме 
того, сообщает пресс-служба мɷрии, на наличие физической охранɵ и исправностɶ 
тревожнɵх кнопок проверɹт все 234 учреждениɹ Иркутска. 

27 сентɹбрɹ также состоɹлосɶ заседание антитеррористической комиссии Иркутской 
области. На нем обсудили необходимостɶ разработки дополнителɶнɵх мер по 
обеспечениɸ безопасности. До 10 октɹбрɹ во всех городах и населеннɵх пунктах региона 
пройдут совещаниɹ по решениɸ вопросов защищенности детских садов, школɶнɵх, 
средних и вɵсших профессионалɶнɵх учебнɵх заведений. 

«Мɵ готовɵ дофинансироватɶ из областного бɸджета затратɵ, которɵе несут 
муниципалɶнɵе образованиɹ с точки зрениɹ установки физической охранɵ, кнопок вɵзова 
и систем оповещениɹ. Техникумɵ и колледжи мɵ также профинансируем. В ходе 
тренировок в образователɶнɵх организациɹх до 10 октɹбрɹ должнɵ бɵтɶ вɵɹвленɵ все 
недостатки, в том числе по лɸдɹм, которɵе сейчас осуществлɹɸт физическуɸ охрану, по 
качеству услуг охраннɵх предприɹтий. Коллеги из муниципалитетов подготовɹт свои 
предложениɹ по усилениɸ мер антитеррористической защищенности», – сказал 
губернатор Иркутской области Игорɶ Кобзев. 

В Алтайском крае ограниɱилисɶ проверками и тренировками 

06.10.2022 

Алтайские чиновники министерства образованиɹ и науки поɹснили, что провели 
внеплановɵе тренировки и инструктажи в школах, а также проверили их на 
антитеррористическуɸ защищенностɶ – таким бɵл ответ ведомства редакции ИА 
«Банкфакс», которое, в своɸ очередɶ, отметило, что ответɵ на болɶшинство вопросов 
министерство замолчало. 
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Однако далеко не все школɵ Алтайского краɹ могут позволитɶ себе иметɶ 
профессионалɶнуɸ охрану – из-за проблем с финансированием. Поɷтому вɵнужденɵ 
искатɶ свои способɵ обеспечениɹ безопасности – либо наниматɶ ЧОП на доброволɶнɵе 
пожертвованиɹ родителей, либо, как в лицее Рубцовска, закрɵватɶ школу во времɹ уроков 
на клɸч. 

На вопросɵ об охране и ее финансировании школ алтайский минобр также не ответил. 

— Тщателɶно проверɹɸтсɹ работа тревожнɵх кнопок, систем видеонаблɸдениɹ, работа 
охранников на входе в учебнɵе заведениɹ, пропускной режим. В случае вɵɹвлениɹ 
нарушений будет проведена соответствуɸщаɹ работа по их немедленному устранениɸ», 
— говоритсɹ в сообщении министерства, которое имеетсɹ в распорɹжении редакции 
«Банкфакса». 

Кроме того, в Минобрнауки сообщили, что в регионе создаетсɹ центр по предотвращениɸ 
деструктивнɵх молодежнɵх движений. 

Казаки на оɯране и госɭдарственнаɹ идеологиɹ: как заɳититɶ 
от терактов ɲколɵ Хабаровска 
27.09.2022 

Накануне в Ижевске произошла одна из крупнейших террористических атак на школу в 
истории современной России. Подобнɵе происшествиɹ закономерно вɵзɵваɸт 
общественнɵе волнениɹ, родители возмущенɵ отсутствием профессионалɶной охранɵ в 
учебнɵх заведениɹх, а чиновники резко оживлɹɸтсɹ и начинаɸт фонтанироватɶ 
инициативами по спасениɸ ситуации. Корреспондент ИА AmurMedia поговорил с 
представителɹми сферɵ образованиɹ и общественниками, чтобɵ вɵɹснитɶ, готовɵ ли 
школɵ Хабаровска к таким вɵзовам, и какие аспектɵ их безопасности стоит доработатɶ. 

Конечно, сейчас трудно судитɶ, что именно стало причиной трагедии в Ижевске, особенно 
учитɵваɹ, что террорист мертв. Но очевидно, что ɷтому предшествовала огромнаɹ 
цепочка факторов, берущаɹ начало от личнɵх психологических проблем и вклɸчаɸщаɹ в 
себɹ как уɹзвимости оружейного законодателɶства, так и школɶной охранɵ. И если 
первɵе два вопроса комплекснɵе и дискуссионнɵе, то последний, кажетсɹ, априори 
должен бɵтɶ давно решен на федералɶном уровне. 

Так, многие родители возмущенɵ низким уровнем охранɵ учебнɵх заведений и 
совершенно обоснованно требуɸт ее усилениɹ. По мнениɸ общественного деɹтелɹ, 
сопредседателɹ совета отцов Хабаровска Андреɹ Никонова, отсутствие 
квалифицированной охранɵ в учебнɵх заведениɹх ɹвлɹетсɹ тем самɵм слабɵм звеном, 
которое приводит к столɶ пугаɸщему количеству жертв. И пока у посторонних лɸдей 
будет возможностɶ беспрепɹтственно проникатɶ в школɵ, число трагедий будет 
множитɶсɹ. В ɷтой свɹзи Андрей Всеволодович предлагает привлечɶ силовиков к охране 
образователɶнɵх учреждений. 
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— После несколɶких случаев стрелɶбɵ в школах, спустɹ годɵ мɵ, к сожалениɸ, не 
сделали никаких вɵводов. Почему во многих наших школах, детсадах и вузах о сих пор не 
стоɹт современнɵе системɵ слежениɹ? До каких пор вместо охранɵ будут сидетɶ 
бабушки? Это системнаɹ проблема. У нас в стране столɶко органов безопасности… Пустɶ 
привлекут к охране школ Росгвардиɸ, полициɸ, да тех же казаков. Один ɷтот фактор уже 
будет действоватɶ психологически и отпугиватɶ всɹких моралɶнɵх уродов, — считает 
сопредседателɶ совета отцов. 

Параллелɶно Андрей Никонов предлагает обеспечитɶ внешнɸɸ охрану зданий путем 
установки заборов, чтобɵ ни у кого помимо персонала и учеников не бɵло возможности 
ступитɶ на территориɸ заведениɹ. Также он считает необходимɵм установку передовɵх 
систем видеонаблɸдениɹ, способнɵх идентифицироватɶ лица посетителей. 

В масштабах государства обеспечение всех ɷтих мер безопасности стоит не так дорого. Не 
думаɸ, что на детɹх стоит ɷкономитɶ. Длɹ чего же мɵ еще платим налоги… 

Между тем началɶник управлениɹ образованиɹ администрации Хабаровска Татɶɹна 
Матвеенкова отмечает, что на деле процесс обеспечениɹ школ лицензированной охраной 
оказɵваетсɹ не настолɶко простɵм и действителɶно требует болɶших средств, которɵх у 
муниципалитетов зачастуɸ не хватает. 

— Ресурсов на постановку на охраннɵе постɵ сотрудников правопорɹдка нет. 
Постановление правителɶства РФ ʋ1006 гласит, что охрана в школах должна бɵтɶ 
лицензированнаɹ, поɷтому нам нужно 800 млн рублей в год, чтобɵ ɷту охрану содержатɶ. 
Сейчас в Хабаровске она естɶ толɶко в 16 школах и двух детсадах, потому что по ним естɶ 
соответствуɸщее решение суда. Но мɵ постепенно решаем ɷтот вопрос, например, уже 
ввели новɵй раздел в муниципалɶнуɸ программу, котораɹ расписɵвает по годам 
мероприɹтиɹ по приведениɸ наших учебнɵх заведений в соответствие с постановлением. 
Там же мɵ заложили средства на лицензионнуɸ охрану, — прокомментировала началɶник 
управлениɹ образованиɹ. 

При ɷтом Татɶɹна Матвеенкова предложила самим родителɹм проɹвитɶ болɶше 
пониманиɹ и снисхождениɹ к просɶбе не заходитɶ в учебнɵе заведениɹ без веской на то 
причинɵ. И дело не в том, что один из них может оказатɶсɹ преступником. Тут уже 
вступает человеческий фактор, охранник в час-пик может не их отличитɶ или баналɶно не 
заметитɶ. 

Как утверждаɸт очевидцɵ, на одежде ижевского стрелка бɵла заметна нацистскаɹ 
символика, а пресс-секретарɶ президента Дмитрий Песков предположил, что преступник 
мог принадлежатɶ к неофашистской организации. 

Учитɵваɹ, что в России сейчас ведетсɹ усиленнаɹ борɶба с ɷтим ɹвлением, случай в 
Ижевске может статɶ прецедентом к еще болɶшей популɹризации патриотического 
воспитаниɹ подрастаɸщего поколениɹ. Так, по мнениɸ директора патриотического 
центра “Взлет” Олега Безгодова, в целɹх далɶнейшего предотвращениɹ подобнɵх 
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инцидентов и возрождениɹ фашизма как такового на государственном уровне должна 
бɵтɶ принɹт закон о патриотическом воспитании. 

— Насколɶко ɹ знаɸ, ɷтот закон уже несколɶко лет лежит на каких-то доработках. Естɶ, 
конечно, местнɵе актɵ, программɵ, но федералɶнɵй закон нужен обɹзателɶно, потому 
что ɷто по сути идеологические релɶсɵ, по которɵм должна ехатɶ всɹ страна, — уверен 
директор патриотического центра “Взлет”. 

23 472 000 рɭблей готовɵ заплатитɶ за оɯранɭ колледжа в 
ЯНАО 

04.10.2022 

В ЯНАО ищут подрɹдчика, которɵй будет охранɹтɶ Ямалɶский многопрофилɶнɵй 
колледж. Объɹвление об аукционе поɹвилосɶ на сайте госзакупок. Об ɷтом сообщает 
URA.ru. 

«Охрана имущества, а также обеспечение внутриобъектового и пропускного режима на 
объектах, в отношении которɵх установленɵ обɹзателɶнɵе длɹ вɵполнениɹ требованиɹ к 
антитеррористической защищенности. Наличие оружиɹ у сотрудников охранɵ: нет. 
Заказчик — Ямалɶский многопрофилɶнɵй колледж», — указано в документах к закупке. 

В обɹзанности сотрудников будет входитɶ охрана учащихсɹ, педагогов и персонала 
учебного заведениɹ от противоправнɵх действий, а также задержание нарушителей длɹ их 
передачи полиции, принɹтие оперативнɵх мер при возникновении аварийнɵх и 
чрезвɵчайнɵх ситуаций. Охранники требуɸтсɹ длɹ работɵ в корпусах колледжа в 
Салехарде и Лабɵтнанги. 

Цена контракта — 23 472 000 рублей. Заɹвки принимаɸтсɹ до 11 октɹбрɹ. Контракт будет 
заклɸчен на 2023 год. 
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Нɨвɨɫɬи Рɨɫгваɪдии 

Глава ЗакСа Петербɭрга Белɶский предложил наниматɶ 
оɯранников в ɲколɵ после спеɰкомиссии Росгвардии 

30.09.2022 

Председателɶ Законодателɶного собраниɹ Санкт-Петербурга Александр Белɶский заɹвил, 
что необходимо усилитɶ внимание к безопасности детей. Трагедиɹ в школе Ижевска, 
котораɹ произошла 26 сентɹбрɹ, унесла жизни 17 человек, из которɵх 11 дети, пострадали 
23 ребенка и двое взрослɵх. 28 сентɹбрɹ глава парламента отметил, что следует изменитɶ 
процедуру приема охранников в детские учебнɵе заведениɹ. 

— Сейчас в некоторɵх школах охрана не отвечает необходимɵм стандартам. Работники 
ЧОП в критической ситуации не могут датɶ отпор преступникам, защититɶ детей и 
педагогов, — сказал Белɶский. 

Парламентарий предложил допускатɶ охранников к работе должна спецкомиссиɹ с 
участием представителɹ Росгвардии. Проект обращениɹ ЗакС рассмотрит на ближайшем 
заседании и после направит его председателɸ правлениɹ странɵ Михаилу Мишустину. 

Сотрɭдники Росгвардии проверили безопасностɶ более 500 
образователɶнɵɯ ɭɱреждений Рɹзанской области 

21.09.2022 

В Управлении Росгвардии по Рɹзанской области завершилосɶ контролɶно-
профилактическое мероприɹтие «Контролɶ». Основнаɹ целɶ мероприɹтиɹ — 
профилактика правонарушений и чрезвɵчайнɵх происшествий на объектах образованиɹ. 

С начала сентɹбрɹ сотрудники подразделений лицензионно-разрешителɶной работɵ и 
вневедомственной охранɵ проверɹли безопасностɶ детских садов, школ, вузов и других 
образователɶнɵх учреждений Рɹзанской области. Росгвардейцɵ посетили свɵше 500 
учебнɵх заведений, из которɵх порɹдка 190 охранɹетсɹ представителɹми частнɵх 
охраннɵх организаций. 

Инспекторɵ лицензионно-разрешителɶной работɵ проверили у представителей частнɵх 
охраннɵх организаций наличие удостоверениɹ частного охранника, наличие и ношение 
личной карточки, особенно, если сотрудник ЧОО находитсɹ на посту в форме. Также 
бɵло проверено наличие на постах инструкций по осуществлениɸ пропускного и 
внутриобъектового режима. 

По резулɶтатам «Контролɹ» вɵɹвлено 23 нарушениɹ в области частной охранной 
деɹтелɶности. За отсутствие удостоверениɹ частного охранника к административной 



Обзор новостей рɵнка охраннɵх услуг                                          ООО «РД-Юринфо»  

 62 

ответственности привлеченɵ 6 частнɵх охранника (ч. 1 ст. 20.16 КоАП РФ), еще 17 
охранников — за отсутствие личной карточки, форменной одеждɵ или документов о 
прохождении периодической проверки (ч. 4 ст. 20.16 КоАП РФ). 

«Все нарушениɹ частнɵе охраннɵе организации обɹзанɵ устранитɶ в кратчайшие сроки», 
— отметил заместителɶ началɶника Центра лицензионно-разрешителɶной работɵ 
регионалɶного Управлениɹ Росгвардии Сергей Данилов. 

Помимо проверок соответствиɹ документации законодателɶству РФ и порɹдка несениɹ 
службɵ сотрудники Росгвардии проводɹт с охранниками профилактические беседɵ о 
порɹдке действий в условиɹх ЧС, убеждаɸтсɹ, что охранникам известно расположение 
средств пожаротушениɹ, стационарной тревожной копки, а также переносной тревожной 
кнопки длɹ вɵзова нарɹда Росгвардии. 

20 сентɹбрɹ состоɹлосɶ расɲиренное заседание 
Координаɰионного совета при ɭправлении Росгвардии по 
Приморскомɭ краɸ 

21.09.2022 

20 сентɹбрɹ текущего года состоɹлосɶ расширенное заседание Координационного совета 
при управлении Росгвардии РФ по Приморскому краɸ, с участием представителей 
охранного сообщества Далɶневосточного Федералɶного округа 

Приветственнɵм словом открɵл заседание – заместителɶ началɶника Управлениɹ 
Росгвардии по Приморскому краɸ – началɶник Центра лицензионно-разрешителɶной 
работɵ полковник полиции Виталий Бачкин, которɵй отметил, что на сегоднɹшний денɶ 
Координационнɵй совет – одна из наиболее ɷффективнɵх форм взаимодействиɹ. 

В заседании Комиссии принɹли участие представители уполномоченнɵх органов: 

— заместителɶ главɵ города Владивостока Евгений Бавин; 

— заместителɶ руководителɹ Приморского УФАС России – началɶник отдела контролɹ 
торгов Андрей Ни; 

— началɶник отдела налогообложениɹ доходов физических лиц и администрированиɹ 
страховɵх взносов Управлениɹ Федералɶной налоговой службɵ по Приморскому краɸ 
Олɶга Киричек; 

— председателɶ Приморского краевого отделениɹ «ОПОРЫ РОССИИ» Игорɶ Ветрɸк; 

— председателɶ правлениɹ РООР ФКЦ Приморского краɹ Евгений Пушкарев. 
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А также представители объединений работодателей по Амурской, Магаданской и 
Сахалинской областɹм, Хабаровскому и Красноɹрскому краɸ. 

Виталий Бачкин доложил о состоɹнии отрасли частной охранɵ в Приморском крае в 
рамках лицензионнɵх нормативнɵх требований, задачах и перспективах отрасли, а также 
о резулɶтатах работɵ Комиссии Координационного совета по вопросам частной охранной 
деɹтелɶности при Управлении Росгвардии по Приморскому краɸ по вопросам качества 
охраннɵх услуг, предоставлɹемɵх частнɵми охраннɵми организациɹми (далее – 
Комиссии). 

В текущем году уже состоɹлосɶ две Комиссии, на которɵх бɵло рассмотрено восемɶ 
организаций, осуществлɹɸщих своɸ деɹтелɶностɶ с признаками нарушений 
лицензионного, налогового, трудового и антимонополɶного законодателɶства, в том 
числе, зарегистрированнɵх на территории инɵх субъектов Российской Федерации. Со 
сторонɵ уполномоченнɵх органов проведенɵ проверочнɵе мероприɹтиɹ по своему 
направлениɸ, принɹтɵ мерɵ административного воздействиɹ. 

Олɶга Киричек добавила, что работа Комиссии направлена в том числе и длɹ борɶбɵ с 
«теневɵм» заработком. В настоɹщее времɹ легализациɹ теневой занɹтости и скрɵтɵх 
форм оплатɵ труда, повɵшениɹ уровнɹ заработной платɵ и создание условий длɹ 
своевременной еɺ вɵплатɵ остаетсɹ одной из основнɵх задач в сфере социалɶно-трудовɵх 
отношений. В рамках работɵ Комиссии на основании представленной информации о 
заклɸченнɵх охраннɵми организациɹми государственнɵх и муниципалɶнɵх контрактов с 
бɸджетнɵми организациɹми Приморского краɹ проводитсɹ анализ представленной 
налоговой отчетности, по резулɶтатам которого устанавливаетсɹ фактическаɹ численностɶ 
сотрудников охраннɵх организаций, котораɹ значителɶно превɵшает численностɶ, 
отраженнуɸ указаннɵми охраннɵми организациɹми в налоговой отчетности. Вɵɹвлɹɸтсɹ 
фактɵ вɵплатɵ низкой заработной платɵ, не соответствуɸщей минималɶному размеру 
оплатɵ труда. 

Игорɶ Ветрɸк поприветствовал присутствуɸщих и сообщил о том, что при «Опоре 
России» создан комитет по охранной деɹтелɶности, которɵй возглавил Евгений 
Пушкарев, при помощи которого естɶ возможностɶ рассматриватɶ и вɵноситɶ на 
федералɶнɵй уровенɶ проблемнɵе вопросɵ охранной отрасли. Также в данной структуре 
создана комиссиɹ по транспортной безопасности. 

Евгений Пушкарев ознакомил присутствуɸщих с итогами проводимой РООР ФКЦ 
Приморского краɹ работɵ по сертификации частнɵх охраннɵх организаций на 
соответствие требованиɹм националɶнɵх стандартов Российской Федерации в области 
охранной деɹтелɶности. 

Так, на территории Далɶневосточного Федералɶного округа, РООР ФКЦ Приморского 
краɹ ɹвлɹетсɹ единственной организацией аккредитованной в качестве органа оценки и 
доброволɶного подтверждениɹ соответствиɹ (сертификации). 
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В свɹзи с реализацией политики улучшениɹ качества охраннɵх услуг, осуществлɹемɵх за 
счет бɸджетнɵх средств в отношении объектов муниципалɶной сферɵ (школɵ болɶницɵ, 
а также объектɵ в отношении которɵх предъɹвлɹɸтсɹ требованиɹ повɵшенной 
террористической опасности), предложено исполɶзоватɶ в качестве дополнителɶного 
критериɹ оценки при проведении закупочнɵх процедур наличие сертификата на предмет 
соответствиɹ соответствуɸщему стандарту. 

В свɹзи с ɷтим наиболɶший интерес у охранного сообщества вɵзвало сертификациɹ на 
предмет соответствиɹ стандартам по оказаниɸ охраннɵх услуг объектах дошколɶнɵх, 
общеобразователɶнɵх и профессионалɶнɵх образователɶнɵх организаций и по оказаниɸ 
охраннɵх услуг, свɹзаннɵх с принɹтием соответствуɸщих мер реагированиɹ на 
сигналɶнуɸ информациɸ технических средств охранɵ. 

Отмечено, что необходимо активизироватɶ работу по проведениɸ сертификации 
охраннɵх организаций на всей территории ДФО. 

Основнуɸ ролɶ в реализации данного процесса, внедрение механизмов регулируɸщего 
воздействиɹ на местах должнɵ взɹтɶ на себɹ руководители территориалɶнɵх объединений 
работодателей. 

В рамках проводимɵх мероприɹтий создан штат ɷкспертов, закрепленнɵх по каждому из 
субъектов ДФО. К ɷкспертам предъɹвлɹɸтсɹ определеннɵе требованиɹ по наличиɸ 
практического опɵта работɵ, образованиɸ и другие. 

В торжественной обстановке врученɵ удостоверениɹ ɷксперта в сфере охранɵ и 
безопасности по оценке и доброволɶному подтверждениɸ соответствиɹ присутствуɸщим 
на заседании: 

— Шамратову Александру Михайловичу 

— Зотову Дмитриɸ Валерɶевичу 

— Крɵлову Олегу Вɹчеславовичу 

Заместителɶ главɵ города Владивостока Евгений Бавин вɵразил благодарностɶ 
охранному сообществу за оказание содействиɹ при проведении общественнɵх, массовɵх 
мероприɹтий, в том числе – международнɵх. Особаɹ благодарностɶ сотрудникам 
охраннɵх организаций, отправившихсɹ доброволɶцами в зону проведениɹ специалɶной 
операции. Обратилсɹ к участникам заседаниɹ с просɶбой поддерживатɶ инициативу 
работника, в случае его намерениɹ вɵполнитɶ свой гражданский долг, сохранитɶ за ним 
рабочее место, оказɵватɶ поддержку семɶе. Со своей сторонɵ, Губернатором 
Приморского краɹ предусмотренɵ мерɵ поддержки длɹ даннɵх граждан. Предложено 
поручитɶ РООР ФКЦ Приморского краɹ создатɶ реестр работников сферɵ безопасности, 
участвуɸщих в специалɶной военной операции. 
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Виктор Полушин вɵступил с докладом о совершенствовании законодателɶства о частной 
охранной деɹтелɶности и инɵх нормативно-правовɵх актов, регулируɸщих частнуɸ 
охраннуɸ деɹтелɶностɶ, поделилсɹ опɵтом работɵ POOP ФКЦ Приморского краɹ по 
проведениɸ ɷкспертизɵ резулɶтатов оказаниɹ услуг охранɵ в рамках закупок услуг 
охранɵ длɹ государственнɵх и муниципалɶнɵх нужд, общественному контролɸ качества 
услуг охранɵ, иной ɷкспертной деɹтелɶности. 

Олег Крɵлов поделилсɹ опɵтом комплекснɵх проверок государственнɵх объектов, в 
отношении которɵх предъɹвлɹɸтсɹ требованиɹ к антитеррористической защищенности, 
проводимɵх РООР ФКЦ «Магадан» в 2022 году. 

В заклɸчение, Виталий Бачкин отметил, что охраннɵе организации — неотъемлемаɹ 
частɶ общей системɵ безопасности Российской Федерации, поблагодарил руководителей 
охраннɵх организаций, принɹвших личное участие в сопровождении охранников, 
направлɹемɵх из Приморского краɹ длɹ вɵполнениɹ служебнɵх обɹзанностей в 
образователɶнɵх организациɹх на освобожденнɵх территориɹх. 

В Йоɲкар-Оле сотрɭдники Росгвардии провели координаɰионное 
совеɳание с представителɹми ɱастнɵɯ оɯраннɵɯ организаɰий 

12.09.2022 

В Центре лицензионно-разрешителɶной работɵ Управлениɹ Росгвардии по Республике 
Марий Эл в формате круглого стола состоɹлосɶ заседание Координационного Совета по 
вопросам частной охранной деɹтелɶности. 

В мероприɹтии под председателɶством заместителɹ началɶника Центра лицензионно-
разрешителɶной работɵ Управлениɹ Росгвардии по Республике Марий Эл майора 
полиции Александра Гасникова принɹли участие представители регионалɶного 
управлениɹ Росгвардии, МВД и УФСБ по Республике Марий Эл, руководителɶ 
Государственной инспекции труда в Республике Марий Эл, а также руководители 
частнɵх охраннɵх структур. 

В рамках заседаниɹ присутствуɸщие обсудили вопросɵ соблɸдениɹ требований 
законодателɶства в сфере оказаниɹ охраннɵх услуг населениɸ, а также привлечениɹ сил и 
средств частнɵх охраннɵх организаций к охране общественного порɹдка и обеспечениɸ 
общественной безопасности во времɹ проведениɹ мероприɹтий на территории 
республики. 

В ходе совещаниɹ до руководителей ЧОО бɵла доведена информациɹ об основнɵх 
нарушениɹх законодателɶства в области частной охранной деɹтелɶности, вɵɹвленнɵх 
сотрудниками Росгвардии во времɹ проверочнɵх тренировок. 

На координационном совещании также бɵли доведенɵ методические рекомендации по 
действиɹм сотрудников охранɵ и должностнɵх лиц, отвечаɸщих за безопасностɶ объекта, 
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при угрозе совершениɹ противоправнɵх действий, а также по вɵɹвлениɸ подозрителɶнɵх 
лиц, имеɸщих противоправнɵе намерениɹ при посещении объекта и порɹдок действий 
при обнаружении подозрителɶного предмета. 

Сотрудники Росгвардии обратили особое внимание руководителей охраннɵх структур на 
необходимостɶ проведениɹ дополнителɶнɵх инструктажей перед заступлением на охрану 
общественного порɹдка, усилениɹ требований к подбору сотрудников охранɵ при 
вɵставлении на объектɵ образованиɹ и антитеррористической защищенности ввереннɵх 
объектов. 

С целɶɸ наиболее ɷффективного обеспечениɹ общественной безопасности в период 
прохождениɹ Единого днɹ голосованиɹ участники мероприɹтиɹ обсудили вопрос об 
усилении взаимодействиɹ нарɹдов групп задержаниɹ вневедомственной охранɵ 
Росгвардии с ɷкипажами частнɵх охраннɵх организаций. 

Подводɹ итоги совещаниɹ, майор полиции Александр Гасников подчеркнул важностɶ 
взаимодействиɹ Росгвардии и частнɵх охраннɵх структур в раскрɵтии преступлений и 
призвал присутствуɸщих к более ɷффективному и тесному взаимодействиɸ в области 
охранɵ общественного порɹдка и безопасности граждан. 

Кɭрганского оɯранника из стрɭктɭрɵ Росгвардии оɲтраɮовали 
за стрелɶбɭ в ɱеловека 

22.09.2022 

В Лебɹжɶевском районе (Курганскаɹ областɶ) сотрудник ФГУП «Охрана», входɹщей в 
структуру Росгвардии РФ, незаконно применил травматическое оружие при задержании 
человека на охранɹемом озере, за что бɵл оштрафован. Информациɸ разместили на сайте 
муниципалɶного округа, пишет URA.ru. 

«В отношении сотрудника ФГУП „Охрана“ Росгвардии возбуждено дело об 
административном правонарушении, предусмотренном ч. 3 ст. 20.12 КоАП РФ — 
нарушение правил исполɶзованиɹ оружиɹ, которое рассмотрено мировɵм судɶей 
судебного участка ʋ 44 судебного района г. Кургана, назначено наказание в виде 
штрафа», — сообщили сотрудники районной прокуратурɵ. Размер штрафа охраннику 
составил 1500 руб. 

Инцидент произошел в сентɹбре 2021 года на озере Суерское. Охранник на вверенном ему 
объекте заметил незнакомца, которого принɹл за рɵбака. Вместо того, чтобɵ постаратɶсɹ 
задержатɶ нарушителɹ, он «сразу произвел два вɵстрела по предполагаемому 
правонарушителɸ из личного травматического оружиɹ, <…> которое разрешаетсɹ 
исполɶзоватɶ исклɸчителɶно длɹ целей самооборонɵ, тем самɵм нарушив требованиɹ 
закона». 



Обзор новостей рɵнка охраннɵх услуг                                          ООО «РД-Юринфо»  

 67 

Жителɶ Курганской области, в которого бɵли произведенɵ вɵстрелɵ, получил легкий 
вред здоровɶɸ. В отношении охранника возбудили дело об административном 
нарушении, которое в итоге закончилосɶ наказанием в виде штрафа. 

Редакциɹ URA.RU сделала запрос в курганское управление Росгвардии с просɶбой 
прокомментироватɶ инцидент с сотрудником дочерней структурɵ. Поступил комментарий 
Управлениɹ Росгвардии по Курганской области. «Даннɵй вопрос не входит в 
компетенциɸ Управлениɹ Росгвардии по Курганской области» — говоритсɹ в сообщении. 
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Аɧалиɬика 

Андрей Козеев: Директора оɯраннɵɯ предприɹтий должнɵ 
задɭматɶсɹ, ɱто они творɹт, соглаɲаɹсɶ на неприемлемɵе длɹ 
бизнеса ɭсловиɹ 

03.10.2022 

Properm.ru поговорили с представителɹми охраннɵх предприɹтий, ɷкспертами, получили 
ответɵ на запросɵ из департамента образованиɹ администрации Перми и министерства 
образованиɹ региона, проанализировали контрактɵ, которɵе учебнɵе заведениɹ 
заклɸчаɸт с ЧОПами. Что не так в сложившейсɹ (и уже «усиленной») системе 
безопасности? 

После трагедии в Ижевске в соцсетɹх родители оставили сотни возмущеннɵх 
комментариев, болɶшинство о том, что надо усилитɶ охрану в школах и детсадах, надо 
сделатɶ учреждениɹ такими же защищеннɵми, как банки, заводɵ или зданиɹ 
правителɶств. «Что он может сделатɶ, ɷтот пенсионер? Он себɹ не защитит, не то что 
детей!», «Почему нелɶзɹ сделатɶ охрану школ такой же качественной, как охрану 
банков?», «Дети важнее всего, обеспечɶте им безопасностɶ!» — писали лɸди в разнɵх 
группах и аккаунтах, в том числе первɵх лиц Пермского краɹ и Перми. Мɵ обратилисɶ с 
ɷтими вопросами к участникам рɵнка, ɷкспертам и чиновникам. 

Кот в мешке. Пенсионер в костɸме 

По даннɵм СПАРК, в Пермском крае 990 государственнɵх и муниципалɶнɵх учреждений 
образованиɹ и 391 охраннаɹ служба (вклɸчаɹ частнɵе, ведомственнɵе и 
государственнɵе). Каждое образователɶное учреждение заказɵвает охраннɵе услуги 
через госзакупки. Оказɵваɸт услуги школам максимум несколɶко десɹтков служб. 

По даннɵм Управлениɹ Росгвардии, на территории Перми функционирует 36 частнɵх 
охраннɵх организаций, имеɸщих лицензиɸ на осуществление охранной деɹтелɶности на 
объектах образователɶнɵх организаций. 

В Перми охрану образователɶнɵх организаций могут осуществлɹтɶ толɶко 36 охраннɵх 
предприɹтий. Обɵчно контрактɵ получаɸт одни и те же компании, согласнɵе на низкуɸ 
стоимостɶ «человеко-часа» 

По даннɵм Министерства образованиɹ Пермского краɹ, в регионе физической охраной 
обеспеченɵ все образователɶнɵе учреждениɹ — школɵ, детские садɵ, учреждениɹ 
дополнителɶного образованиɹ. Охрану могут обеспечиватɶ как штатнɵе сотрудники 
учреждений, так и сотрудники частнɵх охраннɵх организаций. Порɹдка 70% 
образователɶнɵх организаций находɹтсɹ под охраной ЧОП. Средства на ɷти цели 
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направлɹɸтсɹ непосредственно из местнɵх бɸджетов и рассчитɵваɸтсɹ исходɹ из 
особенностей конкретного объекта, количества обучаɸщихсɹ и прочих параметров. 

Вɵбор подрɹдной организации на оказание охраннɵх услуг длɹ образователɶнɵх 
организаций осуществлɹетсɹ на основе типовой документации, разработанной 
Министерством по регулированиɸ контрактной системɵ в сфере закупок Пермского краɹ. 
Предусмотренɵ следуɸщие требованиɹ к участнику закупки: 

x наличие лицензии на осуществление частной охранной деɹтелɶности; 
x опɵт оказаниɹ охраннɵх услуг, наличие необходимого оборудованиɹ, в том числе 

автотранспортнɵх средств и разрешениɹ на исполɶзование радиочастот; 
x наличие не менее 55 сотрудников, в том числе не менее 16 охранников (охранники 

должнɵ иметɶ удостоверениɹ, справки об отсутствии судимости, о состоɹнии 
здоровɶɹ, в том числе с отметкой наркологического и психоневрологического 
диспансеров). 

Properm.ru проанализировал типовɵе технические заданиɹ на поставку охраннɵх услуг 
(бɸджетнɵе учреждениɹ размещаɸт ɷти техзаданиɹ на сайте госзакупок). Не везде 
требованиɹ прописанɵ полноценно, практически нигде не предусмотрена та или инаɹ 
квалификациɹ и подготовка охранников — условиɹ техзаданий типовɵе. 

Чаще всего в требованиɹх значитсɹ, что исполнителɶ (подрɹдчик) должен обеспечитɶ 
охранников обувɶɸ и одеждой (формой или деловɵм костɸмом), вɵдатɶ им средства 
индивидуалɶной защитɵ. Также подрɹдчик должен контролироватɶ состоɹние условий 
труда на рабочих местах. 

«Охранники вɵполнɹɸт функции вахтеров. Где-то детɹм замечание сделаɸт, чтобɵ не 
бегали и не шумели силɶно, где-то по голове погладɹт. Температуру измерɹт при входе, 
звонок подадут». 

Приведем несколɶко примеров из технических заданий. 

В школу «Диалог» требуɸтсɹ охранники: граждане РФ, от 18 до 65 лет, не судимɵе, 
здоровɵе (с медицинскими справками), прошедшие подготовку и аттестациɸ, имеɸщие 
удостоверение охранника. Подготовка и аттестациɹ — ɷто теориɹ, тестирование, которое 
проводит Росгвардиɹ. Чтобɵ сдатɶ теоретические тестɵ, совсем необɹзателɶно иметɶ опɵт 
реалɶного противодействиɹ преступникам. Кроме того, охранники школɵ «Диалог» 
должнɵ иметɶ металлодетекторɵ. По словам самих сотрудников ЧОПов, чаще всего ими 
не полɶзуɸтсɹ, никто не будет каждого школɶника проверɹтɶ, как пассажиров в аɷропорту 
или на таможне. 

Из требований, которɵе естɶ, например, в техзадании пермской школɵ ʋ 6: охранники 
должнɵ пройти «обучение мерам пожарной безопасности, инструктаж по технике 
безопасности и охране труда в соответствии со спецификой своей деɹтелɶности, 
стажировку и проверку знаний». Кроме того, охранник обɹзан знатɶ места аварийного 
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отклɸчениɹ инженернɵх коммуникаций на объекте охранɵ и уметɶ полɶзоватɶсɹ 
первичнɵми средствами пожаротушениɹ. 

Получаетсɹ, нужнɵ подкованнɵе в противопожарном плане охранники. И ɷто объɹснимо. 
По словам независимого ɷксперта Александра Галкина, противопожарнɵе требованиɹ — к 
инструктажу лɸдей, к техническим системам — наиболее конкретнɵе на сегоднɹшний 
денɶ. «У МЧС требованиɹ намного понɹтнее и четче, чем у других ведомств», — говорит 
он. 

Наиболее конкретнɵе, четкие и понɹтнɵе требованиɹ у МЧС. Поɷтому многие охранники 
знаɸт о противопожарной безопасности болɶше, чем о противодействии преступникам с 
оружием 

В итоге охранники в школах знаɸт много о пожарной безопасности, а зачастуɸ 
вɵполнɹɸт лɸбуɸ работу, которуɸ поручает им руководство образователɶного 
учреждениɹ: измерɹɸт температуру школɶников при входе или следɹт, чтобɵ школɶники 
переодевали вторуɸ обувɶ, проверɹɸт по спискам родителей, пришедших на собрание. В 
некоторɵх, особо печалɶнɵх случаɹх просто решаɸт кроссвордɵ или смотрɹт сериалɵ. 
«Вɵполнɹɸт функции вахтеров, — говорит исполнителɶнɵй директор группɵ компаний 
безопасности СВОТ Андрей Белɵх. — Где-то детɹм замечание сделаɸт, чтобɵ не бегали 
и не шумели, где-то по голове погладɹт». 

О чем говорɹт ɷкспертɵ? 

Главнаɹ проблема, которуɸ отмечаɸт руководители и владелɶцɵ охраннɵх компаний, ɷто 
низкаɹ стоимостɶ, которуɸ предлагаɸт заказчики. В среднем школɵ покупаɸт охраннɵе 
услуги за 120–170 рублей за «человекочас». После вɵчета налогов охраннику достаетсɹ на 
руки от 60 до 110 рублей за час работɵ. 

В идеале охранники должнɵ бɵтɶ подготовленɵ и физически, и психологически, обученɵ 
действиɹм в различнɵх ситуациɹх, они должнɵ владетɶ оружием, знатɶ, как реагироватɶ, 
бɵтɶ «насмотреннɵми, настрелɹннɵми». Но на такуɸ низкуɸ оплату, которуɸ 
предлагаɸт за услуги охранɵ бɸджетнɵе учреждениɹ, профессионалɵ не пойдут. 
Поɷтому в болɶшинстве случаев в школах и садиках работаɸт охранники IV категории, 
которɵе не имеɸт права на ношение оружиɹ, а также пенсионерɵ, которɵе не 
трудоустроенɵ в штат ЧОПов. 

В Ижевске директора частного охранного предприɹтиɹ «Щит» Андреɹ Злобина отправили 
под домашний арест по делу о стрелɶбе в школе ʋ 88. Сотрудники правоохранителɶнɵх 
органов вɵɹвили многочисленнɵе нарушениɹ в деɹтелɶности организации. Погибшие в 
резулɶтате нападениɹ на школу охранники-пенсионерɵ не бɵли оформленɵ официалɶно. 
Задержанному руководителɸ организации грозит до 10 лет лишениɹ свободɵ. 

По словам генералɶного директора управлɹɸщей компании группɵ охраннɵх 
предприɹтий «Цербер» Андреɹ Козеева, ситуациɹ, когда охранное предприɹтие 
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демпингует (снижает и так низкуɸ первоначалɶнуɸ цену контракта), а потом нанимает 
неквалифицированнɵх сотрудников на объектɵ, — не редкостɶ, и в Перми естɶ 
аналогичнɵе случаи. 

Охраннɵе предприɹтиɹ демпингуɸт и снижаɸт и так низкуɸ стоимостɶ услуги. В итоге, 
чтобɵ платитɶ охранникам школ хотɹ бɵ МРОТ, руководители компаний идут на 
нарушениɹ налогового и трудового законодателɶства 

«Директора охраннɵх предприɹтий должнɵ задуматɶсɹ, — говорит Андрей Козеев, — что 
они творɹт, соглашаɹсɶ на неприемлемɵе длɹ бизнеса условиɹ. Невозможно качественно 
вɵполнитɶ услугу охранɵ за 120 рублей в час. По сути, нас толкаɸт на преступлениɹ, 
вɵнуждаɸт нарушатɶ налоговое и трудовое законодателɶство. Ведɶ МРОТ (минималɶнɵй 
размер оплатɵ труда) — 17 тɵс. рублей с неболɶшим. Чтобɵ его платитɶ, необходимо, 
чтобɵ оплата «человекочаса» составлɹла болɶше 300 рублей. Не забɵваем про налоги и 
вɵчетɵ». 

В итоге, чтобɵ платитɶ не менɶше МРОТ, руководители организаций вɵнужденɵ идти на 
какие-то серɵе схемɵ, зарплатɵ в конвертах, неофициалɶное трудоустройство. При таких 
условиɹх и на МРОТ не каждɵй пойдет работатɶ, тем более молодой, физически и 
психологически здоровɵй человек. Такие чаще всего получаɸт более вɵсокуɸ, VI 
категориɸ, котораɹ предусматривает разрешение на ношение оружиɹ. 

«Охранники становɹтсɹ «живɵм щитом», первой жертвой нападаɸщего. Их задача 
сводитсɹ к одному — вовремɹ нажатɶ на тревожнуɸ кнопку. И каким-то образом 
задержатɶ преступника. Хотɶ на колени встатɶ и умолɹтɶ: «Не стрелɹй, не надо», — 
тɹнутɶ времɹ до прибɵтиɹ ГБР» 

Получитɶ VI категориɸ непросто. По словам Андреɹ Козеева, далеко не каждɵй 
проходит, учитɵваɸтсɹ многие параметрɵ — возраст, состоɹние здоровɶɹ, физические 
параметрɵ, психологическаɹ устойчивостɶ. У тех, кто на постах в школах и садиках, VI 
категории нет. Как нет и оружиɹ. «По федералɶному законодателɶству, запрещено 
применение оружиɹ в местах массового скоплениɹ лɸдей, — поɹснɹет Андрей Белɵх. — 
Поɷтому зачем им в школе оружие? Непонɹтно даже, зачем там резиновɵе дубинки и 
наручники, — если толɶко утихомиритɶ какого-то хулигана? Но потом будет сложно 
доказатɶ целесообразностɶ применениɹ ɷтих спецсредств. Их задача сводитсɹ к одному — 
вовремɹ нажатɶ тревожнуɸ кнопку и каким-то образом задержатɶ нападаɸщего на своем 
посту. Хотɶ на колени падатɶ и умолɹтɶ «Не ходи, не стрелɹй» — тɹнутɶ времɹ до приезда 
ГБР». 

Андрей Козеев, наоборот, вɵступает «за» возврат оружиɹ сотрудникам, охранɹɸщим 
образователɶнɵе учреждениɹ и инɵе соцобъектɵ. Охранники четвертой категории, 
понɹтное дело, в тирах не стрелɹɸт. «Они не знаɸт, как нейтрализоватɶ преступника в 
таких ситуациɹх, как в Ижевске или ПГНИУ, — говорит Андрей Козеев. — По сути, 
становɹтсɹ живɵм щитом, первой жертвой нападаɸщего». 
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Сколɶко раз в год сотрудники должнɵ стрелɹтɶ в тирах, сдаватɶ нормативɵ 
физподготовки, проходитɶ психологическуɸ подготовку, приниматɶ участие в учениɹх, 
— определɹет само охранное предприɹтие. То, что предусмотрено законодателɶством, ɷто 
аттестациɹ — раз в год. Усилитɶ требованиɹ к охранникам в образователɶнɵх 
учреждениɹх, повɵситɶ стоимостɶ «человекочаса» (а ɷто будет неизбежно при повɵшении 
требований к сотрудникам) — первое, что предлагаɸт сделатɶ представители охраннɵх 
организаций. Но ɷто лишɶ малаɹ толика того, что необходимо сделатɶ. 

По словам Андреɹ Козеева, у охраннɵх предприɹтий нет столɶко «качественного 
человеческого ресурса», сколɶко нужно на все социалɶнɵе объектɵ в Перми. Компаниɹ 
проанализировала резулɶтатɵ тестированиɹ и работɵ 20 тɵс. человек, вɵɹвила 
психологические особенности лучших охранников, тех, кого они оченɶ ждут, и тех, кто 
обɹзателɶно создаст проблемɵ. По резулɶтатам многолетних наблɸдений и тестов 
вɵɹснилосɶ, что примерно 3% населениɹ Перми могут соответствоватɶ качественнɵм 
требованиɹм к охранникам. 

«Нужнɵ мужчинɵ с боевɵм опɵтом, со службой в армии, соответствуɸщей физической 
формɵ. При ɷтом не хлɸпики и не амбалɵ, потому что ɷто может вɵзватɶ провокации. 
Раздаватɶ зуботɵчинɵ или бегатɶ с пистолетом — ɷто мɵ проиграли ситуациɸ. Мне надо, 
чтобɵ ничего не происходило в принципе. Нужен увереннɵй в себе человек», — 
объɹснɹет Андрей Козеев. 

Кроме проблем, свɹзаннɵх с низкой стоимостɶɸ «человекочаса», отсутствием четких 
требований к охранникам в образователɶнɵх учреждениɹх и отсутствием подходɹщих длɹ 
ɷтой должности лɸдей в принципе, естɶ еще неразрешеннɵе вопросɵ. Одна из таких 
«загвоздок» — невɵполнение националɶнɵх стандартов. По словам Андреɹ Козеева, он 
как вице-президент Общероссийского отраслевого объединениɹ работодателей в сфере 
охранɵ и безопасности «Федералɶнɵй координационнɵй центр руководителей охраннɵх 
структур» (ФКЦ РОС) принимал участие в разработке ɷтих нацстандартов. 

Националɶнɵе стандартɵ по охране образователɶнɵх организаций в болɶшинстве случаев 
игнорируɸт и заказчики, и подрɹдчики 

В 2019 году бɵл принɹт Националɶнɵй стандарт РФ «Обеспечение охранɵ 
образователɶнɵх организаций». По словам представителей охраннɵх организаций, 
нацстандарт в Перми не вɵполнɹетсɹ. «Три года мɵ говорим о применении его в Перми, 
— рассказɵвает Андрей Козеев. — И три года его никаким образом не учитɵваɸт наши 
власти. При ɷтом в федералɶном законодателɶстве о закупках (ФЗ ʋ 44 и 223) говоритсɹ, 
что заказчики должнɵ учитɵватɶ требованиɹ нацстандартов в типовой конкурсной 
документации и в договорах. А если ɷтого не делаетсɹ, то обɹзанɵ обосноватɶ применение 
других параметров. Но три года ɷти требованиɹ игнорируɸт». 

В нацстандартах прописано максималɶно возможное количество параметров, которɵе 
обɹзанɵ учитɵватɶ заказчики при составлении техзаданий на охраннɵе услуги. Компании, 
которɵе отвечаɸт нацстандартам, должнɵ бɵтɶ сертифицированɵ. 
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Документом предусмотрено практически всɺ: обучение охранников и руководителей, 
наличие инженеров, специалистов, работаɸщих с автоматизированнɵми системами. 
Прописано, как должна осуществлɹтɶсɹ работа с группами немедленного реагированиɹ: 
времɹ прибɵтиɹ, ɷкипировка, вооружение, тренировки и т. д. Конечно, вɵполнение 
требований нацстандарта потребует в два-три раза болɶше, чем 110 рублей за 
«человекочас», затратɵ будут гораздо вɵше. И сертифицироватɶсɹ в соответствии со 
стандартом стоит денег: каждаɹ аттестациɹ — примерно 100 тɵс. рублей. «Пройти ɷто 
сложно, серɶезнɵе требованиɹ, болɶшие объемɵ видео- и фотоматериалов, — 
рассказɵвает Андрей Козеев. — Требуетсɹ подтвердитɶ соответствие по 24 позициɹм… 
Нас четверо суток проверɹла комиссиɹ». 

Проблема в том, что вклɸчение требованиɹ о соответствии нацстандарту в конкурснуɸ 
документациɸ может противоречитɶ антимонополɶному законодателɶству — серɶезно 
ограничитɶ участие в конкурсах новичков рɵнка. По ɷтому поводу охраннɵе компании, 
заказчики и антимонополɶнаɹ служба уже не раз спорили и судилисɶ. И естɶ решениɹ 
судов о том, что вклɸчение требований нацстандарта не ограничивает конкуренциɸ, и 
естɶ противоположнɵе решениɹ. Несмотрɹ на то, что аттестационнɵй центр находитсɹ в 
Перми, компании не спешат проходитɶ аттестации. А зачем? Если заказчик не просит. 

В Москве с 2004 года сложилисɶ свои, особɵе взаимодействиɹ между отраслɶɸ и 
соцобъектами. Создана Ассоциациɹ охраннɵх компаний: чтобɵ оказɵватɶ услуги школе, 
садику или болɶнице, компаниɹ должна пройти аттестациɸ и статɶ членом ɷтой 
Ассоциации. Требованиɹ почти такие же вɵсокие, как в нацстандартах. 

«Три года власти Перми не учитɵваɸт требованиɹ Националɶного стандарта РФ 
«Обеспечение охранɵ образователɶнɵх организаций». При ɷтом в федералɶном 
законодателɶстве о закупках говоритсɹ, что заказчики должнɵ учитɵватɶ требованиɹ 
нацстандартов в типовой конкурсной документации и в договорах. А если ɷтого не 
делаетсɹ, то обɹзанɵ обосноватɶ применение других параметров. Но три года ɷти 
требованиɹ игнорируɸт». 

Итак, мɵ отметили несколɶко проблем, препɹтствуɸщих ɷффективной охране учебнɵх 
заведений: низкаɹ стоимостɶ «человекочаса», отсутствие человеческого ресурса (не все 
могут бɵтɶ охранниками), отсутствие конкретнɵх требований к охранникам и охраннɵм 
предприɹтиɹм — последнее напрɹмуɸ свɹзано с неисполнением Националɶного стандарта 
РФ, его не учитɵваɸт в требованиɹх заказчики, ему не соответствуɸт подрɹдчики. 

Следуɸщаɹ болɶшаɹ проблема свɹзана с отсутствием комплексного подхода к услуге и 
нерешеннɵми вопросами автоматизации и интеграции систем. 

Сейчас в образователɶнɵх учреждениɹх естɶ разнɵе, не свɹзаннɵе и зачастуɸ 
несовместимɵе между собой системɵ. Камерɵ видеонаблɸдениɹ ставит одна 
организациɹ, информациɹ с камер хранитсɹ на разнɵх серверах или не хранитсɹ вообще, 
поступает на монитор охранника или не поступает, единого центра нет. Противопожарнɵе 
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системɵ устанавливает втораɹ компаниɹ, охраннуɸ сигнализациɸ третɶɹ, двери с замками 
— четвертаɹ, турникетɵ — пɹтаɹ. Собратɶ ɷто воедино, в комплекс подчас невозможно. 

Отделɶнɵе системɵ и ɷлементɵ безопасности (сигнализации, тревожнɵе кнопки, 
видеокамерɵ, противопожарнɵе системɵ) необходимо собратɶ в единɵй комплекс. Длɹ 
ɷтого нужно разработатɶ специалɶнɵе технические условиɹ (СТУ) 

Всɺ ɷто осложнɹетсɹ серɶезнɵми пробелами не столɶко в законодателɶстве, сколɶко в его 
применении, нет необходимɵх нормативно-правовɵх документов, технических 
регламентов. 

Независимɵй ɷксперт Александр Галкин рассказал Properm.ru о сложившейсɹ ситуации. 

По его словам, на каждуɸ систему безопасности, не толɶко противопожарнуɸ, должен 
бɵтɶ проект. Чтобɵ его разработатɶ, необходимɵ «специалɶнɵе технические условиɹ» 
(СТУ). Сейчас как происходит? По сути, сколɶко камер захотели, столɶко и повесили. 
Сколɶко охранников заказали, столɶко и поставили. «Либо некомпетентнɵй заказчик 
нанимает фирму, котораɹ, на мой взглɹд, имеет толɶко коммерческий интерес, монтирует, 
как угодно, дает ограниченнɵе решениɹ заказчику. Либо заказчик, стараɹсɶ 
минимизироватɶ расходɵ, говорит: «Поставɶте мне две камерɵ» или «Два помещениɹ под 
охрану, тревожку толɶко у охранника», то естɶ будем защищатɶ толɶко охранника», — 
поɹснɹет Александр Галкин. 

У каждого образователɶного учреждениɹ естɶ «паспорт безопасности» (ɹвлɹетсɹ 
информационно-справочнɵм документом, в котором указɵваɸтсɹ сведениɹ о 
соответствии объекта требованиɹм по обеспечениɸ его антитеррористической 
защищенности. — Properm.ru). 

«Если купитɶ набор колоколɶчиков, положитɶ их в коробку, а на коробке написатɶ 
«Система оповещениɹ», такой вариант будет засчитан. Ведɶ заказчик счел его 
достаточнɵм, значит, он достаточен» 

В паспорте безопасности может бɵтɶ прописано, например, «провести мероприɹтиɹ по 
установке системɵ оповещениɹ при террористической угрозе». И установлен срок длɹ 
проведениɹ ɷтих мероприɹтий, допустим, два финансовɵх года. Руководителɶ учреждениɹ 
заказɵвает лɸбуɸ организациɸ (требованиɹ о том, что она должна бɵтɶ лицензирована, 
нет). Организациɹ монтирует ɷту систему в соответствии с требованиɹми заказчика 
(хватило денег на один динамик, значит, будет один, хватило на два, значит, два). Может 
сделатɶ резервное питание, а может не делатɶ, может обеспечитɶ огнестойкостɶ линии, а 
может не обеспечиватɶ. 

Почему так? «Потому что нет СТУ и нет проектного решениɹ», — отвечает Александр 
Галкин. По его словам, ɷти моментɵ можно рассматриватɶ как «нецелевое исполɶзование 
бɸджетнɵх средств», потому что конечнɵй резулɶтат не достигнут. 
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Конечнɵй резулɶтат — ɷто не наличие какой-то системɵ, а обеспечение безопасности с 
помощɶɸ ɷтой системɵ. «Я даже спрашивал у проверɹɸщих, — рассказɵвает Александр 
Галкин, — а если купим набор колоколɶчиков, положим их в коробку, на коробке 
напишем «Система оповещениɹ», такой вариант зачтут? И получил ответ: «Ну, будет же 
написано, что ɷто система оповещениɹ, значит, да». 

По словам Александра Галкина, системɵ (антитеррористическаɹ, противопожарнаɹ, 
охраннаɹ) не должнɵ мешатɶ друг другу. В одном случае необходимо оповещение об 
ɷвакуации, но если бɵ стали ɷвакуироватɶ всех при вооруженном нападении, то вɵвели 
бɵ лɸдей навстречу преступнику. В случае вооруженного нападениɹ необходима 
автоматическаɹ блокировка дверей, но при пожаре она, наоборот, не нужна, все двери 
должнɵ бɵтɶ разблокированɵ. Объединитɶ все системɵ и их требованиɹ можно, но 
требуетсɹ индивидуалɶное решение длɹ каждого конкретного объекта и времɹ, чтобɵ 
разработатɶ ɷто решение. 

Какой должна бɵтɶ идеалɶнаɹ охрана учреждениɹ? 

По даннɵм Министерства образованиɹ Пермского краɹ, требованиɹ по оснащениɸ 
системами видеонаблɸдениɹ предъɹвлɹɸтсɹ к объектам образованиɹ в зависимости от 
присвоенной им категории опасности. В Пермском крае, в соответствии с обɹзателɶнɵми 
требованиɹми, исходɹ из категории опасности видеонаблɸдением оснащено 100% 
обɹзателɶнɵх объектов: ɷто, в первуɸ очередɶ, камерɵ на входнɵх группах, наружнɵе 
камерɵ по периметру зданиɹ. Дополнителɶно, сверх требований законодателɶства 
оборудовано видеокамерами 94% объектов образованиɹ. 

Ограждение имеетсɹ у 99% образователɶнɵх организаций. Те объектɵ, у которɵх 
ограждение отсутствует, ɹвлɹɸтсɹ историческими зданиɹми или не имеɸт прилегаɸщей 
территории. 

Пропускной и внутриобъектовɵй режим обеспечен на всех объектах, в том числе на 
болɶшей части объектов имеɸтсɹ калитки с магнитнɵми замками и/или домофонами. 
Порɹдок обеспечениɹ пропускного режима определɹетсɹ руководством организацией. 

Само по себе видеонаблɸдение не способно защититɶ учеников, предотвратитɶ нападение 
или ЧС 

По словам Андреɹ Белɵх, видеонаблɸдение само по себе никого ни от чего не способно 
защититɶ. Кроме того, охранник в школе на посту не сможет 8 часов подрɹд отслеживатɶ, 
что происходит на ɷкранах мониторов («у него глаз замɵлитсɹ уже через пару часов»). 
Поɷтому отделɶно должнɵ бɵтɶ сменɹɸщие друг друга администраторɵ, наблɸдаɸщие 
за видео с камер, отделɶно — охранники. 

По словам Андреɹ Козеева, в первуɸ очередɶ должна бɵтɶ так назɵваемаɹ «шлɸзоваɹ 
система» (пример такой можно бɵло наблɸдатɶ в болɶницах во времɹ пандемии 
коронавируса) — когда школɶники, учителɹ проходɹт сначала через один пост охранɵ, 
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например на внешнем периметре, потом через второй — в здании, где пост охранɵ с 
пуленепробиваемɵм стеклом. Турникетɵ и магнитнɵе замки охранɹɸт школɵ толɶко от 
родителей, — и в ɷтом уверенɵ и сами родители, и ɷкспертɵ охранной отрасли. 

«Вертушки, которɵе естɶ, они толɶко от порɹдочнɵх лɸдей, — говорит Андрей Козеев. 
— Уверен, что в школах должнɵ бɵтɶ ростовɵе, ротернɵе вертушки. Почему-то на 
заводах они естɶ, а в школах, где дети, свɹтаɹ свɹтɵх, почему-то их нет. Педалɶку нажал, 
кнопочку нажал — дверɶ заблокироваласɶ, ротернаɹ вертушка встала. Плɸс бронестекло 
на посту охранɵ. И вот он, душевноболɶной, перед тобой, но убитɶ не может, а тɵ 
можешɶ вɵзватɶ помощɶ». 

Вертушки, по словам представителей охраннɵх предприɹтий, защищаɸт толɶко от 
порɹдочнɵх лɸдей. А длɹ преступников не представлɹɸт никакого препɹтствиɹ 

Кроме того, Андрей Козеев уверен, что охранникам в школах надо вернутɶ оружие. Длɹ 
ɷтого надо восстановитɶ «соответствуɸщуɸ кулɶтуру обращениɹ с оружием в каждом 
охранном предприɹтии». «Оружием надо ежедневно полɶзоватɶсɹ, его нужно 
контролироватɶ, нужно тренироватɶсɹ, сжечɶ много патронов. Арендоватɶ тирɵ, наниматɶ 
инструкторов, чтобɵ человек понимал траекториɸ полета пули. Необходим колоссалɶнɵй 
опɵт», — рассуждает гендиректор УК ГПО «Цербер». А если нет оружиɹ, то обеспечитɶ 
охраннɵе постɵ на входной группе хотɹ бɵ бронестеклом. 

Андрей Белɵх согласен, что должно бɵтɶ несколɶко рубежей охранɵ. «Например, 
преодолел преступник первɵй рубеж охранɵ, убил или покалечил охранника, но пошла 
тревога. И второй охранник уже может попробоватɶ предотвратитɶ далɶнейшее 
проникновение преступника: закрɵтɶ двери, оповеститɶ всех, нажатɶ кнопку», — 
рассказɵвает Андрей Белɵх. Насчет оружиɹ и ростовɵх турникетов он сомневаетсɹ. «А 
если ребенок там застрɹнет, не дай бог? — рассуждает исполнителɶнɵй директор группɵ 
компаний безопасности СВОТ. — А стоимостɶ такой ростовой вертушки от 800 тɵс. 
рублей — нереалɶнɵе денɶги длɹ обɵчной школɵ». 

Все опрошеннɵе Properm.ru ɷкспертɵ сошлисɶ во мнении, что первɵй пост охранɵ 
должен бɵтɶ на внешнем периметре, там, где забор. Сейчас такие внешние постɵ естɶ в 
единичнɵх случаɹх, как и мобилɶнɵе приложениɹ, установленнɵе на телефонах учителей 
(каждɵй учителɶ может открɵтɶ приложение и через него нажатɶ тревожнуɸ кнопку, 
послатɶ сигнал о помощи). Естɶ в отделɶнɵх учреждениɹх и вход по отпечатку палɶца (в 
целɹх безопасности руководители школ просили не раскрɵватɶ, где такие системɵ 
реализованɵ). 

Длɹ каждой угрозɵ и длɹ каждого помещениɹ должен бɵтɶ создан свой алгоритм 
действий. Разработка таких специалɶнɵх технических условий и проектнɵх решений, 
таких алгоритмов действий длɹ сотрудников — ɷто не толɶко времɹ, но и немалɵе 
средства. Длɹ одной школɵ такаɹ работа может обойтисɶ в миллион рублей. Но 
резулɶтатом станет гарантированнаɹ безопасностɶ. 
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Александр Галкин подчеркивает, что лɸбɵе точечнɵе мерɵ будут неɷффективнɵ. «Все 
учреждениɹ обɹзанɵ разрабатɵватɶ СТУ, — говорит он. — Без специалɶнɵх техусловий, 
без проектов не достигнутɶ главного — ɷффективности работɵ всех систем». 

На даннɵй момент НИЦ «Охрана» разработал новɵй рекомендателɶнɵй ГОСТ, которɵй 
сейчас в стадии проекта, на общественном обсуждении. В нем прописано, что должно 
бɵтɶ, но не прописано, в каком количестве. Пока примеров работаɸщих интегрированнɵх 
систем безопасности нет в реалɶности. «Потому что специалистɵ остаɸтсɹ в стороне, 
потому что решениɹ достаточно дорогие, работа громоздкаɹ», — объɹснɹет Александр 
Галкин. 

Плɸс единого подхода еще в том, что он предусмотрит комплекс алгоритмов действий 
персонала. И охранники, и сотрудники учреждений будут четко пониматɶ, какое 
применитɶ сообщение, какуɸ кнопку нажатɶ, заблокироватɶ или разблокироватɶ входɵ, в 
какуɸ сторону ɷвакуироватɶсɹ или, наоборот, как забаррикадироватɶсɹ в помещении. Длɹ 
каждой угрозɵ будет создан свой алгоритм действий длɹ каждого помещениɹ. 

Разработка таких специалɶнɵх технических условий и проектнɵх решений, таких 
алгоритмов действий длɹ сотрудников — ɷто не толɶко времɹ, но и немалɵе средства. По 
подсчетам Александра Галкина, толɶко длɹ одной крупной школɵ ɷта работа может 
обойтисɶ в 1 млн рублей. Но резулɶтатом станет гарантированнаɹ безопасностɶ. 

Ростовɵе турникетɵ, пуленепробиваемɵе окна у охранников, шлɸзоваɹ система, 
видеонаблɸдение, оружие и комплекснɵй подход — такова идеалɶнаɹ система охранɵ 
длɹ образователɶнɵх учреждений, по мнениɸ опрошеннɵх Properm.ru ɷкспертов. Но и ɷто 
еще не всɺ. 

«Охрана — ɷто последний рубеж оборонɵ» 

Даже если создатɶ идеалɶнуɸ охраннуɸ систему, нет стопроцентной гарантии, что она 
убережет детей. Например, от нападениɹ самих же детей. «Если человек внутри намерен 
совершитɶ преступление, он его совершит, — комментирует Александр Галкин. — 
Линейкой, указкой, ручкой, чем угодно. И ɷто вопрос не к охранникам и не к охраннɵм 
системам». Андрей Козеев согласен с ɷтим мнением, по его словам, «охрана — ɷто 
последний рубеж оборонɵ». И пока не будет качественной внутренней работɵ с детɶми, 
учителɹми, руководителɹми школ, родителɹми, никого не спасут турникетɵ и магнитнɵе 
замки. 

«Чем хуже нравственнаɹ ситуациɹ, чем хуже ситуациɹ в стране, тем болɶше мɵ вɵходим 
на первɵй план. Но ɷто губителɶное направление длɹ развитиɹ безопасности, — говорит 
Андрей Козеев. — Если так будет далɶше, то нам на каждɵй класс придетсɹ ставитɶ 
бронированнуɸ дверɶ и решетки. Я противник ɷтого направлениɹ развитиɹ». 
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Об ɷтом же в беседе с журналистом Properm.ru упоминает и Андрей Белɵх: «Наверное, 
ɷти вопросɵ — нравственности, воспитаниɹ — главнɵе. И они должнɵ бɵтɶ адресованɵ 
не охране. Начинатɶ надо не с нас». 

Пока не будет качественной психологической работɵ с детɶми, учителɹми, 
руководителɹми школ и родителɹми, никого не спасут турникетɵ и магнитнɵе замки 

Вопросɵ психологического сопровождениɹ детей в школах, влиɹниɹ на детей и 
подростков Интернета особенно обсуждалисɶ после трагедии в ПГНИУ. И власти 
обещали усилитɶ мерɵ безопасности в образователɶнɵх учреждениɹх в ɷтом клɸче. 

«Мɵ должнɵ создатɶ систему, котораɹ будет работатɶ слаженно и позволит своевременно 
вɵɹвлɹтɶ лиц, от которɵх может исходитɶ угроза жизни и здоровɶɸ лɸдей. Это 
необходимо, чтобɵ подобнɵх страшнɵх происшествий не повторɹлосɶ», — заɹвлɹл 
губернатор Пермского краɹ Дмитрий Махонин. 

Анонсировали создание несколɶких новɵх структур, среди них: 

x регионалɶнɵй центр информационной безопасности детской и молодежной средɵ 
при министерстве территориалɶной безопасности; 

x центр обработки даннɵх с камер видеонаблɸдениɹ (также при Минтербезе); 
x центр по профилактике ɷкстремизма при ПГНИУ. 

Регионалɶнɵй центр информационной безопасности — ɷто ведомство, которое 
координирует работу по поиску подростков и молодежи, способнɵх пойти на тɹжелɵе 
преступлениɹ. Сотрудники отдела в ходе мониторинга Интернета вɵɹвлɹɸт опаснɵй и 
деструктивнɵй контент в открɵтом сегменте сети. Получаемɵе даннɵе направлɹɸтсɹ в 
компетентнɵе структурɵ длɹ принɹтиɹ мер, в том числе профилактического характера. 
Главнаɹ задача — ɷффективное взаимодействие по данному вопросу с 
правоохранителɶнɵми органами, органами государственной власти, заинтересованнɵми 
министерствами и другими субъектами профилактики в регионе. 

По словам министра территориалɶной безопасности, чаще всего в сети размещаɸтсɹ 
материалɵ, склонɹɸщие несовершеннолетних к противоправнɵм действиɹм, молодежɶ 
втɹгиваɸт в суицидалɶнɵе группɵ и группɵ, содержащие пропаганду ЛГБТ. Далее 
следуɸт сообщества националистического и ɷкстремистского толка и сообщества, 
пропагандируɸщие наркотические вещества. 

По словам министра территориалɶной безопасности Виктора Батмазова, первоначалɶно 
целɶɸ созданиɹ Центра бɵло вɵɹвление агрессивного и ɷкстремистского контента. 
«Однако в ходе работɵ мɵ увидели, что чаще в сети размещаɸтсɹ материалɵ, 
склонɹɸщие несовершеннолетних к противоправнɵм действиɹм, молодежɶ втɹгиваɸт в 
суицидалɶнɵе группɵ и группɵ, пропагандируɸщие ЛГБТ. Далее следуɸт сообщества 
националистического и ɷкстремистского толка и сообщества, пропагандируɸщие 
наркотические вещества», — рассказал министр. 
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За 8 месɹцев с участием сотрудников отдела вɵɹвлено 17 преступлений в Интернете. 
Также обнаружено почти 80 страниц ВКонтакте, 17 телеграм-каналов, содержащих 
деструктивнɵй и негативнɵй контент. В Роскомнадзор направлено более 1 тɵс. 
обращений длɹ блокировки интернет-ресурсов. По каждому из них затем проводɹтсɹ 
проверки, в случае подтверждениɹ информации источники блокируɸтсɹ. Аудиториɹ 
заблокированнɵх групп составила более 128,7 тɵс. подписчиков, из них более 500 — 
жители Пермского краɹ, в том числе свɵше 130 несовершеннолетних. 
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Оɪɭжие 

Лиɰензиɸ на орɭжие предлагаɸт аннɭлироватɶ за лɸбɵе 
административнɵе правонарɭɲениɹ 

27.09.2022 

Госдума собирает отзɵвɵ на законопроект, лишаɸщий права на оружие тех, кто нарушил 
КоАП. Строго говорɹ, под новɵе нормɵ подпадаɸт даже лихачи. Так что за вɵезд на 
встречку или баналɶное превɵшение скорости можно оказатɶсɹ без ружɶɹ, информирует 
«Российскаɹ газета». 

С инициативой вɵступили Курганскаɹ областнаɹ дума и один из сенаторов. 

В числе поводов длɹ подготовки проекта стала зимнɹɹ трагедиɹ в Курганской области. 44-
летний мужчина ночɶɸ открɵл огонɶ по полицейской машине. Один страж порɹдка бɵл 
убит, второй ранен. Как позже писали СМИ, гражданин, вɵпив, решил стрелɶбой 
вɵместитɶ обиду за своɸ подругу, которуɸ ранее задержали за пɶɹное вождение. 

Как в такой семейке оказалосɶ оружие? Вɵɹснилосɶ: на вполне законнɵх основаниɹх. Да, 
гражданин когда-то бɵл судим за кражу, но судимостɶ погашена. Еще ɷтот гражданин 
регулɹрно дебоширил и привлекалсɹ по КоАП. 

Однако вскрɵласɶ правоваɹ проблема: гражданин недостаточно часто устраивал 
безобразиɹ, чтобɵ его можно бɵло лишитɶ права размахиватɶ ружɶем. Точнее — владетɶ 
ружɶем. Но длɹ него, судɹ по всему, «владетɶ» и «размахиватɶ» бɵло одним и тем же. 

Сегоднɹ у человека, открɵвшего стрелɶбу в городе, могут забратɶ оружие. Но лицензиɹ у 
него останетсɹ, так что он может пойти в магазин и купитɶ новое 

Сегоднɹ правонарушителей лишаɸт лицензии на оружие в двух случаɹх. Первое строгое 
правило: за правонарушениɹ, за которɵе установлен административнɵй арест. Также за 
употребление наркотиков или вождение в пɶɹном виде. В таком случае дисквалификациɹ 
действует на весɶ период, в течение которого гражданин считаетсɹ привлеченнɵм к 
ответственности, плɸс год сверху. Так что пɶɹнɵй водителɶ на несколɶко лет окажетсɹ 
безоружнɵм. 

Второе, помɹгче: право на оружие отзɵваɸт у повторно привлеченнɵх в течение года к 
административной ответственности за правонарушениɹ, посɹгаɸщие на общественнɵй 
порɹдок и общественнуɸ безопасностɶ или установленнɵй порɹдок управлениɹ. А также 
за правонарушениɹ, свɹзаннɵе с нарушением правил охотɵ. Такаɹ дисквалификациɹ 
действует в течение срока, пока лицо считаетсɹ подвергнутɵм административному 
наказаниɸ. То естɶ в течение года с момента привлечениɹ к ответственности. 
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Инɵми словами, чтобɵ лишитɶсɹ карабина, надо не реже раза в год совершатɶ нарушениɹ 
из «мɹгкого» списка. 

Статɶи дебошира и убийцɵ из Курганской области подпадали под второй пункт. Однако 
перерɵвɵ между протоколами бɵли болɶше, чем двенадцатɶ месɹцев. Иногда проходили 
год и два месɹца. Иногда — два года. Когда как. Но в итоге человек оставалсɹ с ружɶем на 
руках. Поɷтому ситуациɸ предлагаетсɹ исправитɶ и вклɸчатɶ дисквалификациɸ уже с 
первого нарушениɹ. 

«Лицо, владеɸщее оружием, как уже неоднократно отмечалосɶ, должно представлɹтɶ 
собой образец законопослушного гражданина, уважаɸщего права и свободɵ граждан, 
интересɵ общества и государства»,- подчеркиваɸт разработчики проекта. 

По даннɵм авторов инициативɵ, ежегодно в Уралɶском федералɶном округе 
аннулируетсɹ порɹдка 200-300 разрешителɶнɵх документов на гражданское оружие за 
совершение преступлений и правонарушений. При ɷтом основнаɹ частɶ лицензий 
аннулируетсɹ за нарушение статей КоАП из «мɹгкого» списка. 

«Тем самɵм действиɹ указаннɵх лиц свидетелɶствуɸт об отсутствии ответственного 
отношениɹ к соблɸдениɸ действуɸщего законодателɶства и при наличии у них 
огнестрелɶного оружиɹ подвергаɸт опасности жизнɶ и здоровɶе инɵх граждан», — 
подчеркиваɸт авторɵ инициативɵ. 

Как поɹснɹɸт ɸристɵ, в случае принɹтиɹ поправок, теоретически, права носитɶ оружие 
будут лишатɶсɹ водители, превɵсившие скоростɶ и попавшие под видеокамерɵ. Но, по 
словам ɸристов, здесɶ вопрос лишɶ в том, хватит ли у Росгвардии возможностей 
отслеживатɶ, не прилетели ли водителɶские штрафɵ к тому или иному охотнику. Зато без 
лицензий на год будут оставатɶсɹ, например, граждане, открɵвшие стрелɶбу на улице. 

Вот свежее дело: В Бабагодской области 56-летний жителɶ одной из деревенɶ произвел 
несколɶко вɵстрелов в воздух из ружɶɹ «Сайга-12». 

«О данном инциденте бɵло сообщено в полициɸ, — рассказали в объединенной пресс-
службе судов Вологодской области. — Правонарушителɶ поɹснил, что из окна машинɵ он 
увидел пролетавших уток и решил их подстрелитɶ. Мировой судɶɹ Вологодской области 
по судебному участку ʋ 42 признал гражданина виновнɵм и назначил ему наказание в 
виде административного штрафа в размере 40 тɵсɹч рублей с конфискацией оружиɹ». 

Однако лицензиɹ у гражданина осталасɶ в силе. Так что ничто не мешает ему пойти в 
магазин и купитɶ новое ружɶе. А если бɵ предлагаемɵе правила действовали сейчас, то 
целɵй год стрелку пришлосɶ бɵ походитɶ безоружнɵм. На радостɶ уткам. 

Досɶе  

В ɷтом году в закон об оружии уже внесен рɹд новаций. Так, с 18 лет до 21 года повɵшен 
минималɶнɵй возраст, даɸщий право на приобретение охотничɶего оружиɹ и 
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огнестрелɶного гладкостволɶного длинностволɶного оружиɹ самооборонɵ. Установлено, 
что в случае утратɵ или хищениɹ оружиɹ, подлежащего учету, его владелец обɹзан 
незамедлителɶно, но не позднее суток сообщитɶ в подразделение Росгвардии. В случае 
если владелец оружиɹ не представит его в нужное времɹ длɹ осмотра или не предоставит 
доступ к местам его хранениɹ должностнɵм лицам контролируɸщих органов, лицензиɹ на 
приобретение оружиɹ и разрешение на его хранение и ношение аннулируɸтсɹ. 

Хранение списанного оружиɹ, а также его продажа и дарение возможнɵ при условии 
уведомлениɹ об ɷтом подразделений Росгвардии. 

Также лишаɸтсɹ права на оружие граждане либо неоднократно судимɵе, либо имеɸщие 
даже погашеннуɸ судимостɶ по особо указаннɵм в законе категориɹм преступлений. 

В Совете Федераɰи ɲколɶнɵм оɯранникам предложили вɵдатɶ 
орɭжие 

03.10.2022 

В нɵнешнее «неспокойное времɹ», которое сопровождаетсɹ проведением СВО на 
Украине, необходимо рассмотретɶ возможностɶ об усилении мер безопасности в 
образователɶнɵх учреждениɹ. С таким предложением, по информации журналистов 
изданиɹ «ТАСС», вɵступил Виктор Бондарев. 

Бондарев возглавлɹет в Совете Федерации РФ комитет, которɵй отвечает за безопасностɶ 
и оборону. По его словам, мерɵ безопасности в российских образователɶнɵх 
учреждениɹх, вклɸчаɹ детские садɵ, школɵ, университетɵ, должнɵ бɵтɶ усиленɵ. Он 
предложил проработатɶ вопрос, свɹзаннɵй с вɵдачей огнестрелɶного оружиɹ охранникам. 

Бондарев напомнил, что уже несколɶко лет российские депутатɵ и чиновники вɵступаɸт 
за передачу образователɶнɵх учреждений под охрану сотрудников Росгвардии. Посколɶку 
сейчас в штате подразделениɹ недостаточно сотрудников, чтобɵ обеспечитɶ охрану всех 
образователɶнɵх учреждений в России, реализоватɶ подобнɵе инициативɵ в кратчайшие 
сроки не получитсɹ. Необходимо перейти к обсуждениɸ возможнɵх вариантов решениɹ 
возникшей проблемɵ. 

Петербɭргские депɭтатɵ попросɹт ɭ Миɲɭстина 
травматиɱеское орɭжие длɹ оɯранников ɲкол и садиков 

06.10.2022 

Депутатɵ Законодателɶного собраниɹ Санкт-Петербурга на заседании в среду, 5 октɹбрɹ, 
поддержали проект обращениɹ к премɶер-министру РФ Михаилу Мишустину с призɵвом 
усилитɶ мерɵ безопасности в школах. Поводом, как напомнил депутат Алексей Далматов, 
стала стрелɶба в конце сентɹбрɹ в одной из школ Ижевска. 
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Премɶер-министру Михаилу Мишустину депутатɵ ЗакСа предлагаɸт установитɶ 
пределɶнɵй возраст длɹ работɵ охранником в школе, проверɹтɶ у охранɵ уровенɶ 
физической подготовки и навɵки рукопашного боɹ, а также вɵдатɶ им ɷлектрошокерɵ, 
газовое или травматическое оружие. 

«Конечно, вɵдаватɶ оружие бабушкам, которɵе сидɹт в школах, не нужно. Если ɷто 
просто вахта и вахтер, то ɷто одна историɹ. А если мɵ говорим, что в школе создаетсɹ 
барɶер, которɵй препɹтствует проникновениɸ преступников, то ɷто другое. Охранник там 
должен отвечатɶ квалификационнɵм требованиɹм, обɹзателɶно должен бɵтɶ осмотр в 
Росгвардии и аттестациɹ хотɹ бɵ раз в год», – на брифинге после заседаниɹ отметил 
председателɶ ЗакСа Александр Белɶский. 

Обращение к Мишустину в первом чтении депутатɵ поддержали. А вот в том, что 
резулɶтат будет, усомнилсɹ глава фракции «Единаɹ Россиɹ» Павел Крупник. 

«Я сомневаɸсɶ, что будет два поста в школах, что мɵ найдем столɶко охранников в 
России молодɵх, с оружием. Это стоит денег. Я не верɸ, что за неболɶшие денɶги 
молодɵе лɸди побегут устраиватɶсɹ в школɵ. Но бабушки в школах – ɷто не охрана», – 
констатировал Крупник. 

Хинɲтейн: мобилизованнɵе смогɭт сдаватɶ свое орɭжие на 
ɯранение госɭдарствɭ в ɭскоренном порɹдке 

29.09.2022 Лусине Баласɹн 

Депутатɵ Госдумɵ совместно с Росгвардией разрабатɵваɸт инициативу, в рамках 
которой мобилизованнɵе или проходɹщие военнуɸ службу по контракту граждане смогут 
сдаватɶ личное оружие на государственное хранение в приоритетном порɹдке. Об ɷтом 
сообщил глава комитета Госдумɵ по информационной политике Александр Хинштейн. 

«Владелɶцɵ оружиɹ, которɵе попадаɸт под частичнуɸ мобилизациɸ или доброволɶно 
заклɸчаɸт контракт на военнуɸ службу, должнɵ иметɶ приоритетное и внеочередное 
право сдаватɶ свое оружие государству в ускоренном порɹдке на бессрочное хранение. 
Это важно еще и длɹ того, чтобɵ обеспечитɶ его сохранностɶ», — написал господин 
Хинштейн в своем Telegram-канале. 

Он отметил, что указание приниматɶ оружие мобилизованнɵх и контрактников вне 
очереди уже направлɹетсɹ руководством Росгвардии. В случае гибели владелɶца оружие 
перейдет его наследникам. 

Лицензиɸ на хранение и ношение гражданского оружиɹ вɵдает Росгвардиɹ. Согласно 
закону, гражданское оружие и патронɵ должнɵ хранитɶсɹ по месту жителɶства владелɶца 
в сохранном месте, которое недоступно длɹ посторонних лиц, в том числе членов семɶи. В 
случае гибели владелɶца наследник обɹзан приобрести лицензиɸ, прежде чем получит 
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возможностɶ исполɶзоватɶ или хранитɶ оружие. До вɵдачи лицензии оно будет передано 
на госхранение. 
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Разɧɨе 

Мɷриɹ Нижнего Новгорода ɯоɱет повɵситɶ расɯодɵ на 
городовɵɯ в 2,5 раза 

19.09.2022 

Администрациɹ Нижнего Новгорода собираетсɹ увеличитɶ размер субсидии на проект 
«Новɵй городовой». Сейчас на него предусмотрено вɵделение 15 миллионов рублей, в 
новом проекте бɸджета — 39. Документ опубликован на сайте местной Гордумɵ. 

Последние изменениɹ в решение городской думɵ о бɸджете на 2022 год и плановɵй 
период 2023–2024 годов бɵли внесенɵ 27 иɸлɹ. В нем на финансовое обеспечение 
нижегородских городовɵх бɵло отведено 15 миллионов рублей. Недавно бɵл 
опубликован новɵй проект, и в нем на «Новɵй городовой» предполагаетсɹ направитɶ уже 
39 миллионов рублей — ɷто в 2,6 раза болɶше, чем бɵло ранее. Проект изменений в 
бɸджет депутатɵ Гордумɵ рассмотрɹт в конце сентɹбрɹ. 

Напомним, летом сотрудники ЧОПа начали помогатɶ городовɵм патрулироватɶ улицɵ 
Нижнего Новгорода. Причиной таких мер стали конфликтɵ с «нарушителɹми 
общественного порɹдка». 

 


